
OSMIR
Do colaborador e amigo José

Osmir Bertazzoni, a coluna rece-
beu a seguinte "nota": "Caro ami-
go Capiau, idoso e cansado, so-
mente como recordação, envio-lhe
a presente nota para ser publica-
da. Na Alemanha nazista, não fo-
ram somente homens loucos e
mulheres desreguladas que pro-
moveram o Holocausto, ceifando
centenas de milhares de vidas com
assassinatos em massa (genocídio)
de judias, judeus, ciganos, homos-
sexuais e pessoas com deficiência,
mas, pelo contrário, foram os ho-
mens e mulheres comuns, cegos
em seus posicionamentos ideoló-
gicos, radicais de extrema direita
e domínio pela etnia branca e ari-
ana, que, irrefletidamente, agiram
pelo ódio disseminado contra um
povo que consideravam 'diferen-
tes', e não compactuavam com a
mesma ideologia. Logo, irmão,
cansados pela luta em favor das
liberdades, estamos nós, no ano
de 2022, vivendo o início do mes-
mo dilema humano. Abraços e
muita força e saúde. José Osmir
Bertazzoni, seu admirador."
(gratidão, gratidão, gratidão)

CHINCHA - I
A famosa reunião de secretá-

rios que ocorre toda sexta-feira,
liderada pelo prefeito Luciano Al-
meida, teve um tom bem diferente
numa dessas passadas, assoprou,
em segredo, a este Capiau. Lucia-
no soltou o verbo e chamou na
chincha o grupo de secretários so-
bre a relação e respeito que deve
existir com a Câmara Municipal.
Sábio, em outras palavras; e to-
dos secretários sabem disso.

CHINCHA- II
O prefeito Luciano Almeida

não poupou ninguém e, além da
bronca coletiva, foi bem taxativo
quanto à necessidade da harmo-
nia entre os poderes para o bem e
desenvolvimento da cidade. Não
nasceu ontem o chefe do Executi-
vo e conhece como funciona a po-
lítica em termos de poderes. Que a
chincha seja sentida em todos se-
cretários e até os cheios de har-
monia acabam na chamada geral.

HELINHO
O deputado estadual eleito

Helinho Zanatta (PSC) chegou
ontem, 11, de um roteiro de via-
gens pelo Interior do Estado de São
Paulo. O ex-prefeito de São Pedro
e Charqueada, eleito em 30 de ou-
tubro para uma cadeira na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp), foi agradecer e, ao
mesmo tempo, colher mais rei-
vindicações do povo paulista. E,
também, revendo os amigos.

LEMBRANÇAS
Da política, muitas lembran-

ças. Quando Jairo Ribeiro de Mat-
tos - o benemérito - foi, pela pri-
meira vez, candidato a prefeito de
Piracicaba, teve como vice o en-
tão contador Antonio Mendes de
Barros Filho, da Cooperativa dos
Plantadores (Coplacana), ligado
ao grupo político do deputado es-
tadual Domingos Aldrovandi.
Por isso, hoje, nada demais ima-
ginar que a secretária Nancy
Thame tenha o presidente Anto-

nio Bortoletto como possível vice
em 2024. E o "padrinho" político
de Jairo e Mendes foi Mendes
Thame, falecido, que foi casado
com Nancy. Detalhes que só um
idoso, cansado e chato como este
Capiau acaba lembrando ou al-
guém assopra em seus ouvidos.

ESQUERDA
Como 2024 é hoje, também

nada demais falar em possíveis
candidaturas. O Partido dos
Trabalhadores (PT) é líder da es-
querda na cidade que já teve
José Machado (PT) por duas ve-
zes como prefeito. Isso, em ou-
tras palavras, significa que, em
2024, terá uma vaga no segun-
do turno, representando a es-
querda como um todo. E a Pro-
fessora Bebel (PT), deputada es-
tadual, pode vir candidata, como
defendem seus admiradores e
contando a votação de 30 de ou-
tubro, representativa para uma
parlamentar que atua no setor
de defesa do servidor público e
especialmente dos professores.

DIREITA
Já do lado da direita em Pi-

racicaba, este Capiau vê que o ca-
minho natural será para o depu-
tado estadual Alex de Madurei-
ra (PL) ser o candidato, mas até
agora não afirmou aceitar. Pre-
tende continuar na Assembleia
Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp), num segundo
mandato que comemora com a
maior votação local, seguido do
também deputado estadual eleito
Helinho Zanatta (PSC). Quanto a
Zanatta ser candidato a prefeito,
esquece (pensa alto este Capiau).

CENTRO
Do centro-direita-esquerda,

certamente virá candidato o de-
putado estadual Roberto Morais
(CID), que não foi reeleito, mas
cumpre o sexto mandato no Pa-
lácio Nove de Julho. Se for can-
didato a prefeito, em 2024 - que
já é hoje - Morais terá muitas li-
deranças em sua companhia, tal-
vez com a certeza de que não re-
petirá o que aconteceu há exata-
mente 20 anos (foi em 2004 que
perdeu para Barjas Negri, PSDB).

BARJAS
Por sua vez, o ex-prefeito Bar-

jas Negri (PSDB) já está em cam-
panha desde o dia em que perdeu
a eleição para o prefeito Luciano
Almeida (partido?), que não ace-
na para reeleição. Barjas faz cam-
panha dia e noite e deve procurar
o centro (tucano é tucano) e, com
isso, procura um ou uma vice que
lhe ajude nessa estratégia. O Ca-
piau sabe que falta tempo, mas é
pouco tempo ao mesmo tempo
para chegar outubro de 2024.

DELEGADOS
A presidente do Sindicato

dos Delegados de Polícia do Esta-
do de São Paulo (Sindpesp), Ra-
quel Gallinati, e a presidente elei-
ta para a gestão 2022/2025, Jac-
queline Valadares, participaram
nesta semana de um encontro, em
Brasília-DF, que reuniu represen-
tantes de entidades policiais de
todo o País e parlamentares elei-
tos e reeleitos ligados à área da Se-
gurança Pública. O evento foi or-
ganizado pela Associação dos De-
legados de Polícia do Brasil (Ade-
pol) e pela Federação Nacional de
Entidades de Oficiais Militares
Estaduais (Feneme). Ótimo. Cada
líder em defesa do seu setor.
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Maycon Barbon

PODA PREVENTIVA — Sapucaia, árvore-símbolo de Piracicaba, vai receber poda pre-
ventiva para retirada de galhos secos, na próxima terça-feira, dia 15, feriado nacional. A12

Isabela Borghese

Semuttran fiscaliza veículos de transporte escolar até dia 30 de novembro

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria de Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes), realiza até o
dia 30/11 ação de fiscalização dos
veículos de serviço de transporte
escolar. Motoristas com transpor-
te irregular recebem orientações
sobre a regularização e podem ser
autuados, conforme previsto pelo
CTB (Código de Trânsito Brasileiro).

De acordo com o supervisor
geral de trânsito municipal, Elie-
zer de Castro, durante esta ação
os agentes de trânsito permane-
cem nas portas de unidades de
ensino nos períodos de embarque
e desembarque de alunos para
abordagem do condutor, solici-
tando identificação pessoal e CNH
(Carneira Nacional de Habilita-
ção,) com o intuito de verificar
se o motorista possui habilita-
ção compatível para o transpor-
te remunerado de passageiros.

Ainda segundo Castro, são
solicitadas aos condutores as au-
torizações/licenças expedidas pe-
los órgãos de trânsito responsá-
veis pelo serviço, que são: a Semut-
tran, no âmbito municipal e o De-
tran (Departamento Estadual de
Trânsito), no âmbito estadual.
Caso a documentação esteja cor-
reta, o veículo é liberado. Se for
constatada irregularidade, é feito
auto de infração de trânsito.

Conforme o CTB (Código de
Trânsito Brasileiro), transitar efe-
tuando transporte remunerado de
pessoas quando não licenciado
para este fim configura infração
gravíssima, com sete pontos na
carteira, e a multa de R$ 293,47.

"Essas autorizações para os
condutores de transporte remu-
nerado de passageiros têm vali-
dade de seis meses cada, por-
tanto, as ações da Semuttran
ocorrem tanto no primeiro se-

mestre do ano quanto no segun-
do. E é importante que os moto-
ristas fiquem atentos e trafe-
guem na regularidade, porque
isso é sinal de trabalho profissi-
onal e segurança", falou Castro.

Entre as regras exigidas por
lei para os veículos de serviço
de transporte escolar estão
transportar somente o número
recomendado de passageiros;
ter a autorização do Detran fi-
xada em local visível dentro do

veículo; estar sinalizado como
"escolar" na lateral do veículo,
com a tarja amarela caracterís-
tica, e possuir todos os itens de
segurança em perfeitas condi-
ções de uso, como cintos de se-
gurança, cadeirinha (quando
transportar crianças menores
de 7 anos de idade) e lanternas.

VISTORIA - Mais informa-
ções quanto às vistorias e também
sobre os condutores podem ser ob-
tidas pelo telefone (19) 3435-9499.

Semuttran realiza fiscalização
em veículos de transporte escolar
Ação acontece até o próximo dia 30, com o objetivo de
garantir a segurança para estudantes que utilizam o serviço

O funcionamento dos servi-
ços públicos na cidade terá alte-
ração na próxima segunda (14),
véspera do feriado da Proclama-
ção da República. A data é ponto
facultativo, estabelecido por meio
do decreto 18.932/21. Com isso, o

Serviços públicos: ponto facultativo segunda, 14
Centro Cívico e secretarias muni-
cipais não terão expediente, retor-
nando ao seu funcionamento
normal na quarta (16). Entretan-
to, todos os serviços básicos e
emergenciais manterão suas ati-
vidades normalmente, entre eles

as UPAs (Unidades de Pronto
Atendimento) e o COT (Central de
Ortopedia e Traumatologia) fun-
cionam 24h nos dias 14 e 15/11.
SAMU atende normalmente
pelo telefone 192, assim como a
Guarda Civil, pelo telefone 153.

A coleta de lixo domiciliar
também vai funcionar normal-
mente, seguindo a programação
para cada bairro/rua. A Prefeitu-
ra disponibiliza canais de aten-
dimento ao munícipe em seu
site (www.piracicaba.sp.gov.br).

A vitória da democracia
tem que prevalecer

Professora Bebel

O relatório apresentado pelo
Ministério da Defesa ao Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) envergo-
nha as Forças Armadas e repre-
senta, embora não com a força
desejada pelos apoiadores de Jair

Bolsonaro, um aval velado para
atos antidemocráticos que ocor-
rem em frente a quartéis do Exér-
cito em diversas cidades do país.
O relatório reconhece que não
houve fraude, mas pontua ame-
aças imaginárias e suposições
contra as urnas eletrônicas. A3
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A Tribuna Piracicabana

Sábado, 12 de novembro de 2022

Dobb versus Swezzy
Armando A.

dos Santos

Atransição da
Idade Média
 para os Tempos

Modernos é geralmen-
te assinalada - apenas
como referencial cro-
nológico - pela queda
do Império Bizantino
(Império Romano do
Oriente), ocorrida em 1453, com
a tomada de Constantinopla pe-
los turcos, comandados por Ma-
omé II. O acontecimento abalou
profundamente a Europa intei-
ra, não somente pela importân-
cia estratégica da conquista mu-
çulmana, mas também pela ex-
trema crueldade com que foi fei-
ta, com saques, morticínios e vi-
olações da população civil da ci-
dade, profanações de templos etc.

A transição do Medievo
para a Idade Moderna teve mui-
tos aspectos que devem ser con-
siderados. Não podemos nos li-
mitar a um único deles, pois faz-
se necessária uma análise mais
ampla e abrangente, sem redu-
cionismos que façam uma abla-
ção da realidade dos fatos.

Na ótica do marxismo, para
o qual os aspectos econômicos
são decisivos e determinantes,
essa transição se reduz à passa-
gem de um sistema de produção
- o feudal - a outro sistema de
produção, o capitalista. É desse
ponto de vista que os autores de
tradição marxista interpreta-
ram a imensa transformação
passada naquela fase histórica.

De acordo com o historia-
dor inglês Rodney Howard Hil-
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ton (1916-2002), o tema
da transição do feuda-
lismo para o capitalismo
era considerado pelos
marxistas como de im-
portância central, já que
acreditavam estarem
vivendo, em meados do
século XX, na espera-
da transição do capi-
talismo para o socialis-
mo(1). Procuravam, as-

sim, semelhanças entre uma tran-
sição do passado e a que estavam
esperando para o seu tempo.

Especialmente valorizado,
pela bibliografia marxista, foi o
famoso debate ocorrido entre dois
historiadores de orientação mar-
xista, o inglês Maurice Dobb
(1900-1976) e o norte-americano
Paul Sweezy (1910-2004).(2)

Dobb era marxista "ortodo-
xo", não se afastando em nada do
ensinamento de Marx. Na sua óti-
ca, pois, o "sistema de produção
feudal" embutia em si um nítido
conflito de classes, tendo de um
lado a nobreza senhorial e de ou-
tro os servos trabalhadores. Da
tensão entre esses dois polos, úni-
ca e exclusivamente e sem nenhu-
ma interferência externa, foi ge-
rada uma crise que produziria o
fim do feudalismo e o advento do
sistema capitalista. Já Swezzy, me-
nos atrelado à estrita ortodoxia
marxista, pretendia que havia in-
terferido decisivamente no proces-
so um fator externo, extrínseco ao
conflito de classes aludido por
Dobb. Esse fator externo, não pre-
visto pela leitura estrita do ideário
marxista, seria o surgimento e a
intensificação das relações comer-
ciais, tornadas possíveis por uma

conjuntura nova que nada tinha
a ver com o sistema feudal. Swee-
zzy de certa forma se aproximava,
em sua exposição, das teses defen-
didas anteriormente por outro
autor clássico, o belga Henri Pi-
renne (1862-1935), que estudou a
economia medieval em sua verten-
te urbana, com enfoque especial no
caso das Flandres e de certas regi-
ões da Itália. (3) Note-se que Dobb
não negava que o incremento do
comércio tivesse importância,
apenas não lhe atribuía o papel
decisivo apontado por Sweezy.

De um modo geral, os autores
fieis à tradição marxista, tanto os
dobbianos quanto os sweezianos,
reconhecem a importância, para a
decadência do sistema feudal e o
advento dos tempos novos, do cres-
cimento das relações comerciais
ocorrido nos séculos XII e XIII, de
modo especial do comércio regular
de mercadorias a grande distância
- que antes disso era praticamente
inexistente na Europa medieval.
Esse crescimento, atribuem-no ao
aumento da produção agrícola, que
foi sensível a partir do século X e
XI, pela introdução de novas técni-
cas de cultivo e preservação do solo,
assim como pela crescente emanci-
pação dos antigos servos de gleba
que, libertos da opressão senhori-
al, tendiam a produzir mais e me-
lhor. Entendem que, havendo pro-
dução excedente, forçoso se tornou
comercializá-la em outras regiões.

Sempre fiéis ao reducionismo eco-
nomicista próprio da ideologia
marxista, era nesses fatores eco-
nômicos, e somente neles, que pro-
curavam explicar a passagem do
feudalismo medieval para o capi-
talismo dos tempos modernos.

Entretanto, não foi só o au-
mento da produção que incenti-
vou o comércio, especialmente o
de longa distância. Houve outros
fatores, também importantes,
que estão na raiz do comércio de
longa distância, mas como não
são de natureza econômica nem
produtos de "tensões sociais",
não parecem ter chamado a aten-
ção da historiografia marxista.

Veremos esses fatores em
outro artigo.

Notas:
1 HILTON, Rodney (ed.). La
transición del feudalismo al
capitalismo. Barcelona: Edi-
torial Crítica, 1977.
2 DOBB, Maurice; SWEEZY,
Paul-M. Du féodalisme au
capitalisme: problèmes de
la transition. Paris: Librairie
François Maspero, 1977, 2
volumes.
3 PIRENNE, Henri. História
econômica e social da Ida-
de Média. São Paulo: Edito-
ra Mestre Jou, 4ª. ed., 1968.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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Isaac Asimov, bio-
químico e escritor
da nacionalidade

russa, radicado na
América do Norte, pro-
fessor na Universida-
de de Boston, publi-
cou, em 1950, a primei-
ra edição do clássico Eu, Robô.
Em 10 esplêndidos contos o livro
relata a evolução do robô, até as-
sumir o governo do planeta.

No Brasil, os primeiros robôs
foram importados pela indústria
automobilística, sob forte onda de
protestos dos metalúrgicos de São
Bernardo do Campo. A necessida-
de de se manter competitiva, em
situação de manifesta inferiorida-
de diante de fabricantes america-
nos, europeus e japoneses, que já
se valiam de tecnologia mais avan-
çada, a Volkswagen do Brasil foi a
primeira indústria a trazer robôs,
os quais seriam utilizados, ainda
em caráter experimental, sobre-
tudo em serviços insalubres
como solda e pintura de veículos.

Incapaz de entender a neces-
sidade de modernização, o Sindi-
cato dos Trabalhadores Metalúr-
gicos de São Bernardo deflagrou
campanha contra a robotização
como se vê no livro Imagens da
Luta - 1905-1985, onde se lê à pá-
gina 220: "Além das demissões e
da recessão, outro desafio enfren-
tado foi o processo de automação
na indústria automobilística e no-
vas formas de gestão das empre-
sas. Na Volks, a luta do Sindicato
contra o CCQ (Círculo de Controle
de Qualidade) foi importante e,
também, passou a ser assumida
pela Comissão de Fábrica, que to-
mava posse pela primeira vez. A
primeira manifestação contra a
robotização ocorreu em janeiro
de 1982, na porta da Volks, onde
os trabalhadores queriam ter
controle sobre a implantação das
novas tecnologias" (Edição do
Sindicato, Aloízio Mercadante
Oliva, 1987). Em 1982, a vanguar-
da do sindicalismo corporativo-
fascista dava paradoxal e reacio-
nária demonstração de atraso.

A história do desenvolvi-
mento industrial e científico re-
vela, todavia, ser insano e impos-
sível criar obstáculos à marcha
do progresso. A robotização in-
dustrial é fato. O País mais de-
senvolvido, neste terreno, é a Co-
réia do Sul. Seguem-se a Suécia,
Alemanha, Japão, Estados Unidos
da América. O Brasil, como de há-
bito, caminha à retaguarda. Per-
manece nos últimos lugares da
fila, sendo uma das razões de-
terminantes da desindustrializa-
ção e perda de competitividade.

Indiferente às reações, a
automação, a informatização, a
robotização, avançam. Hoje es-
tão presentes nos serviços pú-
blicos, na economia e na vida do-
méstica. O microcomputador, o
tablet, o celular, o drone, torna-
ram-se membros da família. Os
setores financeiros, automoti-
vos, jornalísticos, os transpor-

tes, as telecomunica-
ções, a fotografia, as-
similam com a veloci-
dade da luz os avanços
tecnológicos, embora
provoquem a redução
da força de trabalho.

O Poder Judiciá-
rio é o mais conserva-
dor dos Três Poderes.
Com o conservadoris-

mo que o caracteriza não conse-
gue, porém, fugir à necessidade
de modernização. A utilização de
computadores facilitou a missão
dos magistrados. O Processo Ju-
dicial Eletrônico (PJE) reduziu
despesas com recursos huma-
nos, papel e espaço. Audiênci-
as virtuais contribuíram para
economia de tempo e dinheiro.

Já se fala na utilização do robô
e da inteligência artificial na pro-
lação de sentenças. Conseguirá ser
imparcial? A pergunta me leva ao
Pe. Antônio Vieira. Alertou o jesu-
íta no Sermão da Segunda Domin-
ga do Advento, pregado em 1650:
"Primeiramente o juízo dos ho-
mens é mais temeroso do que o
juízo de Deus; porque Deus julga
como com o entendimento, os ho-
mens julgam com a vontade. Quan-
do entre o entendimento de Deus
e a vontade dos homens não hou-
vera aquela infinita distância,
bastava só a diferença que há en-
tre vontade e entendimento, para
ser grande a desigualdade destes
juízos. Quem julga com o enten-
dimento pode julgar bem e pode
julgar mal; quem julga com a
vontade nunca pode julgar bem"
(Sermões, Lello & Irmão, Portu-
gal, 1959, vol. I, pág. 162).

O robô é máquina desprovida
de personalidade e de vontade.
Julgará a causa obediente às in-
formações sobre lei e jurisprudên-
cia gravadas na memória. Poderá
julgar bem e poderá julgar mal. O
juiz que se deixa dominar pela von-
tade nunca poderá julgar bem. Vêm
à memória palavras do ministro
Roberto Barroso, do Supremo Tri-
bunal Federal: "Não é errado nem
ruim que juízes antes de decidirem
(...) levem em conta a realidade so-
cial. Mas o populismo judicial é tão
ruim quanto qualquer outro".

As transmissões pela televisão
tornaram o Judiciário transparen-
te. Os jurisdicionados sabem como
são tomadas decisões. Algumas
pelo entendimento; outras pela von-
tade, revelando o autoritarismo ou
o populismo do magistrado.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST). Cria-
dor do Conselho Superi-
or da Justiça do Traba-
lho. Correio Brazilense,
10/11/2022, pág. 15

Robotização de sentenças

Oferta de prevenção e tratamento de HIV/Aids
Alexandre Padilha

Sou membro titular
da Comissão de
 Seguridade Social

e Família (CSSF) da
Câmara dos Deputados
e, a pedido da deputada
Jandira Feghali (PCdoB/
RJ), foi realizada audi-
ência pública para
debater os riscos do possível
desabastecimento do medica-
mento Dolutegravir  (DTG)
50mg, antirretroviral usado
no tratamento de HIV/Aids.

O medicamento é adquirido
pelo governo brasileiro através de
dois laboratórios: um que detém a
patente e outro que fornece o me-
dicamento genérico. Ocorre que a
compra do medicamento genéri-
co, que gera economia aos cofres
públicos, está sendo impedida,
também pelo governo federal, o
laboratório detentor da patente
está na justiça monopolizando e
impossibilitando a compra.

Segundo o Minis-
tério da Saúde, cerca de
460 mil brasileiros uti-
lizam essa terapia e es-
tão correndo risco de
ficarem desassistidos. O
DTG é um dos 19 medi-
camentos distribuídos
pelo SUS para trata-
mento de HIV/Aids,
possui menos efeito co-

lateral, boa adesão dos pacientes e
é o responsável por reduzir o risco
de transmissão por via sexual.

Em um país como o Brasil,
referência mundial no combate e
prevenção ao HIV/Aids, não po-
demos permitir que as pessoas que
vivem com o vírus sofram por fal-
ta de tratamento adequado.

Sou coordenador da Frente
Parlamentar Mista de Enfrenta-
mento às IST, do HIV/Aids e das
Hepatites Virais do Congresso Na-
cional, médico infectologista, de-
fensor da saúde pública e da Polí-
tica Nacional de DST/Aids.

Quando fui Ministro da Saú-
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de da presidenta Dilma Rousseff,
em 2011, tive a oportunidade de
discursar na reunião da ONU e
mostrei ao mundo as conquistas do
Brasil no resultado do combate ao
vírus e no enfrentamento ao estig-
ma. Do compromisso com acesso a
preservativos, medicamentos antir-
retrovirais e tratamento imediato.

Ainda quando Ministro,
anunciamos a volta do Brasil na
liderança do ranking de tratamen-
to com um novo protocolo que a
partir do resultado positivo, o pa-
ciente passaria a receber imedia-
tamente o tratamento na rede pú-
blica. Esse procedimento tornou o
país uma das maiores coberturas
de tratamento antirretroviral do
mundo, segundo a UNAIDS.

Na prevenção ao vírus, além
da distribuição gratuita de preser-
vativo feminino e masculino, am-
pliamos os testes rápidos de de-
tecção e incluímos a PEP (Profila-
xia Pós-Exposição) e a PrEP (Pro-
filaxia Pré-Exposição) também dis-
poníveis nos serviços de saúde.

Garantia de tratamento de
excelência, é isso que vamos vol-
tar a ser. Não vamos permitir que
milhões em recursos para política
de HIV/Aids do orçamento de
2023 sejam realocados para orça-
mentos obscuros, como vimos o
que pretendia o atual governo.

Na audiência, o Ministério
da Saúde garantiu que os paci-
entes não ficarão desassistidos
por falta do medicamento. Até
o fim do ano, vamos acompa-
nhar e fiscalizar para que esse
compromisso se mantenha.

———
A l e x a n d r e  P a d i l h a ,
médico, professor uni-
versitário e deputa-
do federal (PT-SP)
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puamente era o fato de
pertencerem a esta ou
aquela classe. Faltava-
lhes uma natureza hu-
mana comum. Admite-
se que cada homem e
cada mulher se caracte-
rizam por determinada
sorte de consciência de
classe. Mas não existe
nenhum conceito inte-

gral de todos os homens e mulhe-
res como seres que se distinguem
por uma consciência "humana".
Cada um (seja homem ou mulher)
considera-se membro do proletari-
ado, ou da burguesia, nunca como
membro da raça humana. Marx
não produziu nenhum conceito
unificador capaz de substituir o que
assinalava os homens e as mulhe-
res como membros de uma grande
comunidade cristã. Ao contrário de
Cristo, Marx não pregava a frater-
nidade de todos os homens e mu-
lheres, mas só a dos membros da
"classe trabalhadora". Sua atitude
deve recordar-nos a daquele pro-
pagandista do nazismo, que conci-

João Ribeiro Junior

Através da Histó-
ria tem a pessoa
 sonhado e tra-

balhado em termos dos
mesmos conceitos. São
eles tão reais na Histó-
ria da Humanidade
quanto as classes, como
entende o marxismo,
ou seja, de luta e de ódio. "Abstra-
ções" como verdade, honra e jus-
tiça têm reunido as pessoas em
muitas tentativas corajosas de
construção dum mundo melhor.

As "abstrações" como luta clas-
se estão hoje a lançar as pessoas
umas contra outras, impedindo
desse modo o progresso em dire-
ção a uma vida melhor. Isso nos
conduz ao mais grave defeito das
premissas do próprio Marx. Nun-
ca nos deu ele um conceito de pes-
soa (homem como homem, mulher
como mulher).  Para ele, os homens
e as mulheres estavam tão nitida-
mente divididos em classes que
aquilo que os caracterizava preci-
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As abstrações negadas pelo marxismo

tava seus compatriotas a se consi-
derarem "primeiro" como alemães,
e só depois como seres humanos".

Marx obsedado como com-
preensivelmente se achava com o
cruel sofrimento dos trabalhado-
res de seu tempo, não nos deixou
ele um conceito de homem e de
mulher no qual todas as classes,
por ele referidas, poderiam des-
cobrir uma humanidade comum.

O cristianismo fora funda-
do no amor do homem e da mu-
lher como seres humanos: o
marxismo, no ódio de uma clas-
se pela outra, que se originaram
teorias como a da guerra total,

da espionagem pelo Estado, das
novas "classes" de elite, dos cam-
pos de concentração, do traba-
lho escravo e da corrupção de-
senfreada. Indiretamente, das
mesmas fontes como contrapar-
tida, talvez necessária, veio, em
larga medida, a derrocada da
moralidade nacional, a falta de
ética dos políticos e a mentira hi-
pócrita dos partidos da oposição.

Não temos dúvida de que
Karl Marx queria, sinceramen-
te, melhorar as condições de vida
dos explorados e oprimidos. Po-
demos compreender que Lênin
esperava, sinceramente, criar
um Estado capaz de promover
uma vida melhor. Mas, o exame
que fizemos dos alicerces filosó-
ficos mostra-nos que jamais es-
sas doutrinas poderiam fazê-lo.

———
João Ribeiro Junior, ad-
vogado (USP) Licenciado
em História e Ciências
Sociais (PUCamp); doutor
em Educação e mestre
em Filosofia (Unicamp)
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PRESIDENTE
QUINZISTA
Depois de amanhã, segun-

da-feira, 14 de novembro, na
véspera dos seus gloriosos 109
anos, o XV vai eleger sua nova
diretoria executiva. Quem será
o próximo presidente do clube?
As conversações levam para a
permanência de Rodolfo Geral-
di no comando, com Luís Gui-
lherme Schnoor na vice-presi-
dência. Pode haver uma inver-
são: Schnoor presidente e Ge-
raldi vice. Arnaldo Bortoletto
será o tesoureiro, facilitando
negociações com a patrocinado-
ra Raízen. Douglas Pimenta

segue como gerente de futebol,
Cleber Gaúcho renovou como
técnico e um novo diretor de
futebol (cargo acumulado pelo
Arnaldo Bortoletto) está sen-
do providenciado, talvez com
o anúncio oficial nesta mes-
ma segunda-feira (14). Feito
isso, vamos ao trabalho. O XV
que não pode mais hesitar.

PONTO FINAL
Amanhã, domingo (13), co-

meça a semana da Copa do
Mundo (Catar): de 20 de no-
vembro a 18 de dezembro. Óti-
mo. Vamos descansar um pou-
co a política. O ano foi tenso.

10 anos do Parque
Tecnológico de Piracicaba

Barjas Negri

No dia 21 de agos-
to de 2012 foi
inaugurado o

Parque Tecnológico de
Piracicaba com a pre-
sença do governador
Geraldo Alckmin e de
muitas autoridades e
lideranças de Piracica-
ba e da região. Na ocasião ocupa-
va o cargo de prefeito e pude des-
tacar no meu discurso que para
chegar a essa data festiva teve qua-
se 5 anos de trabalho em parceria
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio de suas secretarias e autar-
quias, e do governo estadual.

As primeiras tratativas ocor-
reram ainda na gestão do gover-
nador José Serra e continuaram
com Geraldo Alckmin. Em todos
esses anos participamos com toda
nossa equipe de secretários (as)
municipais e servidores (as) técni-
cos (as) da Prefeitura de Piracica-
ba, que colaboraram para viabili-
zar tão importante conquista para
o desenvolvimento tecnológico da
cidade, com reflexos na região.

Os esforços empreendidos
permitiram viabilizar a área do
Parque Tecnológico, as adequa-
ções no Plano Diretor de Desen-
volvimento, rever as leis de in-
centivo fiscal, planejar investi-
mentos no sistema viário muni-
cipal e na infraestrutura regio-
nal. Firmamos parcerias com o
Centro Paulo Souza (Estado) e
Ministério da Educação. Vale ci-
tarmos também as parcerias e as
articulações com o Semae, a
CPFL, Raízen, Apla e a Esalq/USP.

Foram quase 5 anos de mui-
to trabalho até a inauguração
em 21 de agosto de 2012 do Par-
que Tecnológico de Piracicaba.
Foi o governo do Estado quem
garantiu os recursos para o Cen-
tro Administrativo do Parque.
À Prefeitura coube a construção
da sede da Faculdade de Tecno-
logia (Fatec), com cursos volta-
dos ao setor sucroalcooleiro.

O Ministério da Educação vi-
abilizou a construção do prédio
do Instituto Federação de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia (IFSP)
em terreno cedido pela Prefeitu-
ra; a Raízen construiu o seu Cen-
tro Administrativo e transferiu
vários serviços para Piracicaba. O
setor privado construiu o Office
Reserva Jequitibá. Registramos
também a implantação de outros
escritórios de prestação de servi-
ços em tecnologia. Vários empre-
endimentos imobiliários foram
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sendo implantados em
áreas próximas ao
Parque Tecnológico.

Numa parceria
entre a Prefeitura e
Aguassanta foi im-
plantado o Parque de
Lazer Jequitibá com
87 mil m2, com pista
de caminhada, equi-
pamentos de lazer e de

ginástica, playground e paisa-
gismo. Tudo isso planejado e
executado completou 10 anos de
implantação neste ano, mais
precisamente em 21 de agosto de
2012, data de sua inauguração.

De lá para cá, o Parque Tec-
nologia avançou muito, como a
instalação de um ecossistema de
um importante polo de desen-
volvimento tecnológico com de-
zenas de empreendimentos or-
ganizados pelo AgTech Garage,
Avance Hub, Pulse-Hub de Ino-
vação Raízen, o Hub Piracicaba
e a EsalqTech. Mais ainda, o
Colégio Luiz de Queiroz (CLQ)
implantou sua unidade de ensi-
no Médio. O Pecege está conclu-
indo as obras de sua sede para
levar todos os seus cursos à dis-
tância. A Fatec e o IFSP têm hoje
mais de 2 mil alunos, e quase duas
mil pessoas já trabalham no Par-
que Tecnológico, que vai crescer
ainda mais nos próximos anos.

Todos esses investimentos,
concentrados em tecnologia avan-
çada, mudaram todo o paisagis-
mo urbano da região do Santa
Rosa, substituindo o vasto cana-
vial por centros de pesquisa, que
apontam para o futuro tecnológi-
co regional, com perspectivas pro-
missoras para os jovens que vão
entrar no mercado de trabalho,
acompanhando o desenvolvimen-
to da região que, no mesmo perí-
odo, deixou de ser um Aglomera-
do Urbano para se transformar
em Região Metropolitana.

Parabéns ao Parque Tecnoló-
gico de Piracicaba pelos seus 10
anos, extensivo a todos aqueles e
aquelas que colaboraram para a
sua implantação, expansão e, prin-
cipalmente, a sua consolidação.

———
Barjas Negri, ex-pre-
feito de Piracicaba

tidos como tal, inclusi-
ve na esfera criminal.

Até o momento fo-
ram denunciados pela
Polícia Rodoviária Fede-
ral 40 pessoas e empre-
sas organizadoras e fi-
nanciadoras desses
atos. Não podem ficar
impunes. Da mesma
forma, temos que ficar

atentos a tentativas do atual go-
verno de solapar a transição e difi-
cultar o governo do presidente Lula
antes da posse. Isso ficou nítido
quando a equipe de Lula encontrou
no CCCB local da transição, deze-
nas de agentes do Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI), chefi-
ado pelo general Heleno de Freitas,
supostamente para "ajudar". Fo-
ram prontamente dispensados.

O chamado "mercado" reagiu
negativamente à fala do presiden-
te Lula contra o teto de gastos,
para cumprir seu objetivo de com-
bater a fome e garantir auxílio

Professora Bebel

O relatório apre-
sentado pelo
Ministério da

Defesa ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE)
envergonha as Forças
Armadas e representa,
embora não com a for-
ça desejada pelos apoi-
adores de Jair Bolsonaro, um aval
velado para atos antidemocráticos
que ocorrem em frente a quartéis
do Exército em diversas cidades
do país. O relatório reconhece que
não houve fraude, mas pontua
ameaças imaginárias e suposições
contra as urnas eletrônicas.

Tais atos, que perdem força
a cada dia, representam uma re-
sistência não apenas ao resulta-
do das urnas, que elegeram o pre-
sidente Lula com mais de 60 mi-
lhões de votos. Representam uma
investida contra a democracia
brasileira e precisam ser comba-
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A vitória da democracia tem que prevalecer

emergencial de R$ 600,00, au-
mento real do salário mínimo e a
volta do Bolsa Família. O tal "mer-
cado" fomenta a  queda da bolsa e
o aumento do dólar, mas aceitou
e lucrou com desmandos de 4 anos
do governo Bolsonaro. Esses es-
peculadores não admitem que os
pobres entrem no orçamento.

Defender a democracia é de-
fender o direito a ter direitos. Por
isso, estar presente à posse do presi-
dente Lula no dia 1° de janeiro de
2023 é um gesto de amor ao povo
brasileiro, sobretudo aos segmentos
mais vulneráveis. É defender nossas
conquistas e impedir retrocessos.

Em São Paulo temos muita
luta pela frente. Lamentavelmente

elegeu-se um forasteiro, que não
conhece o estado e nossas necessi-
dades. De imediato, lutaremos pela
instalação de uma mesa permanen-
te de negociação. Queremos carrei-
ra justa aos profissionais da Edu-
cação, reajuste e valorização sa-
larial e profissional, condições de
trabalho, devolução dos valores
descontados de aposentados e
pensionistas, concursos, fortale-
cimento e melhoria do IAMSPE e
muitas outras reivindicações.

Queremos, sobretudo, servi-
ços públicos de qualidade para
toda a população. Conquistar tudo
isso só será possível em ambiente
democrático, no qual o respeito
ao direito de organização e expres-
são seja um valor irrevogável.

Fiquemos atentos. A luta
está apenas começando.

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp, depu-
tada estadual e vice-pre-
sidenta estadual do PT

Ahumanidade no decorrer
dos séculos, manifestou
 interesses pessoais, mas

há a linguagem única, o Karma,
que significa ação. É Lei eterna e
imutável e determina o ciclo das
Existências. É a Lei do efeito pela
semeadura e colheita, no senti-
do de que a colheita depende
obrigatoriamente da semeadura.
Vida após vida, o trabalho rege-
nerador do espírito, vai-se efetu-
ando na dependência única e
exclusiva do esforço da própria
pessoa. A vida presente nada
mais é do que um elo da grande
cadeia do circuito transmigrató-
rio. Se a Alma, que passa através
de vários estágios de nascimen-
to e morte, não deve ser tida so-
mente como uma coleção de há-
bitos e atitudes. Ela existe sob a
forma de entidade espiritual e
imaterial, mostrando-se perma-
nente e eterna. Sendo assim,
quando o espírito humano se
identifica com Deus, deixa de ser
espírito individual, conserva a
indestrutível consciência de si
mesmo em unidade com todos
os seres, no Deus Absoluto. A
verdadeira sabedoria em termos
da Existência, é sem o egoísmo e
transparece no corpo a procura
da verdade. A graça de Deus é
grande, para que, possamos es-
tender, simpatia sem indiferen-
ça. Cada Um é o próprio mensa-
geiro e veículo de fonte de bon-
dade. O ânimo é Energia e Luz,
que está na busca constante, pelo
Evangelho de Jesus Cristo. O
egoísmo é tolo e fútil. Você con-
segue perceber isto? O amor in-
condicional é sentido no fundo
do coração, é uma vivência per-
fumada. É flor, que promove no
fundo da Alma, a simpatia e
ternura infinita é Suprema. Com
o fogo do Amor incondicional,
podemos transformar?nos, em

A persistência da
memória e a escolha

da ilustração Existencial
Deuses, para penetrarmos,
cheios de majestade, no Anfi-
teatro da Ciência Cósmica.

Amados e queridos leitores.
Temos a verdade revelada, a ver-
dade da Alma humana, criação
conjunta da mente material e do
espírito residente. Se o Sol e a Lua
representam polos no Astral, en-
tão na Casa de nosso Pai há
muitas moradas e existem Tem-
plos de Luz. Nos Templos da Luz
só vemos Amor e Sabedoria. Nes-
te momento, permita que as ro-
sas benditas da espiritualidade,
floresçam ao gênero humano. Os
Anjos são homens perfeitos.
Para elevar?nos ao estado angé-
lico, é preciso acreditar em Deus,
e que todos somos irmãos e fi-
lhos do mesmo Pai. O homem é
uma semente vivente. A evolu-
ção é um processo de energia.
Necessitamos levantar, a mente
e o coração, ao alto para
iluminar?nos. Não deixe nada
tragar sua consciência humana.
A Alma está vestida com um tra-
je maravilhoso, chamado Corpo
Astral. Somos pétalas com o po-
der da vida e a felicidade de cri-
ar. A Grande Luz Divina pelo
Sol. Somos Filho de Deus e em
espírito, verdadeiramente ir-
mãos aparentados de Jesus Cris-
to, então, filhos daquele Pai que
tendes em comum, o mesmo Pai
Universal de todos. A personali-
dade de Deus está em nossa ex-
periência pessoal como filhos e
irmãos pela fé do Pai Celeste que
torna efetiva a nossa compreen-
são que as Almas humanas estão
ligadas às realidades espirituais e
valores eternos. Não há vítimas.
A persistência da memória, está
na escolha da ilustração Existen-
cial. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Família (IV) -
Tecnologia nas Relações

A infância e adolescência de
40 anos atrás eram ino-
 centes, ingênuas, vivía-

mos cada fase da vida. Isso mu-
dou muito. Frequentemente a TV
noticia menor empunhando
arma de fogo, envolvido no crime.

Um dos elementos muito
expressivo nisso é a diminui-
ção da interação pais x filhos.
O pouco diálogo pode levar à
sensação de abandono. Isso fica
evidenciado com o uso da tec-
nologia. Os pais descobriram
que deixar a criança com a TV,
iphone, notebook, etc na inter-
net abre espaço pra si. A intera-
ção homem-homem, enriquece-
dora na formação do ser adulto,
perde para a homem-máquina,
pobre em repertório emocional.
A baixa tolerância à frustração
muitas vezes surge disso.

Eu o conheci há seis
meses num site. Sou a úni-
ca que ele apresentou à fa-
mília e amigos depois de
dez anos viúvo. Não tenho
do que me queixar, exceto
que não sai do site. Passa-
mos todos os finais de se-
mana esse tempo todo,
mas sofro com isso. Ele diz
que não procura mais nin-
guém, mas sinto como se
ainda estivesse buscando.
Não sei se termino ou se
deixo correr assim. Nunca
passei por algo parecido,
mas não quero por tudo a
perder com pré-julgamen-
tos. Ao mesmo tempo não
consigo ignorar a situação.

Miriam

Em seis meses e tendo
encontros semanais com ele,
não construiu uma base de
confiança estável? Parece-

Lembro-me quanto era bom
ouvir de meus pais as estórias
infantis na hora de dormir. Mes-
mo que fosse contada a mesma
de ontem. Dedicavam atenção e
tempo, apaziguavam temores.
Hoje observo uma geração de
adolescentes (e não são poucos)
que dorme durante o dia para
ficarem isolados online de ma-
drugada. Já observaram o tanto
de criança que em churrasco de
final de semana prefere mexer no
smartphone ou iphone? Que qua-
lidade de interação humana de-
senvolve para a vida adulta?

Um lar se forma nas rela-
ções entre os familiares. Quan-
do essas relações sofrem aba-
los, o lar sofre seus efeitos. A
tecnologia veio para ficar, é pre-
ciso que os pais aprendam do-
sar sua presença na família.

me mais insegurança ou ci-
úme seu que motivo real.

Quando diz que sofre com
ele no site apesar de não ter do
que se queixar, penso em algu-
mas coisas. Algumas pessoas de-
senvolvem relações na base
opressor x oprimido, o que dá
sentido ao sofrimento.

Como era seu relacionamen-
to anterior? Há pessoas que têm
a necessidade de estabelecer esse
tipo de vínculo para o sofrimen-
to encontrar sentido. Isso é mais
comum em mulheres hoje acima
dos 50, quando o homem cultu-
ralmente se identificava com o
opressor. É só uma hipótese.

Somos comandados por
forças ocultas à nossa consci-
ência. É muito pertinente que não
se norteie com pré-julgamentos.
A moral além de relativizada,
muitas vezes se mostra verda-
deiro estorvo para uma relação
sadia entre duas pessoas.

INTERATIVO

As árvores são as criaturas mais antigas que vivem
sobre a Terra. Um pinheiro, na Califórnia, tem mais de
4600 anos de existência e um cipreste, no México, tem

sua idade avaliada em mais de 5 mil anos.

CITAÇÃO!

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

José Renato Nalini

O Brasil possui a
 segunda maior
Constituição do

mundo. Em número
de dispositivos. Expli-
ca-se: após o autorita-
rismo, pensou-se em in-
cluir na Constituição to-
dos os direitos, todos os
interesses, todos os assuntos. Como
se isso fizesse a população respei-
tar os mandamentos fundantes.

Não é o que acontece. O fe-
tiche da lei não é acompanha-
do pelo respeito que a lei deve
merecer. Principalmente pela
Lei Maior, pela norma fundan-
te, que dá validade a todas as
demais, inferiores a ela.

Agora se louva a aprovação,
na Comissão de Constituição e
Justiça, de uma PEC - Proposta
de Emenda à Constituição, a de
número 37, do ano passado - 2021.
Seu objetivo é incluir na Carta Ci-
dadã o direito à segurança climá-
tica. O argumento é que esse di-
reito deixará de ser mero compro-

misso do Brasil com
órgãos internacionais,
para adquirir status
constitucional.

Além do direito
ao meio ambiente eco-
logicamente equili-
brado, o brasileiro
terá também o direito
à segurança climática.

Será necessário?
Uma interpretação adequa-

da do artigo 225, dispositivo
considerado a mais bela norma
fundante do século 20, já não
asseguraria aos brasileiros e
aos residentes no país esse di-
reito à segurança climática?

Invoca-se a possibilidade de
edição de mais legislação infra-
constitucional a partir da aprova-
ção dessa PEC. Por exemplo, lei
sobre desastres ambientais, com
medidas específicas para cada um
dos entes federativos, envolvendo
a proteção das áreas de preserva-
ção permanentes, como margens
de rios e encostas vulneráveis.

Como alguém que vivencia o
sistema Justiça e estuda a ciên-

Já não confio tantoJá não confio tantoJá não confio tantoJá não confio tantoJá não confio tanto
na lei, como sena lei, como sena lei, como sena lei, como sena lei, como se
costuma acreditarcostuma acreditarcostuma acreditarcostuma acreditarcostuma acreditar
nela, comonela, comonela, comonela, comonela, como
único fenômenoúnico fenômenoúnico fenômenoúnico fenômenoúnico fenômeno
do direitodo direitodo direitodo direitodo direito

Constituição: respeitá-la, não ampliá-la!

cia jurídica há mais de meio sé-
culo, já não confio tanto na lei,
como se costuma acreditar nela,
como único fenômeno do direi-
to. Fico mais com a teoria tridi-
mensional, contribuição do jus-
filósofo Miguel Reale, que vê no
fenômeno jurídico três eixos si-
multâneos: fato, valor e norma.
A norma é um dos elementos, não

o mais importante ou decisivo.
Cada vez mais atual o livro

de Jean Cruet, "A vida do di-
reito e a inutilidade das leis",
que tem eloquente subtítulo:
"vê-se todos os dias a socieda-
de reformar a lei, nunca se viu
a lei reformar a sociedade".

A pródiga Constituição da Re-
pública Federativa do Brasil preci-
sa ser observada, não ampliada.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e presidente
da Academia Paulista de
Letras (APL) - 2021-2022
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Empresas não são obrigadas a
dar folga em jogos da seleção

GGGGGUARDAUARDAUARDAUARDAUARDA C C C C CIVILIVILIVILIVILIVIL

Executivo condiciona avanço do
novo estatuto a estudo da Fipe
Possibilidade foi criticada por vereadores, que cobraram agilidade da
Prefeitura na tramitação da proposta de valorização da carreira dos agentes

Ilustração

Empresas não são obrigadas a dispensar funcionários na Copa

Com o anúncio da escalação
da Seleção Brasileira, nesta sema-
na, pelo técnico Tite, o clima de
Copa do Mundo começa a esquen-
tar. A partir do dia 21, o mundo
direciona o seu olhar ao Catar,
onde 32 equipes disputam o tor-
neio mundial. E a empolgação já
começa a surgir, visto que com um
fuso horário de 5 horas (horário
de Brasília), os jogos serão entre
7h e 16h. E como fica a situação
no expediente de trabalho? As
empresas não são obrigadas a dar
folga ou fazer paradas no expedi-
ente para que os empregados as-
sistam aos jogos. Essa é uma de-
cisão de cada empregador.

Os sócios do escritório SAZ
Advogados, advogados Fabiana
Zani e Rodrigo Salerno explicam
que não existe nenhuma legisla-
ção que obrigue as empresas a da-
rem folga para seus empregados
nas horas de jogo. Para quem de-
sejar realizar algum tipo de ação,
a orientação é organizar com an-
tecedência. "Não existe na legisla-
ção trabalhista nenhuma restrição
que impeça o trabalho durante
qualquer evento esportivo. O em-
pregador não é obrigado a dispen-
sar seus empregados. Entretanto,
o que pode acontecer é as empre-
sas darem folgas e depois promo-
verem compensações. Isso se tor-
nou ainda mais fácil depois da
Reforma Trabalhista de 2017", afir-
ma o advogado Rodrigo Salerno.

Segundo Fabiana Zani, antes

era necessário um acordo coletivo
com a categoria. "A lei da Refor-
ma Trabalhista permite o acordo
individual entre funcionário e
empregador em relação à com-
pensação da jornada. Portanto,
é possível haver uma negociação
que contemple a todos", disse.
Salerno ainda lembra que o even-
to esportivo pode ser uma ótima
oportunidade de ampliar a car-
tela de produtos e serviços de mui-
tas empresas. Deste modo, do
ponto de vista da economia naci-
onal, é uma boa oportunidade.

Expectativa -  A pesquisa
Copa do Mundo 2022: expecta-
tivas e ações das MPEs, promo-
vida pelo Sebrae-SP, revelou que
81% dos comerciantes acredi-
tam que a Copa do Mundo deve
impactar seus negócios, sendo
22% de forma "muito positiva";
36% um "pouco positiva", 30%
de maneira "pouco negativa" e
12% de forma "muito negativa".

Quem observa de maneira
positiva o evento esportivo, acre-
dita em oportunidades de vendas;
já quem avalia negativamente, re-
clama das folgas, paradas do ex-
pediente para assistir aos jogos e
até mesmo produtos encalhados.

A maioria das empresas
revelou-se otimista com o even-
to (58%). Com isso, 19% dos
negócios já estão se preparan-
do para a Copa do Mundo de
Futebol, pensando em decora-
ção, formulando kits etc.

O governo Luciano Almeida
sinalizou que a adoção do novo
estatuto da Guarda Civil Munici-
pal ficará para 2024. Apesar de
representantes do Executivo afir-
marem que a questão é tratada
como um compromisso da atual
gestão, a terceira audiência pú-
blica sobre o tema realizada pela
Câmara em 12 meses terminou
com mais uma condicionante
acrescentada à tramitação do
documento: a de que a versão ela-
borada pelo grupo de trabalho da
corporação agora passe por ava-
liação da Fipe (Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas).

O governo municipal deve for-
malizar na semana que vem a con-
tratação da consultoria, com o in-
tuito de promover estudos para a
reestruturação, prometida por
Luciano Almeida, da carreira dos
servidores de toda a Prefeitura. A
análise da nova versão do estatu-
to da GCM entraria, então, no bojo
desse trabalho a ser feito pela Fipe,
segundo informou o advogado
Luiz Beltrame, assessor da Pro-
curadoria Geral do Município.

A nova condição, que não
havia sido citada nas audiências
públicas anteriores, foi criticada
pelos vereadores na discussão
ocorrida no plenário na tarde des-
ta quinta-feira (10). Os parlamen-
tares apontaram que a atualiza-
ção do estatuto da GCM foi proto-
colada em janeiro e, portanto,
aguarda já há 11 meses a mani-
festação do Executivo para que o
texto seja formatado como um
projeto de lei e enviado para pos-
sível aprovação da Câmara.

"É difícil estipularmos hoje
uma data, com todas as caute-
las necessárias. O estatuto da
Guarda também vai ser subme-
tido ao estudo da Fipe. O estu-
do de impacto é feito depois que
tiver tudo adequado com rela-
ção aos cargos", afirmou Beltra-
me. "É complexo, não é simples-
mente elaborar e fazer. A GCM
não consta no rol das entidades
da segurança pública da Cons-
tituição e demanda estudo mais
elaborado de suas atribuições."

A audiência pública foi con-
vocada pelo vereador Laercio Tre-
visan Jr. (PL), autor do requeri-
mento 760/2022, e somou-se aos
eventos realizados em 24 de no-
vembro de 2021 e 29 de junho de
2022 enquanto esforços da Câma-
ra para tirar do Executivo o com-

Guilherme Leite

Audiência pública sobre o assunto aconteceu na tarde de quinta, 10

promisso de que o estatuto da
GCM será atualizado, tornando-
se compatível com a lei federal
13.022/2014 e promovendo a va-
lorização da carreira dos agentes,
com a possibilidade de progressão.

A ascensão dentro da hie-
rarquia da corporação, por si-
nal, é um dos principais pontos
da nova versão, que foi elabora-
da a partir de conversas e de-
mandas apontadas pelos própri-
os agentes. O comandante da
GCM, Sidney Nunes, explicou
sua decisão de democratizar as
discussões sobre a necessidade
de atualização do documento, a
partir de um grupo de trabalho
com membros eleitos pelos pró-
prios integrantes da corporação.

O texto foi concluído em de-
zembro passado, com o protocolo
oficial da entrega à Prefeitura ocor-
rendo em 17 de janeiro. "Procurei
de maneira democrática envolver
todos os guardas para que parti-
cipassem da elaboração do esta-
tuto. A aprovação vai 'oxigenar'
os integrantes da GCM, ávidos
por melhorias em suas vidas. Há
mais de 20 anos não tem altera-
ção nesse estatuto, que foi aban-
donado pela inércia do Poder
Público", disse Nunes, que elogiou
o interesse do atual prefeito em
tornar realidade a nova versão.

"Só agora o Luciano Almei-
da, conversando com os guardas
e comigo, viu a importância de
fazer as mudanças nesse estatu-
to, que tem transparência e aten-
de os anseios da corporação",
afirmou. "Tenho a palavra do
prefeito de que o estatuto vai ser
reformado e encaminhado a esta
Casa de Leis. Se não for cumpri-
do, vamos lá e pedimos o cargo,
porque sou guarda civil de car-
reira e não vou virar as costas
para o meu subordinado."

Com a percepção de que o tex-
to não teve avanços no Centro Cí-
vico desde que foi protocolado há
11 meses, os vereadores dobra-
ram a carga de cobranças para
que o Executivo acelere a trami-
tação. À frente da condução da
audiência pública, Trevisan por
diversas vezes insistiu com os re-
presentantes do governo para que
dessem uma data para a proposta
ser analisada, obter o estudo de
impacto financeiro da Secretaria
Municipal de Finanças e vir ao
Legislativo já como projeto de lei.

"A intenção da Câmara é de

que essa lei que está pendente há
anos passe a entrar em vigor", disse
Trevisan, que cobrou respostas
sobre qual o aumento de despesas
que o novo estatuto traria ao pre-
ver aos agentes a possibilidade de
progressão na carreira mediante,
por exemplo, participação em cur-
sos e formação acadêmica. O vere-
ador ressaltou que uma emenda
apresentada por ele pretende re-
manejar recursos do Orçamento
para viabilizar que as mudanças
entrem em vigor já em 2023.

"Eu incluí R$ 2 milhões para
a implantação do estatuto e com
absoluta certeza esta Casa vai
aprovar", afirmou, chamando a
atenção para o fato de que a pro-
posta orçamentária do Executivo
para o ano que vem destina, em
percentuais, valor menor para a
GCM do que o gasto em 2022.
"Tem que ter um consenso entre
a Câmara e a Prefeitura da im-
portância disso, pois não dá para
enrolar mais, em 11 meses não ter
um índice pactuado", lamentou.

O secretário municipal de Fi-
nanças, Artur Costa Santos, disse
que o impacto financeiro do novo
estatuto "não foi previsto no Or-
çamento de 2023 porque a expec-
tativa era de que a finalização acon-
teceria em 2023 para valer em
2024". "Esse processo ainda não
foi à área de Finanças para fazer o
estudo de impacto", afirmou, ex-
plicando que tal análise costuma
ser feita quando um projeto está
prestes a ser enviado à Câmara.

Ao final da audiência públi-
ca, o secretário repetiu que o do-
cumento elaborado pelo grupo de
trabalho da GCM e protocolado na
Prefeitura em janeiro ainda não
chegou à pasta que comanda.

"Para que possa fazer o cálculo, é
necessário primeiro eu receber o
projeto. Até hoje, em nenhum mo-
mento ele não passou pela Secre-
taria de Finanças", disse Artur,
então interrompido por Trevi-
san, que lhe entregou a cópia do
documento que estava consigo.

"Vou deixar [aqui] para fa-
cilitar", afirmou o vereador. "As-
sim já fica na sua mão para que
a coisa ande, porque é o que todo
mundo quer e deseja. E eu sei da
sua competência, Artur, não
precisa nem falar", declarou Tre-
visan, que conseguiu obter do se-
cretário uma estimativa de prazo
para uma simulação do impacto
financeiro do novo estatuto.

"O tempo para fazer isso de-
pende de como estão colocados
os dados aqui. Leva em média
de dois a três dias, desde que seja
possível fazer essa montagem. Eu
tinha conhecimento da existên-
cia [do documento elaborado
pelo grupo de trabalho], mas ele
não passou pela Secretaria de Fi-
nanças, porque com certeza es-
tava em trâmite, conversas, ne-
gociações. Normalmente esse cál-
culo é feito no término da apre-
sentação do projeto. Entretanto,
a qualquer momento podem ser
feitas simulações com as informa-
ções existentes", explicou Artur.

Outros vereadores reforça-
ram a cobrança por maior agili-
dade do governo Luciano Almeida
na questão. Participaram da audi-
ência pública Gustavo Pompeo
(Avante), autor das duas audiên-
cias públicas anteriores, Gilmar
Rotta (PP), Thiago Ribeiro (PSC),
Fabrício Polezi (Patriota), Paulo
Campos (Podemos) e Cássio Luiz
Barbosa, o Cássio Fala Pira (PL).
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Cor & Corpo Escola de Dança
encena o espetáculo 'Encanto'

Um espetáculo para toda a
família, com muita cor, ritmo e
mensagens para a vida. Essa é a
proposta da Cor e Corpo Escola de
Dança com a montagem inédita
de Encanto, baseado na anima-
ção da Disney. As apresentações
ocorrerão nos dias 17 e 18 de no-
vembro (quinta e sexta-feira), às
20h, no Teatro Municipal "Dr.
Losso Netto". Os ingressos já es-
tão à venda, com promoção para
quem adquirir antecipadamente
até o dia 16/11. A direção geral é
de Cristiane Bernardo e a direção
teatral de Washington Poppi.

Encanto leva ao palco aproxi-
madamente 100 crianças e adul-
tos, em um espetáculo com muita
música, teatro e dança. "Pratica-
mente todo o elenco é composto
por alunos da Cor & Corpo Escola
de Dança que foram preparados
pelo Washington Poppi para atu-
ar. Teremos apenas dois atores
convidados. Unimos as coreogra-
fias a partir do roteiro para con-
tar a história em apresentações
de balé clássico, balé baby, jazz
pop, divas do pop, contemporâ-
nea, hip hop, street dance e k-
pop", afirma Cristiane Bernardo.

Segundo a coordenadora da
escola e diretora do espetáculo, o
público vai se surpreender com a
versão adaptada da história da
Disney. "Estamos colocando mui-
ta dedicação neste projeto. A ca-

racterização está incrível, assim
como o cenário. A ideia é que os
espectadores se sintam envolvidos.
Encanto terá muita cor e figuri-
nos bem elaborados, desenvolvi-
dos por profissionais que confia-
mos muito. As músicas são ale-
gres e divertidas, passam mensa-
gens de vida ao mesmo tempo que
são levadas para as crianças na
forma de brincadeira", disse.

Encanto conta a história da
família colombiana Madrigal,
composta por membros cheios de
dons mágicos, exceto Mirabel.  Os
poderes extraordinários estão em
risco, o que pode ser fatal para a
família. Conforme explica Cristi-
ane, duas razões lhe motivaram
a propor esta história como en-
cenação do ano da escola: o va-
lor que todas as pessoas possu-
em e a reconstrução da família.

SERVIÇO
Espetáculo Encanto, da Cor
& Corpo Escola de Dança.
Data:  17 e 18 de novembro
(quinta e sexta-feira). Horá-
rio: às 20h. Local: Teatro Dr.
Losso Netto (av. Independên-
cia, 277 - Centro). Ingressos:
R$ 40 (antecipado até 16/11/
/meia-entrada para estu-
dantes e idosos) e R$ 80
(nos dias 17 e 18). Informa-
ções: (19) 9.7415-8662 -
(19)  3377-8357 ou www.
instagram.com/corecorpooficial.

Divulgação

Espetáculo reúne mais de 100 artistas entre adultos e crianças
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Feira celebra "Dia Nacional
Umbanda", no Engenho

No próximo dia 15 de no-
vembro, membros das religiões
de Matrizes Africanas se reú-
nem no Engenho Central de Pi-
racicaba para comemorar o Dia
Nacional da Umbanda. Pelo se-
gundo ano consecutivo, religi-
osos da Umbanda e do Can-
domblé se confraternizam e re-
afirmam a luta pela liberdade
religiosa plena e justa. O encon-
tro acontece a partir das 10h,
no barracão 17 do Engenho
Central. Com atrações artísti-
cas, homenagens a sacerdotes
religiosos, acontece também uma
Feira Afro, com exposições e ven-
das de artesanatos e indumen-
tárias da cultura afro-brasileira.

Na praça de alimentação
contará com vendas de comidas
típicas da culinária afro, como o
acarajé, vatapá e o caruru, além
do show artístico com a cantora
Sandra Rodrigues que irá apre-
sentar o hino Nacional da Um-
banda e músicas afro-brasileira.
A realização é da Secretaria
Municipal de Ação Cultural e or-
ganização da ARMAPIR (Asso-
ciação de Religiosos de Matriz
Africana de Piracicaba e Região),
com apoio de terreiros, artistas,
movimentos culturais, mandato
popular da deputada Professora

Bebel, Centro de Documentação
Cultura e Política Negra, Cone-
pir e do Instituto AfroPira.

Para Pai Ronaldo de Xangô,
membro fundador da ARMA-
PIR, "é um momento histórico
para a cidade, pois vamos nos
reunir no Engenho Central, um
ícone da cultura de Piracicaba e
institucionalmente importante
para cultura de matriz africana."

Para Pai Guilherme, "cele-
brar o dia que homenageia a
Umbanda em um lugar tão im-
portante da nossa cidade é de
grande importância e um marco
para luta contra intolerância reli-
giosa no nosso município, mostran-
do que somos um País de cultura
e religiosidade plural e que isso
deve ser exaltado e respeitado."

Da mesma opinião e mem-
bro fundadora da ARMAPIR,
Mãe Luana diz que "o Brasil é
um país muito rico em cultura e
as religiões de matriz africana
faz parte dessa cultura, a reali-
zação desses eventos tem o in-
tuito de aproximar a sociedade
dessa cultura quebrando tabus
e extirpando preconceitos sem
desvalorizar seus dogmas."

O evento é gratuito e aber-
to a todos, independente da
religião que pratica.
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Aprovada audiência pública para
discussão de desdobro de lotes

O desdobro de lotes será tema
de audiência pública a ser promo-
vida no dia 14 de dezembro a par-
tir das 19h, no plenário munici-
pal "Francisco Antônio Coelho".
Requerimento 796/2022, de au-
toria da vereadora Sílvia Morales
(PV), do mandato coletivo "A Ci-
dade é Sua" foi aprovado na noi-
te desta quinta-feira (10), duran-
te a 58ª reunião ordinária.

O documento convoca o se-
cretário municipal de Obras,

Paulo Sérgio Ferreira da Silva,
o diretor-presidente do Ipplap
(Instituto de Pesquisas e Plane-
jamento de Piracicaba), José
Luiz Guidotti Júnior, o secretá-
rio municipal de Governo e De-
senvolvimento Econômico, Car-
los Alberto Lordello Beltrame,
o procurador geral do Municí-
pio, Guilherme Mônaco de Me-
llo, além de convite a vereado-
res e ao prefeito municipal, Lu-
ciano Almeida (União Brasil).
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Especialistas serão congratuladas
por palestras sobre autismo

As palestrantes especialistas
em Transtorno do Espectro Autis-
ta (TEA) Dra. Carolina Schäffer
Kalaf, médica otorrinolaringolo-
gista pediátrica e foniatra, e a Dra.
Allanna Karla Jeronimo Barbosa,
terapeuta ocupacional, irão rece-
ber Votos de Congratulações por
participarem da rodada de Pales-
tras "Autismo - Entender para in-
cluir", ministradas no dia 8 de ou-
tubro na IEQ (Igreja do Evangelho
Quadrangular) Sede Piracicaba.

De autoria do vereador Rerli-
son Rezende, o Relinho (PSDB), os

requerimentos 788 e 789/2022
foram aprovados na reunião or-
dinária desta quinta-feira (10).

Com a coordenação de
Adriano Mendes Turini, a pri-
meira rodada de palestras abor-
dou temas sobre o autismo
como: diagnóstico, intervenção
precoce, prevalência e etiologia
do autismo e inclusão. Já a se-
gunda e última rodada abordou
os temas:  terapia ocupacional e
autismo, processamento senso-
rial em TEA, sistemas sensori-
ais e reguladores sensoriais.
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Com Índice de Breteau em 0,86,
Piracicaba mantém controle
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Secretaria auxilia na criação de
horta-escola para reeducandos
Por meio do Programa Patrulha Agrícola, equipe da Sema realizou o
gradeamento, preparo do solo e a criação de canteiros para plantio

O Programa Municipal Patru-
lha Agrícola, oferecido pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento),
auxiliou o CDP (Centro de De-
tenção Provisória) de Piracicaba
na criação de uma horta-escola
para os reeducandos da Ala de
Progressão - Regime semiaberto.

De acordo com o diretor do
CDP, Maurício Gonçalves, o pro-
jeto Cultivando Oportunidades
visa a instalação de uma horta
com o objetivo de proporcionar
conhecimento, com escopo edu-
cativo, social e ressocializador,
de forma a criar oportunidades
para a recolocação dos deten-
tos no mercado de trabalho, vi-
abilizando uma melhor reinser-
ção da pessoa em sociedade.

O projeto conta com o apoio
da Fealq (Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz), que
financiou o projeto, e o apoio pe-
dagógico e orientativo dos alu-
nos e professores do curso de
engenharia agronômica da
Esalq/USP. Todo o trabalho é
acompanhado pela servidora do
CDP, Lucimara Nogueira Brito.

"Este projeto é de suma im-
portância no processo de resso-
cialização da pessoa, por meio
do qual irá se produzir conheci-
mento e a capacitação de habili-
dades, bem como o resultado do
que for produzido e colhido re-
tornará em benefício dos própri-
os participantes, no caso, melho-
rando a qualidade nutricional e
variedade das refeições servidas
aos reeducandos e servidores",
explica Maurício Gonçalves.

Para o desenvolvimento da
horta, a equipe da Sema realizou o
gradeamento, preparo do solo e a
criação de canteiros para plantio.
De acordo com o diretor, o traba-
lho realizado foi essencial para
agilizar o projeto, considerando
tratar-se de uma área extensa.

"A Sema prontamente nos
atendeu, disponibilizando o
maquinário e pessoal necessá-
rios para que déssemos início
ao projeto, sendo fundamen-
tal esse apoio do poder público
local", conclui Gonçalves.

PATRULHA AGRÍCOLA
- O programa Patrulha Agrícola
visa auxiliar o trabalho de pe-
quenos agricultores de Piracica-

Trator da Sema fazendo o encanteiramento em área do CDP
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ba com a locação de máquinas e
implementos agrícolas para uso
em terrenos produtivos. O pre-
ço para a prestação do serviço é
cobrado por hora/máquina e
abaixo do valor de mercado, para
ser acessível aos produtores.

"Desde o início desta ges-
tão nossa intenção foi ampli-
ar e fortalecer as ações do pro-
grama para atender a deman-

da crescente e oferecer novas
operações", ressalta a secretá-
ria da Sema, Nancy Thame.

Neste ano a Sema já adqui-
riu sete novos implementos para
o programa: 1 grade aradora; 1
grade niveladora; 1 arado de ai-
vecas; 1 roçadeira hidráulica; 1
arado subsolador; 1 enxada ro-
tativa com encanteirador e 1 per-
furador de solo com três brocas.

O levantamento do Índice de
Breteau (IB), que identifica a
quantidade de larvas de mosqui-
tos Aedes aegypti por meio de
amostra residencial, foi concluí-
do hoje, 11/11, e apontou um in-
dicador de 0,86, que aponta que
a doença está sob controle em
Piracicaba. Os dados foram com-
putados pela empresa HelpInsect
e avaliados pelas equipes do Pro-
grama Municipal de Combate ao
Aedes (PMCA), vinculado à Se-
cretaria Municipal de Saúde.

A coleta de dados foi rea-
lizada no mês de outubro pe-
las equipes do PMCA formadas
por agentes de controle de Zo-
onoses e da Dengue que visi-
taram 3.194 imóveis na busca
por recipientes com potencial
para ser criadouro do mosqui-
to Aedes aegypti, transmissor
da dengue, zika e chikungunya.

Foram encontrados 1.806 re-
cipientes secos, denominados tec-
nicamente de recipientes existen-
tes, sendo recipientes expostos
com grande possibilidade de acú-
mulo de água. Outros 901 recipi-
entes com água foram localiza-
dos. Com larvas de mosquitos fo-
ram encontrados 28 recipientes,
sendo 26 com larvas da dengue.

Durante as pesquisas, os lo-
cais identificados como possíveis
criadouros foram: vaso de plan-
ta, prato de vaso, garrafas retor-
náveis, lata e frascos utilizáveis,
planta aquática, lata e frascos
não utilizáveis, balde, regador,
bromélia e inservíveis (lixo), além
de ralo, piscina, pneus, lona ou
encerado, estrutura fixas do imó-
vel e bebedouro de animais.

Segundo o Ministério da Saú-
de, o Índice de Breteau (IB) com
valor acima de 1 indica situação
de "alerta" para a ocorrência de
casos de dengue, Zika e Chikun-
gunya na cidade/região. "Apesar
de a situação estar sob controle,
não podemos deixar de monitorar
os casos e realizar ações preventi-
vas e de bloqueios constantemen-
te. Além disso, a população tam-
bém pode ajudar evitando acumu-

lar recipientes que possam se
transformar em criadouros
dentro de casa, por isso é impor-
tante que todos participem e co-
laborem com as ações realizadas
pela Prefeitura", destaca Filemon
Silvano, secretário de Saúde.

NÚMEROS - Conforme ex-
plica Sebastião Campos Amaral,
o Tom, coordenador do PMCA, o
estudo do IB também conseguiu
fazer o levantamento segmenta-
do por regiões, sendo o Centro
com menor IB (0,2), seguido pelo
Oeste (0,9), Norte (1,0), Sul e Les-
te (1,1). Entre os bairros da cida-
de, os que mais trazem preocupa-
ção são Bairro das Ondas, Higie-
nópolis, Jardim Santa Rita, Algo-
doal, Jardim Oriente, São Jorge,
Vila Monteiro, Santa Teresinha e
Jardim Monumento. "É por meio
destes dados que definimos as
ações de bloqueio da doença, bem
como onde levar por mais vezes
as ações de combate ao mosquito
Aedes como o arrastão e mutirão
da dengue, limpeza nos cemitéri-
os, entrada forçada nas residên-
cias em situação de abandono,
entre outras", salientou Tom.

AÇÕES - As atividades de
combate à dengue seguem inten-
sificadas na cidade. Entre os dias
21 e 26 de novembro, o governo do
Estado de São Paulo fará campa-
nha junto aos municípios como
forma de alertar a população so-
bre os riscos da doença. "Esta-
mos finalizando nosso plano de
ação para integrar as atividades
do Estado. Além disso, para o
próximo mês devemos retomar as
ações do mutirão da dengue, além
de reforçar as ações orientativas
e educacionais nos corredores
comerciais e adjacências", desta-
cou o coordenado do PMCA.

CASOS - De acordo com o
banco de dados da Vigilância
Epidemiológica, de 1/01 a 11/11
de 2022 foram 7.788 notificações
de dengue, com 1.438 casos po-
sitivos e um óbito pela doença.
No mesmo período de 2021 fo-
ram 13.950 notificações, com
5.341 confirmações e um óbito.
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Pantera Negra terá sessão gratuita
na Biblioteca, segunda, dia 14

O filme Pantera Negra
(2018), vencedor de três Oscars,
é um ótimo programa para segun-
da-feira, 14, véspera do feriado da
Proclamação da República. A pro-
dução, dirigida por Ryan Coogler
e estrelada por Chadwick Bose-
man (1976-2020), será exibida
gratuitamente no Anfiteatro Al-
ceu Maynard Araújo, da Biblio-
teca Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto, às 14h, no projeto
Cineteca. A sessão é uma parceria
entre a Biblioteca e o Museu da
Imagem e do Som de Piracicaba
(Misp), com apoio do MIS - SP,
por meio do projeto Pontos MIS.
A exibição tem apoio da Prefeitu-
ra, por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Pantera Negra teve sete in-
dicações ao Oscar 2019, incluin-
do melhor filme (o primeiro de
super-herói a receber uma indi-
cação na categoria), com vitóri-
as para Melhor Figurino, Trilha
Sonora e Design de Produção.

No filme, após a morte do rei
T'Chaka (John Kani), o príncipe
T'Challa (Chadwick Boseman) re-

torna a Wakanda para a cerimô-
nia de coroação. Nela são reuni-
das as cinco tribos que compõem
o reino, sendo que uma delas, os
Jabari, não apoia o atual gover-
no. T'Challa logo recebe o apoio
de Okoye (Danai Gurira), a chefe
da guarda de Wakanda, da irmã
Shuri (Letitia Wright), que coor-
dena a área tecnológica do reino,
e também de Nakia (Lupita
Nyong'o), a grande paixão do
atual Pantera Negra, que não
quer se tornar rainha. Juntos,
eles estão à procura de Ulysses
Klaue (Andy Serkis), que roubou
de Wakanda um punhado de vi-
branium, alguns anos atrás.

SERVIÇO
Exibição do filme Pantera
Negra, no projeto Cineteca.
Segunda-feira, 14/11, às 14h.
No Anfiteatro Alceu Maynard
Araújo, da Biblioteca Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto (rua do Vergueiro, 145,
Centro). Entrada gratuita. Du-
ração 2 horas e 15 minutos.
Classificação: 14 anos Infor-
mações: (19) 3433-3674.

Pantera Negra é estrelado por Chadwick Boseman
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Vereador pede instalação de semáforo em rotatória
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Prefeitura recebe inscrições para 4ª Feira Gastronômica
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Diretoria de Turismo,
vinculada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
recebe inscrições de chefs de cozi-
nha e proprietários de cervejarias
artesanais interessados em parti-
cipar da 4ª Feira Gastronômica de
Piracicaba - Comida na Rua, que
acontecerá no dia 3/12, das 11h às
22h, na praça José Bonifácio, no
Centro. As inscrições podem ser
feitas até 18/11, entregando na Se-
mdettur, no prédio da Prefeitura,
a ficha de inscrição, disponível no
site turismopiracicaba.com.br,
onde também consta o edital com-
pleto do evento. A realização é da
Prefeitura, em parceria com a per-
sonal chef Patrícia Guimarães.

Serão selecionados 28 ins-
critos, sendo 20 para chefs e
oito para cervejarias. A preferên-
cia é para estabelecimentos (res-

taurante e/ou rotisserie) estabe-
lecidos em Piracicaba. A docu-
mentação dos inscritos será
avaliada pela organização do
evento. Será disponibilizado aos
selecionados espaço de 4m x 2m.

Entre os critérios de seleção,
tanto para os chefs de cozinha
quanto para as cervejarias arte-
sanais, estão representar uma
empresa constituída (CNPJ),
com atividade compatível à pres-
tação de serviços do evento, e pro-
duzir quantidade de produto
para atender o público estimado
(a quantidade será passada pela
organização do evento). As ins-
crições custam R$ 300 para che-
fs e R$ 500 para cervejarias.

"Nosso intuito é dar visibi-
lidade aos chefs de cozinha, res-
taurantes e cervejarias que
compõem o hall gastronômico
de Piracicaba, colaborando para
fomentar a economia da cida-

de, levando em consideração
que muitos estabelecimentos
gastronômicos enfrentaram
grandes dificuldades com a pan-
demia da Covid-19. Além disso,
com eventos como este nós in-
centivamos a vinda de turistas
ao município, para que passem
um dia diferente na cidade", co-
mentou Alessandra Freire, di-
retora municipal de Turismo.

As edições anteriores da Fei-
ra Gastronômica de Piracicaba -
Comida na Rua aconteceram nos
anos 2014, 2015 e 2016, ultrapas-
sando público de 10 mil pessoas.

PRÊMIO - Conhecida co-
mo terra do peixe e da cachaça,
Piracicaba participa da quarta
edição do prêmio Top Destinos
Turísticos - 2022 do Estado de
São Paulo, concorrendo nas ca-
tegorias Turismo Gastronômico
e Turismo de Negócios e Even-
tos. Para que a cidade conquis-

te a premiação, precisa de vo-
tos. E qualquer pessoa pode vo-
tar, porque o voto é online, pelo
site https://votetop.com.br/vo-
teagora/piracicaba. O voto é
computado mediante login pelo
Facebook ou do Gmail. A vota-
ção pública vai até 20 de novem-
bro. No ano passado, Piracica-
ba ganhou o prêmio Top Desti-
nos Turísticos na categoria Tu-
rismo de Negócios e Eventos.

SERVIÇO
4ª Feira Gastronômica de Pi-
racicaba - Comida na Rua. Ins-
crições: até 18/11. Edital com-
pleto e ficha de inscrição em
turismopiracicaba.com.br.
Após preenchimento da ficha,
ela deve ser entregue na Se-
mdettur, no 5º andar do pré-
dio da Prefeitura (rua Capitão
Antônio Corrêa Barbosa,
2233, Chácara Nazareth). In-
formações: (19) 3403-1356.

O vereador Pedro Kawai so-
licitou ao Executivo por meio da
indicação da 3167/22, protoco-
lada nesta quinta-feira (10), um
novo estudo para verificar a vi-
abilidade de instalação de um
semáforo na rotatória Karina
Fernanda Pereira da Silva, lo-
calizada entre a avenida Antô-
nio Fazanaro e a rua Santa Ca-
tarina, no bairro Água Branca.

O assunto já foi tema da
indicação 465/2022, encami-
nhada à Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transpor-
tes) em fevereiro deste ano e,
mais à frente, foi novamente
apresentado ao Executivo por
meio do requerimento 678/
2022, que perguntava se havi-
am sido realizados estudos téc-

nicos pela pasta para analisar
a viabilidade da demanda.

Em resposta ao pedido, a
pasta respondeu que realizou
um estudo de contagem de veí-
culos no final da pandemia e
que, naquela data, não conside-
rava necessária a instalação de se-
máforo no endereço solicitado.

"Com a pandemia sob con-
trole, o fluxo de pessoas e veícu-

los voltou à normalidade. É por
isso que solicitamos novos estu-
dos de contagem para avaliar se
será possível atender à deman-
da existente", disse o vereador,
que considera que a avenida pos-
sui grande fluxo de veículos e pe-
destres, recentemente majorada,
de acordo com o parlamentar,
com a inauguração de um super-
mercado nas proximidades.
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Postos ficarão fechados
durante feriado prolongado
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Prefeitura atende 69 reeducandas
com os exames e de mamografia
Ação da Secretaria Municipal de Saúde coletou 52 exames de papanicolau
e fez 13 encaminhamentos para mamografia, entre outros exames

Os postos do Poupatempo
em todo o estado estarão fe-
chados entre segunda (14) e
terça-feira (15) devido ao feri-
ado prolongado de Proclama-
ção da República. As unidades
reabrem na quarta (16) com
atendimento presencial medi-
ante agendamento prévio, que
pode ser feito gratuitamente
nas plataformas eletrônicas.

Durante o feriado, todos os
245 serviços digitais do programa
permanecem disponíveis no por-

tal (www.poupatempo.sp.gov.br),
aplicativo Poupatempo Digi-
tal, totens de autoatendimen-
to e pelo assistente virtual do
Poupatempo, o P, que atende
no portal e no WhatsApp, pelo
número (11) 95220-2974.

Entre as opções, estão re-
novação de CNH, licenciamen-
to de veículos, consulta de
IPVA, Carteira de Trabalho Di-
gital, seguro-desemprego e com-
provante digital de vacinação
contra a Covid-19, entre outros.

Rafaela Penedo e Marcela Buoro, da SMS, junto à equipe
do CR Feminino Renata Dantas de Freitas, Natalia Garcia,
Gisele Labella, Wellington Colina e Silene Rosa

A reeducanda Dirce (nome fictício), de costas, é atendida por
Marcela Buoro, coordenadora do CESM no CR FEminino

Benedita (nome fictício) ajudou nos trabalhos orientativos e de
decoração do CR para a realização de ações voltadas ao Outubro Rosa

Fotos: Isabela Borghese

Como uma das ações volta-
das ao Outubro Rosa, mês de cons-
cientização e prevenção do câncer
feminino, a Prefeitura, por meio
da Secretaria Municipal de Saúde,
ofertou consultas e exames de pa-
panicolau às reeducandas do Cen-
tro de Ressocialização Feminina de
Piracicaba, vinculado à Secretaria
da Administração Penitenciária
(SAP) do governo do Estado de
São Paulo. A ação reforça o víncu-
lo fortalecido entre os serviços
municipal e estadual, favorecen-
do a detecção precoce de câncer de
mama e colo de útero nas reedu-
candas da unidade prisional. No
total, foram atendidas 69 mulhe-
res, coletados 52 exames de papa-
nicolau e feitos 13 encaminhamen-
tos para realização de mamogra-
fia, além de outros exames neces-
sários à saúde destas mulheres.

Representaram a Secretaria
Municipal de Saúde a coordena-
dora da Atenção Secundária à
Saúde, Rafaela Mossarelli Penedo,
e a coordenadora de Saúde da
Mulher, Marcela Enedina Furlan
Buoro, que foram recepcionadas
pela diretora técnica do Centro de
Ressocialização, Renata Dantas de
Freitas. Do CR Feminino também
participaram da ação Natalia Gar-
cia (oficial administrativo), Gisele
Labella (diretora de segurança e
disciplina), Wellington Colina
(enfermeiro) e Silene Rosa (agen-
te de segurança penitenciária).

Conforme lembrou Rafaela,
todas as reeducandas da unida-
de foram atendidas com relação
a demandas de saúde da mu-
lher, "desde orientações sobre
planejamento familiar, anato-
mia e fisiologia do sistema re-
produtor e mamas e atendimen-
to de queixas comuns. Apenas
17 delas não tiveram o exame
colhido por não terem iniciado
atividade sexual ou já estarem
com seus exames em dia", disse.

Marcela lembrou da impor-
tância que tem este atendimento
às mulheres do CR. "Ações como
esta contribuem na garantia de
acesso à saúde das mulheres que
perderam temporariamente a li-
berdade de ir e vir. Lembrando
que o confinamento propicia e
agrava muitas doenças. É fun-
damental que se priorize o pleno
acesso dessas mulheres ao siste-
ma público de saúde, de modo
que seja garantida não só a aten-
ção integral à saúde, mas uma
assistência de qualidade, que
respeite as questões de gênero e
as demais condições de vulne-
rabilidade em que se encon-
tram", completou a enfermeira.

INCLUSÃO - Este é o segun-
do ano consecutivo que a ação do
Outubro Rosa acontece na unida-
de prisional. Conforme destaca a
diretora do CR, Renata Dantas, o
trabalho é muito importante. "No-
tamos que muitas mulheres nun-
ca fizeram estes exames e outras
há tempos não faziam este acom-
panhamento de saúde. A possibi-
lidade de os serviços de saúde es-
tarem aqui no CR, além de garan-
tir o cuidado com a saúde, tam-
bém oferta o carinho dos profissi-
onais de saúde para com as mu-
lheres o que as fazem se sentir aco-
lhidas. Isso ajuda muito no pro-
cesso de ressocialização", lembra
Renata ao mostrar o ambiente
todo decorado em rosa no pátio
da unidade, com bexigas e carta-
zes produzidos pelas reeducandas.

Em Piracicaba, o CR Femini-
no recebe mulheres condenadas e
que estão no regime semiaberto,
ou seja, estão próximas da liber-
dade. E, estar próximo a liberdade
tendo cuidados com a saúde e
bem-estar dá a oportunidade de
que essas mulheres vislumbrem
um futuro melhor. "Não só neste
mês, mas somos acolhidas por todo
o ano com diversas ações de pre-
paração ao mercado de trabalho,
ensino e, principalmente, saúde.
Eu me sinto muito bem com essas
ações promovidas para nós. Este
carinho nos faz ver o mundo de
outra maneira, mais colorido e lon-
ge das coisas ruins que já vive-
mos", lembra a reeducanda Dirce.

ESPERANÇA - Para a ree-
ducanda Helena, a ação da Pre-
feitura no Outubro Rosa do ano
passado foi decisiva e ela se diz
uma mulher de muita sorte por
isso. "Ano passado as equipes da
Prefeitura vieram aqui fazer esta
mesma atividade, quando foi de-
tectado um nódulo suspeito na
mama. Fiz mamografia e o câncer
foi detectado. Foi um 'baque' pra
mim, perdi o chão. Mas fui acolhi-
da, encaminhada para exames e
sigo fazendo o tratamento. Me sin-
to muito bem e espero em breve
me ver curada desta doença. Pas-
sar por todo este processo só foi
possível pelo trabalho das meni-
nas da Prefeitura, que vieram até
aqui. Sou muito grata a elas", dis-
se Helena ao reforçar que não há
histórico de câncer na família e que
sua avó viveu mais de 100 anos.

A reeducanda Benedita re-
forçou a importância da reali-
zação destas ações no CR. "É
mulher cuidando de mulher. No
começo temos um pouco de ver-
gonha, mas entendemos que é
para o nosso bem. Sempre me

cuidei e estive com os exames em
dia, nunca imaginei que pode-
ria seguir cuidando da minha
saúde aqui dentro. Fico muito
feliz e, tanto eu quanto as demais
mulheres aqui do Centro, temos
prazer em receber estas pessoas
aqui para cuidar da gente".

De acordo com a diretora do
Centro de Ressocialização, com o
controle da pandemia, as ações
sociais começam a se retomadas.

"Ficamos muito tempo sem poder
oferecer estas ações e agora esta-
mos retomando. E isso é uma
forma delas (reeducandas) ressig-
nificarem suas ações e estarem
prontas para o convívio em socie-
dade por meio não só de ações da
Saúde, mas de educação e cultu-
ra", completa Renata Dantas.
(NOTA: os nomes das reeducan-
das desta reportagem são fictícios
para preservar sua identidade).

Fotos: Arquivo

Fotos da Travessa situada
entre o prédio da Câmara de
Vereadores e o prédio do an-
tigo Fórum de Piracicaba, ven-
do-se, acima a Igreja São Be-
nedito. Este pequeno trecho
situa-se entre as ruas Alferes
José Caetano e Rosário, ten-
do acesso pela rua Prudente
de Moraes. Chama-se Traves-
sa Revolucionários de 1842,
um dos primeiros levantes do
país para acabar com a mo-
narquia e instituir-se no país
da República. Não deu certo,
como bem a história conta.
Guilherme Vitti em "Manual
de História Piracicabana", de
1967, diz que, em 1842, quan-
do Piracicaba ainda era de-
nominada de Vila Nova da
Constituição, uma "cavalhada
numerosa" invadiu o largo da
Matriz e seus membros pro-
curaram o prédio da Câmara
Municipal destituindo os do-

nos dos poderes e as autori-
dades locais. Eis que repica
o sino chamando a popula-
ção da cidade para que sou-
bessem que a mesma esta-
ria sobre o comando do Bri-
gadeiro Rafael Tobias de Agui-
ar, que então revoltara-se
contra o Governo da Provín-
cia. Quem se recusava a dei-
xar o cargo político ou de au-
toridade, era mandado à ca-
deia. Do jeito que a horda re-
voltosa surgiu, também desa-
pareceu. A ocupação durou
um mês. Os revoltosos parti-
ram para a vila de Campinas
onde o governo federal defen-
deu com armas o grupo que
pregava o ideal republicano.
A Guarda Municipal ficou com
as sobras de armas e muni-
ções sem utilidade, uma vez
que as melhores foram le-
vadas pe los  ga lopantes .
(Edson Rontani Júnior)

TRAVESSA REVOLUCIONÁRIOS
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Seis bairros e um distrito receberam
melhorias da Sema nesta semana
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Moção reconhece professores premiados com honraria estadual
A medalha MMDC "Caetano

de Campos", principal honraria
concedida pelo Governo do Esta-
do de São Paulo na área da Edu-
cação, é conferida a educadores
responsáveis por desenvolver ati-
vidades eletivas que fizeram a di-
ferença no ambiente escolar. Em
Piracicaba, educadores da Escola
Estadual Prof. Manassés Ephrain
Pereira receberam a honraria pelo
projeto "Viveiro Educador".

Com o objetivo de reconhecer
a educação como fonte inspirado-
ra e revolucionária na formação
do cidadão e valorizar os educa-
dores que receberam a premiação,
o vereador Pedro Kawai (PSDB)
entregou moções de aplausos aos
professores Gilberto João Beltra-
me e Marcos César Costa. As hon-
rarias foram entregues na manhã
desta sexta-feira (11) e os profes-
sores receberam a homenagem na
presença dos alunos da escola.

"Quando a educação de Pira-
cicaba recebe premiações em nível
estadual, como a medalha MMDC,
com certeza é uma obrigação nos-
sa de homenagear, reconhecer e
acima de tudo agradecer o impor-
tante trabalho que esses dois pro-
fessores desenvolvem aqui no
Manassés", declarou o vereador.

A eletiva "Viveiro Educador"

incentiva os alunos a efetuar o
plantio, cuidado e manutenção
de hortas. Os alunos também
fazem o trabalho de preparação
do solo e tudo é voltado para a
produção orgânica, pois os resí-
duos da merenda escolar são usa-
dos para produzir compostagem.

O professor Marcos César Cos-
ta relatou que o projeto começou
simples, com uma horta vertical fei-
ta com garrafas pet, e os alunos ti-
nham a oportunidade de conhecer
o processo germinativo de hortali-
ças, como a alface: "Nós ensinamos

a fazer o canteiro, a preparar terra,
a semear, como cultivar, e a maioria
deles estão fazendo isso em suas
próprias casas", contou o professor.

Para o professor Gilberto João
Beltrame, receber a medalha, e a
moção da Câmara Municipal são
reconhecimentos muito importan-
tes para o estimulo do profissio-
nal. "Certas situações que enfren-
tamos no dia a dia às vezes deixa
a desejar, mas o professor nunca
desiste, ele sempre está disposto a
fazer algo diferente e se dedicar o
máximo possível", afirmou.

Desde 2015, a escola Prof.
Manassés Ephrain Pereira integra
o Programa Ensino Integral (PEI)
e, com isso, tem a oportunidade
de desenvolver atividades eletivas.
A diretora Cláudia Aparecida Roc-
cia Zanon relatou que o "Viveiro
Educador" foi tão importante que
mudou a alimentação das crian-
ças e hoje os alunos se alimentam
de leguminosas, verduras e de
temperos que eles nem conheci-
am. "Então a gente agradece, pa-
rabeniza os professores a todos
que contribuíram", concluiu.

Davi Negri

Educadores da EE Prof. Manassés Ephrain Pereira foram homenageados pelo vereador Pedro Kawai

Atendendo a demandas de
moradores e seguindo a progra-
mação de obras semanais, a Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Sema (Secretaria Municipal
de Agricultura e Abastecimen-
to), realizou nesta semana me-
lhorias em sete bairros da zona
rural do município: Paredão
Vermelho, Pedra Branca, Pau
Preto, Nova Suíça, Volta Gran-
de, Anhumas e Tanquinho.

A secretaria aplicou lajão
britado nas estradas PIR 027W
e PIR 290, esta última conhe-
cida popularmente como estra-
da do Paredão Vermelho. Na
mesma via, a equipe faz a lim-

Divulgação

peza de saída de água e conti-
nua na próxima semana.

Foram concluídas as manu-
tenções com lajão britado das
estradas PIR 302, estrada Fran-
cisca Domingues Detoni, no
bairro Pedra Branca, na estrada
PIR 264, no bairro Volta Grande
e na PIR 288, em Anhumas.

Continuando os trabalhos
iniciados nesta semana, a Sema
seguirá nos próximos dias apli-
cando lajão britado nas estra-
das PIR 021/290, no bairro Pau
Preto, na PIR 009W, denomina-
da Coronel PM Aristides Trevi-
san, no Nova Suíça e na PIR
021N, no bairro Tanquinho.

Motoniveladora da Sema aplicando lajão britado na estrada de Tanquinho
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Finais do Metropira
acontecem hoje, 12

CCCCCOPOPOPOPOPAAAAA     DODODODODO M M M M MUNDOUNDOUNDOUNDOUNDO

Vitória do Brasil em 1958
foi destaque na Câmara
Ata da reunião ordinária realizada no dia seguinte à conquista do
campeonato relata congratulações de vereadores à seleção brasileira

O ano era 1958. O então pre-
sidente da República, Juscelino
Kubitschek, empossado há dois
anos e amparado em seu ambicio-
so plano de metas conhecido como
"Cinquenta anos em cinco", pro-
porcionava crescimento econômi-
co ao país - saído há pouco mais
de uma década da Segunda Guer-
ra Mundial -, e promovia a cons-
trução da nova capital federal:
Brasília. A indústria automobilís-
tica crescia; a industrialização in-
centivava o aumento da urbani-
zação; a televisão passava a fazer
parte dos lares dos brasileiros; a
primeira edição da Bienal Inter-
nacional de Arte de São Paulo, em
1951, inaugurava um dos princi-
pais circuitos artísticos mundiais.

As transformações no âm-
bito social e cultural permitiam
o nascimento da Bossa Nova,
gênero brasileiro que, com forte
influência do jazz e do samba,
iria revolucionar a música bra-
sileira e mundial - incorporan-
do a própria ideia de moderni-
zação no ritmo e nas letras.

Nessa época, conhecida
como "Anos Dourados", os ven-
tos favoráveis que sopravam na
economia e na cultura resolve-
ram soprar também no esporte:
a seleção brasileira de futebol
conquistava a sua primeira Copa
do Mundo, disputada entre 10 e
29 de junho de 1958, na Suécia.

A derrota da seleção brasi-
leira frente aos uruguaios em
1950, no Maracanã, diante de 200
mil pessoas, construiu o senti-
mento de inferioridade que fazia
o nosso futebol ter "pudor de acre-
ditar em si mesmo", segundo o
escritor Nelson Rodrigues, que
cunhou o termo "complexo de
vira-lata" a partir do trauma so-
frido pela nação na final da Copa
do Mundo daquele ano. Oito anos
depois, os jogadores embarcavam
rumo à Suécia, deixando para trás
o vira-latismo futebolístico.

Aquela seria a Copa em que o
Brasil apresentaria ao mundo o
garoto de 17 anos que se tornaria
o maior jogador de todos os tem-

pos e o "anjo das pernas tortas",
cujos dribles divertiam quem as-
sistia e atormentavam os adver-
sários: Pelé e Garrincha. A cam-
panha do Brasil contou com cin-
co vitórias - contra os austría-
cos, os soviéticos, os galeses e os
franceses - e um empate - contra
os ingleses -, chegando à final,
realizada em 29 de junho de 1958
no estádio Råsunda, disputada
com o time dono da casa.

Sob a supervisão do técnico
Vicente Feola, jogavam a final,
além de Pelé e Garrincha, Gilmar,
Djalma Santos, Orlando, Bellini,
Nilton Santos, Zito, Didi, Vavá e
Zagallo. Na escalação da seleção,
dois nomes piracicabanos estavam
presentes: Nílton De Sordi e José
João Altafini, o Mazzola. De Sor-
di jogou até a semifinal, ocupan-
do o banco de reservas e dando,
assim, lugar a Djalma Santos na
final; já Mazzola participou dos
dois primeiros jogos da campa-
nha e nas quartas de final.

O Brasil, que entrou em
campo vestindo uniforme azul,
começou a partida decisiva fican-
do para trás, com um gol de Lie-
dholm, aos quatro minutos. Ain-
da no primeiro tempo, conseguiu
virar: Vavá goleou duas vezes,
aos nove e aos 32 minutos.

Pelé avançou o placar para
3 a 1 com direito a chapéu no
zagueiro sueco, aos 10 minutos
do segundo tempo. Aos 23 minu-
tos, Zagallo contribuiu para au-
mentar a vantagem com o quarto
gol brasileiro. Aos 35, Simonsson
fez o segundo gol sueco. O novo
Rei do Futebol fechou a partida
com o quinto gol aos 45 minutos
do segundo tempo, e a seleção
brasileira finalmente conquista-
va o sonhado título mundial.

Em Piracicaba, os vereadores
celebraram o título no dia seguin-
te à partida narrada pelo rádio.
No dia 30 de junho de 1958, às
13h30, a Câmara Municipal rea-
lizava sua 21ª reunião ordinária.
Na ocasião, os parlamentares
abordaram assuntos cotidianos:
um voto de louvor ao professor

Salve Copa do Mundo - Brasil Campeão 1958, Coleção Werner Haberkorn

Acervo do Museu Paulista da USP

Joaquim do Marco pelos traba-
lhos prestados à cidade, providên-
cias para a reforma e conserva-
ção do prédio onde residiu Pru-
dente de Moraes, a perfuração ar-
tesiana de um poço no bairro Go-
dinhos, bem como, evidentemen-
te, as devidas congratulações à
seleção brasileira pela conquista.

Na sessão, foi apresentado
o requerimento 133, de autoria
do vereador Orlando Carnio e
outros, que destinava à equipe
nacional "voto de júbilo pela vi-
tória esportiva do Brasil, sagran-
do-se campeão mundial de fute-
bol, na Suécia". O vereador An-
tonio Stolf, no momento desti-
nado ao pronunciamento dos
parlamentares, "associou-se en-
tusiasticamente" à propositura.

Também em pronunciamen-
to, o vereador Ítalo Ripoli aplau-
diu a conquista. Em trecho da ata,
o político, que no ano seguinte as-
sumiria a presidência do Esporte
Clube XV de Novembro e se con-
sagraria como uma figura marcan-
te para o time, destaca o futebol
como um esporte "civilizado":

"O 2º orador foi o vereador
Ripoli, que enalteceu o feito da se-
leção nacional, sagrando-se cam-
peã mundial de futebol, em data
de ontem, na Suécia, depois de
brilhante campanha, entendendo
de sua parte que o fato muito re-
presentava para a nação, pois o

futebol era um dos esportes pra-
ticado e desenvolvido em países
de alto teor cultural, não se en-
contrando em países menos civi-
lizados" (em transcrição livre).

No discurso, o parlamentar
afirmava, ainda, que a vitória
da seleção era ainda mais meri-
tória uma vez que "o nome do
Brasil, através da imprensa fa-
lada e escrita, havia de correr
todas as nações do mundo". Ri-
poli defendia, ainda, que caso a
política seguisse o exemplo do
futebol, "colocando nos postos de
responsabilidade homens capazes
de conduzir e conquistar vitóri-
as", o país andaria muito bem.

A digitalização da ata citada
nesta matéria, identificada e sob a
guarda do Setor de Gestão de Do-
cumentação e Arquivo da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, pode
ser conferida no anexo abaixo.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série "Achados do Ar-
quivo" se pauta na publicação
de parte do acervo do Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo, criada pelo se-
tor de Documentação, em par-
ceria com o Departamento de
Comunicação Social, com publi-
cações no site da Câmara, às sex-
tas-feiras, como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.
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O ginásio do Parque Prezotto receberá partidas de futsal e handebol

Termina hoje, 12, a primeira
edição dos Jogos da Região Me-
tropolitana de Piracicaba - Metro-
pira 2022. A competição realizada
pela Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras (Se-
lam), terá as disputas finais de
seis modalidades: atletismo, bas-
quetebol, futsal, handebol, nata-
ção e voleibol. No total, mais de
400 atletas na faixa etária dos
13 aos 16 anos de idade partici-
pam do evento, representando 13
municípios - Águas de São Pe-
dro, Anhembi, Charqueada, Cor-
deirópolis, Elias Fausto, Iracemá-
polis, Limeira, Piracicaba, Rio Cla-
ro, Rio das Pedras, Saltinho, São
Pedro e Santa Maria da Serra.

A programação começa às
8h30 no Sesi da Vila Indus-
trial, com as provas do atle-
tismo reunindo competidores
de Águas de São Pedro, Elias
Fausto, Piracicaba, Rio das
Pedras, Saltinho e São Pedro.

Os jogos de basquete serão
todos no Ginásio Municipal Wal-
demar Blatkauskas. O torneio fe-
minino tem a final agendada para
as 11h, com o confronto entre Pi-
racicaba e Cordeirópolis. As parti-
das da competição masculina têm
início às 9h, com os duelos semi-
finais entre Rio Claro e São Pe-
dro e Piracicaba e Cordeirópolis.
Os vencedores decidem o título
em confronto previsto às 13h.

O Complexo Esportivo Prof.
José Carlos Callado Hebling, no
Parque Prezotto, sediará as finais
de futsal e handebol. No futsal fe-
minino, Piracicaba e Rio das Pe-
dras medem forças às 15h, valen-
do o primeiro lugar do Metropira.
Já o campeonato masculino da

modalidade tem programadas a
partir das 11h as semifinais entre
Iracemápolis e Rio das Pedras, e
Saltinho e Elias Fausto - a partida
que decide a taça está agendada
para as 16h. No handebol, serão
dois confrontos valendo o ouro
entre Piracicaba e Rio Claro: as
equipes femininas brigam pelo tí-
tulo às 9h, enquanto os times mas-
culinos entram em quadra às 10h.

As provas da natação serão
realizadas no Complexo Aquáti-
co Dr. Samuel de Castro Neves,
a partir das 10h, com duas cida-
des representadas: Águas de São
Pedro e Piracicaba. A programa-
ção do voleibol também será toda
no Sesi da Vila Industrial, com
jogos intercalados entre as cate-
gorias feminina e masculina. As
mulheres iniciam as semifinais
às 9h, com os duelos entre Rio
das Pedras e Rio Claro, e Piraci-
caba e Limeira. A final feminina
acontece às 15h. No torneio mas-
culino, que começa às 11h, jogam
pelas semifinais Piracicaba e Eli-
as Fausto, e Santa Maria da Ser-
ra contra Rio das Pedras. A de-
cisão está marcada às 17h.

De acordo com a organiza-
ção, os horários podem sofrer al-
terações conforme a duração dos
jogos, nos casos de basquete, fut-
sal, handebol e vôlei, ou condi-
ções climáticas, para as modali-
dades de atletismo e natação.

Piracicaba é representada
nas competições pelos alunos do
Programa Desporto de Base
(PDB) e dos projetos ligados à
Selam via chamamento público.
Mais informações sobre a compe-
tição podem ser obtidas pelo tele-
fone (19) 3403-2648 ou pelo e-mail
metropira@piracicaba.sp.gov.br.
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Ponto de Cultura recebe
espetáculo "Sputnik II"

O Ponto de Cultura Garapa
recebe nesta segunda-feira, 14, vés-
pera de feriado, às 19h, o espetá-
culo infantil "Sputnik II e outras
histórias caninas", da Cia. do Trai-
ller - Teatro em Movimento, que,
neste ano, comemora 20 anos de
pesquisa e produção teatral no in-
terior do Estado de São Paulo.

O espetáculo é resultado do
projeto "Sputnik II - Um docu-
mentário cênico infanto-juvenil",
contemplado pelo Programa Ação
Cultural (ProAC-editais 2021), na
categoria produção de espetácu-
los infanto-juvenis,  e tem como
principal tema a morte. Segundo
a codiretora e atriz Caren Ruaro,
"a ideia de abordar um tema tão
espinhoso, em especial quando di-
rigido à infância, nasceu em
meio à pandemia, quando a te-
mática passou a ser largamente
abordada por meios de comuni-
cação e nas conversas em geral".

SINOPSE - Laika, Enola e
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 "Sputinik II e outras histórias caninas" será encenado na segunda, 14

Billulaine são protagonistas de
três histórias caninas. Laika, ca-
chorrinha russa, foi o primeiro
ser vivo a orbitar o espaço em
1957 a bordo da nave Sputnik;
Enola veio de Minas Gerais para
terras paulistas em meio a pan-
demia de 2020; e Billulaine,
uma cachorrinha imaginária,
viajou o mundo todo e escreveu
até um livro. Três histórias, três
cachorrinhas e um universo fér-
til de reflexões diante do maior
mistério da vida: a morte. Vol-
tado para crianças a partir dos
cinco anos, o espetáculo experi-
menta procedimentos caracte-
rísticos do teatro documentário
sem perder o aspecto lúdico.

SERVIÇO
O Ponto de Cultura "Garapa" fica
na rua Dom Pedro II, 1313. Mais
informações: (19) 3377-2001,
pontoartegarapa@gmail.com e
pontodeculturagarapa.blogspot.com.
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Posse do novo conselho
será na quarta-feira, 16

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Go-
verno, realiza na quarta-feira,
16, às 19h, no anfiteatro do Cen-
tro Cívico Ary Telles de Olivei-
ra, a cerimônia de posse dos
novos membros do Poder Públi-
co e da sociedade civil que com-
porão o Conselho Municipal do
Orçamento Participativo (Co-
mop) na gestão 2022/2023.

Com formação paritária, o
conselho tem mandato de um
ano e entre suas funções está
em apresentar e acompanhar
demandas e prioridades na
área de sua abrangência.

Os conselheiros se reuni-
rão uma vez por mês para de-
liberar sobre os trabalhos vo-
tados e apresentados pela re-
gião no Congresso do Orça-
mento Participativo, realizado
no dia 16/07/2022, no Enge-

nho Central, garantindo a repre-
sentatividade dos conselheiros.

Cada uma das seis regiões (Cen-
tro, Leste, Norte, Sul, Oeste e Rural)
terá um conselheiro titular e um
suplente, com exceção da região ru-
ral, que terá dois conselheiros titu-
lares e dois suplentes, devido a sua
grande extensão territorial.

Os conselheiros do Poder
Público são representantes de se-
cretarias municipais, como de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes; Saúde; Defesa do
Meio Ambiente; Ação Cultural;
Obras; Assistência e Desenvolvi-
mento Social e Educação.

SERVIÇO
Posse do novo Conselho
do OP 2022/2023. Dia 16/
11, às 19h, no anfiteatro do
Centro Cívico (rua Antônio
Corrêa Barbosa, 2233).

Isabela Borghese

As plenárias do OP aconteceram nas seis regiões da cidade

Aldo Guimarães

A Prefeitura de Piracicaba
inaugurou na última quinta-
feira (10) o projeto Areninha.
Espaço esportivo e de lazer
foi destinado ao município
por emenda parlamentar de
Alex Madureira. "Essa foi uma
conquista importante para a
cidade e, principalmente para
a população do bairro Cam-
pestre, que é carente de lo-
cais para a prática de ativida-
des físicas. O espaço será
administrado pela Secretaria

ALEX DE MADUREIRA
Municipal de Esportes e, te-
nho certeza, será muito bem
utilizado pela população", afir-
mou o deputado. O espaço,
localizado na avenida Laran-
jal Paulista, 1.415, tem área
total de 1.025 m², onde foram
instalados um campo de fu-
tebol society, uma quadra de
basquete, arquibancadas
com capacidade para 100
pessoas sentadas e ilumina-
ção de LED. O investimento
total foi de R$ 350 mil.

USP RUSP RUSP RUSP RUSP RECICLAECICLAECICLAECICLAECICLA

Projeto organiza curso sobre
educação e resíduos sólidos

A equipe do projeto "Vivênci-
as em Educação Ambiental e Resí-
duos Sólidos", do Programa USP
Recicla - Campus "Luiz de Quei-
roz", realizará, a partir de 19 de
novembro, o curso "Educação
ambiental e resíduos sólidos". A
programação contemplará três
encontros aos sábados: o primei-
ro, no dia 19 de novembro, das 9
às 11 horas e o segundo no dia 26/

11 das 8:30 às 11:30, abordará
conteúdo teórico; o terceiro encon-
tro, no dia 3 de dezembro, será
destinado para a partilha de ex-
periências do público. Os encontros
ocorrerão via Google Meet e as va-
gas são limitadas (90 vagas). Mais
informações e inscrições: https://
docs.google.com/forms/d/1QOL5
Quvts_cIAoU880AeeguZFjuzZOt
yqrmSNd-5ibg/edit#settings .
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Prefeito assina Carta de Intenção
para Restauração Ecológica
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Saúde publica aviso de chamamento
público para contratação de OSS
Organização vai gerir as UPAs Vila Cristina e Vila Sônia; objetivo
é garantir a oferta de médicos na Rede Municipal de Saúde

Foi publicado ontem, 11, no
Diário Oficial do Município
(DOM), o aviso para o Chama-
mento Público 01/2022, voltado
para seleção de Instituição de Di-
reito Privado sem fins lucrativos,
previamente qualificada no âm-
bito do Município de Piracicaba
como Organização Social de Saú-
de (OSS), visando à celebração de
Contrato de Gestão para gerenci-
amento, operacionalização, execu-
ção de serviços assistenciais de
saúde, Serviços de Apoio Admi-
nistrativo e Técnicos de Saúde, e
demais ações de saúde e atendi-
mentos, que assegure assistência
universal e gratuita à população,
em regime de 24 horas/dia, nas

Unidades de Pronto Atendimento
(UPA) Vila Cristina e Vila Sônia.

De acordo com Filemon
Silvano, secretário de Saúde, a
decisão de contratar uma OSS
se dá pela dificuldade na con-
tratação de profissionais da
saúde, principalmente médicos
e especialistas, e devido a escas-
sez desses profissionais que tem
comprometido a manutenção
do atendimento ideal de urgên-
cia e emergência na cidade.

"Com uma OSS, este proble-
ma tende a ser resolvido, pois eles
têm por força contratual não dei-
xar faltar médicos. Desta forma,
vamos conseguir manter um
atendimento de qualidade, não

só nestas duas unidades, mas
nas demais também. Os profissi-
onais da saúde alocados nestas
duas unidades vão compor o
quadro das UPAs Piracicamirim
e Vila Rezende, assim, teremos
todas as unidades com corpo clí-
nico completo", disse Filemon.

É importante reforçar que
a contratação da OSS não afe-
tará os servidores concursa-
dos. "Todos os atuais servido-
res seguirão na rede pública,
porém, alocados nas outras uni-
dades", completa o secretário.

A LICITAÇÃO - Conforme
explica a SMS, o Chamamento
Público é uma licitação que vai
avaliar questões técnicas e me-

lhor preço oferecido pelas OSSs
que participarão do certame. A
abertura em sessão pública está
prevista para acontecer de forma
presencial no dia 07 de dezembro
de 2022, às 10h, no anfiteatro do
Centro Cívico "Florivaldo Coe-
lho Prates", à rua Antônio Cor-
rêa Barbosa, 2.233, Térreo 01.

O edital completo e todos os
anexos técnicos serão disponibili-
zados para download no site http:/
/www.piracicaba.sp.gov.br a par-
tir do dia 18 de novembro de 2022.
Mais informações e esclarecimen-
tos poderão ser obtidos na Secre-
taria Municipal de Saúde, pelo te-
lefone (19) 3403-1210 ou e-mail:
sems@piracicaba.sp.gov.br.

O Corredor Caipira, projeto
concebido em 2017 com o objetivo
de estabelecer 45 hectares de flo-
restas e agroflorestas e formar cor-
redores agroecológicos que conec-
tam importantes fragmentos flo-
restais para a conservação da fau-
na e da flora no território que
abrange Piracicaba, São Pedro,
Águas de São Pedro, Santa Maria
da Serra e Anhembi, realizou na
quinta-feira, 9, na Câmara Muni-
cipal de São Pedro, o 2º Fórum
Conectando Paisagens e Pessoas.

O evento apresentou uma sé-
rie de atividades desta iniciativa
do Núcleo de Apoio à Cultura e
Extrensão Universitária em Edu-
cação e Conservação Ambiental
(Nace-Pteca), da Esalq/USP (Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz - Universidade de São
Paulo) e da Fealq (Fundação de
Estudos Agrários Luiz de Quei-
roz), com patrocínio da Petrobras.

Entre as várias ações concre-
tas apresentadas pelo grupo de co-
ordenadores do projeto - Karina
Faleiros, Henrique Ferraz e Ger-
mano Chagas - estão o plantio, em
Áreas de Preservação Permanen-
te de São Pedro, de 13,45 hectares
e a apresentação do plano emer-
gencial de restauração florestal.

O evento marcou também a
assinatura do prefeito Thiago Sil-
va da Carta de Intenção de São
Pedro para a restauração ecoló-
gica, O documento lista uma sé-
rie de compromissos, como a re-
gulamentação e implementação
do Plano Emergencial de Restau-
ração Ecológica; implantação do
Viveiro Municipal, criação de
banco municipal de áreas dispo-
níveis para compensação ambien-
tal e lançamento do programa
Mananciais São Pedro, de educa-
ção ambiental e conscientização
sobre os meios e benefícios da res-
tauração ecológica, com foco nas

propriedades rurais do alto da
serra de São Pedro, entre outros.

"Os dados levantados pelo
projeto vem ao encontro das polí-
ticas públicas que desenhamos
para São Pedro. É um tema muito
relevante, baseado em estudos téc-
nicos que vão garantir melhorias
em temas fundamentais como a
água e a proteção da natureza",
disse o prefeito, citando algumas
importantes medidas adotadas
pela administração municipal,
como obras que garantiram sensí-
vel redução na perda de água tra-
tada, tratamento de esgoto, cria-
ção do Centro de Educação Ambi-
ental e implantação de um viveiro
de mudas. "Todas estas ações es-
tão ligadas à qualidade de vida".

Para o coordenador de Meio
Ambiente de São Pedro, Rogério
Bosqueiro, as ações do Corredor
Caipira representam na prática um
dos lemas mais importantes da
sustentabilidade: pensar global e
agir local.  "São Pedro está agindo
e têm metas auspiciosas baseadas
em metodologia científica, sem
deixar de lado características da
cultura local. Os primeiros resul-
tados me deixam muito feliz".

Karine Faleiros destaca a "par-
ceria muito forte"estabelecida com
o poder público em São Pedro. "Fo-
ram dois anos muito intensos, com
levantamentos que apresentaram
panoramas e perspectivas e a cri-
ação de um Plano Emergencial
de Restauração Florestal". Para
ela, "todo o processo representa
esperança e fortalecimento".

O evento foi encerrado com
uma palestra do professor dou-
tor Flávio Gandara, da Esalq,
que tem atuação na área e eco-
logia e agroecologia. Em sua
apresentação, foram destacados
resultados práticos positivos em
áreas de floresta nativa e vege-
tação que foram recuperadas.

André Castro/Prefeitura de São Pedro

Professor Flávio Gandara, Henrique Ferraz, Paula Gonçalves, prefeito
Thiago Silva, Karine Faleiros, R|ogério Bosqueiro e Germano Chagas

O vereador André Bandei-
ra (PSDB) visitou as instalações
do IFSP (Instituto Federal de
Ciência, Tecnologia e Educação
do Estado de São Paulo) - cam-
pus de Piracicaba (SP), onde foi
recepcionado pelo professor
Francisco Giocondo César.

Durante a visita, André
Bandeira conheceu as instala-
ções do Instituto e teve a opor-
tunidade de conversar sobre a
importância do uso de tecnolo-
gias no processo de ensino e
aprendizagem. "A sociedade
atual é tecnológica, de modo que
não é mais possível pensar em
educação sem a utilização das tec-
nologias. O processo de ensino-
aprendizagem também já se mos-
tra diferente do de antigamente,
pois as formas de ensinar e
aprender são diferentes", comen-
tou o professor Francisco César.

Na ocasião, o educador
também falou sobre o plano de
expansão de vagas na unidade
que,  atualmente, atende cerca
de 2,2 mil estudantes matricu-
lados em cursos de ensino téc-
nico, superior, pós-graduação e
de extensão. Atualmente, são
oferecidos pelo campus Piraci-

IFSPIFSPIFSPIFSPIFSP

Vereador visita Instituto Federal e conhece infraestrutura do local

Bandeira foi acompanhado pelo professor Francisco Giocondo César

Assessoria Parlamentar

caba os cursos superiores de
Engenharia Mecânica; Enge-
nharia Elétrica; Engenharia de
Computação; Tecnologia em Au-
tomação Industrial; Tecnologia
em Análise e Desenvolvimento
de Sistemas e Licenciatura em
Física; Técnico Concomitante ou
Subsequente em Mecânica; Téc-
nico em Informática Integrado
ao Ensino Médio; Técnico em
Manutenção Automotiva Integra-
do ao Ensino Médio e Pós-gradu-
ação Lato Sensu de Educação em
Direitos Humanos e há plano de
ampliação para novos cursos.

Ao vereador, foi explicado
que o IFSP possui uma política
de fomento à realização de pes-
quisas aplicadas, que ocorre
através de estratégias de incen-
tivo ao corpo docente, progra-
mas de bolsas de iniciação cien-
tífica para alunos do ensino
médio e superior, articulação
para realização de convênios
com empresas e outras institui-
ções de ensino e pesquisa, incen-
tivo à participação em eventos
científicos, à produção científi-
ca e à participação em progra-
mas de órgão de fomento à pes-
quisa no Brasil e no exterior.

Bandeira ressaltou que o
IFSP tem desenvolvido um tra-
balho de suma importância no
município. "Tenho muito orgulho
do campus da cidade, e destaco o
empenho das equipes do IFSP".

O professor Giocondo tam-
bém se colocou à disposição

para novos projetos e parceri-
as, e que o IFSP está de portas
abertas para receber outras ati-
vidades, ressalta que junto com
a administração municipal, é
possível cada dia mais cuidar do
espaço pertencente aos estudan-
tes e de toda a comunidade.
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Instituto registra aumento
de alunos com deficiência

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Executivo pede a retirada do
projeto de lei das concessões
Poder Executivo buscava autorização da Câmara para realizar outorgas
de áreas públicas a terceiros por meio de concessão ou permissão de uso

O prefeito Luciano Almei-
da (sem partido) solicitou a re-
tirada do projeto de lei 212/
2022, que tratava das conces-
sões de diversos espaços públi-
cos na cidade. O pedido deu
entrada no Expediente da 58ª
reunião ordinária, nesta quin-
ta-feira (10) e, como partiu do
próprio autor da matéria, a reti-
rada é automática e não precisa
passar por votação do Plenário.

A proposta era adotar a
medida para espaços como ae-
roporto, zoológico, cemitérios
municipais, estádio municipal,
áreas esportivas, Parque do
Engenho, Museu da Água, Par-
que do Mirante, Aquário Munici-
pal, área de lazer do Parque da
Rua do Porto, Estação da Paulis-
ta, Casa do Artesão, Casa do Po-

voador, além de cafeterias e res-
taurantes de espaços culturais.

A CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação) da Casa
já havia emitido parecer contrário
ao PL. "A propositura ora em aná-
lise não atende os requisitos im-
postos pela Constituição Federal
no que tange à legalidade, uma vez
que o Executivo Municipal não
esclareceu todos os pontos neces-
sários para se possibilitar a devi-
da análise do Projeto de Lei, prin-
cipalmente, no que diz respeito à
separação de restaurantes e pré-
dios, que devem ser propostos
por meio de PLs individuais",
avaliou a comissão, no parecer.

Os membros da CLJR ainda
colocaram que, por esse motivo, o
estudo da viabilidade da matéria
ficou prejudicada. A comissão é for-

mada pelos vereadores Laércio Tre-
visan Jr. (PL) - presidente, Wagner
Oliveira (Cidadania) - relator e Rer-
lison Rezende (PSDB) - membro.

DESDOBROS DE LOTES
- O Plenário também decidiu, nes-
ta 58ª reunião ordinária, pela re-
alização de uma audiência públi-
ca, no dia 14 de dezembro, às 19
horas, para discussão sobre os des-
dobros de lote, através da aprova-
ção, em regime de urgência, do re-
querimento 796/2022, de autoria
da vereadora Sílvia Morales (PV),
do Mandato Coletivo "A cidade é
sua". O requerimento convoca o
secretário municipal de Obras,
Paulo Sérgio Ferreira da Silva, o
diretor-presidente do Ipplap (Ins-
tituto de Pesquisas e Planejamen-
to de Piracicaba), José Luiz Gui-
dotti Junior, o secretário munici-

pal de Governo, Carlos Alberto
Lordello Beltrame, e o procurador-
geral do município, Guilherme
Mônaco de Mello, além de convi-
dar o prefeito Luciano Almeida.

Já o projeto de lei complemen-
tar 2/2022, também de autoria da
vereadora Sílvia Morales, que tem
o objetivo de adequar a legislação
municipal aos parâmetros míni-
mos previstos no Código Florestal
para a conservação ambiental de
Áreas de Preservação Permanen-
te (APPs), saiu de pauta porque
recebeu emenda, de autoria do
vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te). O parlamentar propõe altera-
ções no texto em relação à aplica-
ção de penalidade em casos de des-
cumprimento, como mudanças na
redação no que se refere à cassa-
ção do alvará de funcionamento.

Assessoria Parlamentar

André Bandeira esteve Instituto Pecege e foi informado sobre o
aumento significativo da procura de cursos por alunos com deficiência

O vereador André Bandeira
(PSDB) esteve, na manhã desta
quinta-feira (10), reunido com
Daniel Sonoda, CEO do Institu-
to Pecege (Programa de Educa-
ção Continuada em Economia e
Gestão de Empresas), e com o en-
genheiro Roberto Chaim. O obje-
tivo do encontro foi discutir so-
bre a Educação em Piracicaba e
no Brasil e também acompanhar
as obras na nova sede do insti-
tuto, no bairro Santa Rosa.

Na ocasião, Daniel Sonoda
contou que houve um aumento
significativo de procura pelos
cursos do Pecege por pessoas
com deficiência, principalmente
no período de pandemia. "A che-
gada de alunos com deficiência
ao ensino superior é cada vez
mais evidente, tanto nas institui-
ções brasileiras, quanto em todo
o mundo. E pensando nessa ques-
tão a nova sede estará totalmen-
te adequada para receber e aten-
der essas pessoas", apontou.

André Bandeira comemo-
rou os números de pessoas com
deficiência que ingressaram nos
cursos e elogiou a acessibilida-
de que o novo prédio terá. "A
acessibilidade é muito impor-
tante porque permite que as pes-
soas com deficiência possam vi-
ver de forma independente e
exercer seus direitos de cidadania
e de participação social", disse.

Para o vereador André Ban-
deira a nova unidade será um im-
portante player do segmento cien-

tífico e irá fortalecer o Polo Tecno-
lógico de Piracicaba e proporcio-
nar importantes parcerias com
as outras universidades já loca-
lizadas ao redor, como o IFSP e
a FATEC, além também da cria-
ção de novos postos de trabalho.

PECEGE - O Pecege  oferece
cursos à distância e presenciais
para especialização, formação e
treinamento de profissionais em
diversas áreas de negócios, como
MBAs e cursos técnicos, além de
programas de ensino moldados a
partir de demandas específicas de
empresas, os chamados cursos in
company. Criado dentro do De-
partamento de Economia, Admi-
nistração e Sociologia (DEAS), da
ESALQ/USP, o PECEGE desenvol-
veu um modelo de transmissão ao
vivo e interatividade entre aluno e
professor mediada pela Internet.

Os cursos de especialização
são certificados pela USP e mi-
nistrados por professores dou-
tores associados e titulares des-
ta Universidade, além de pro-
fissionais do setor privado.

Atualmente o Instituto tem
cerca de 15 mil alunos presenci-
ais e à distância, espalhados por
todo o território nacional, e em
países dos continentes america-
no, europeu, africano e asiático.

O vereador André Bandeira se
colocou à disposição da institui-
ção para parcerias futuras para
que juntos possam trazer cada vez
mais melhorias para a educação
e para a cidade de Piracicaba.

CCCCCAUSAAUSAAUSAAUSAAUSA     ANIMALANIMALANIMALANIMALANIMAL

Colégio será congratulado
por participar de palestra

O Colégio Épico, localizado no
Santa Teresinha, receberá Voto de
Congratulações pela participação
de 250 alunos em palestra sobre
posse responsável e comprometi-
mento com a causa animal. A ini-
ciativa da homenagem é da verea-
dora Alessandra Bellucci (Republi-
canos), autora do requerimento
776/20222, aprovado na reunião
ordinária desta quinta-feira (10).

A vereadora relata no texto
do requerimento que, em 2021, os
alunos participaram de importan-
te palestra sobre posse responsá-
vel objetivando que futuras gera-
ções se preocupem com a causa
animal e posse responsável.

Na palestra, os alunos conhe-
ceram a vereadora e protetora dos
animais Alessandra Bellucci, que
levou seu amigo de quatro patas
Thor, que foi resgatado após ser
atropelado e abandonado. A falta
de um atendimento veterinário fez

com que ele perdesse parte dos mo-
vimentos das patas traseira, mas
hoje, mesmo com alguma dificul-
dade para andar, ele continua
radiante perto da garotada.

"A importância do Colégio
Épico em abrir suas portas para
a palestra nos dá oportunidade
de presenciar tantas crianças
interessadas em saber mais so-
bre a causa animal, nos mos-
trando que estamos no caminho
certo. Essa semente que estamos
plantando aqui na área da edu-
cação é o oxigênio que temos
para acreditar em um mundo
melhor", afirmou a vereadora.

O Voto de Congratulações
será entregue na pessoa da direto-
ra da escola, Adriana Alves. De
acordo com a diretora, as crian-
ças ficaram muito sensibilizadas
e certamente irão multiplicar
cada vez mais a importância so-
bre o cuidado com os animais.

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO

Choperia recebe homenagem pelos 15 anos de atividades
Assessoria Parlamentar

Moção à empresa Villinha Chopp é de autoria de Thiago Ribeiro

O vereador Thiago Ribeiro
(PSC) entregou, na quarta-feira
(9), a moção de aplausos 179/2022
em reconhecimento pelos 15 anos
de atividades da empresa "Villi-
nha Chopp" em Piracicaba. De
acordo com o parlamentar, "a
choperia, que também possui
uma unidade na cidade vizinha
de Americana, é referenciada
pela culinária diversificada e pelo
Chopp, sempre bem gelado".

De acordo com o texto da
moção, "a empresa nasceu em 13
de novembro de 2017, quando o
proprietário Valderes Colombeli,
natural de Erechim, município do
interior do Rio Grande do Sul, viu
em Piracicaba a oportunidade de
gerar empregos e renda, com a
proposta de atender seus clientes
com excelência e bons produtos".

Ainda segundo a homena-
gem "a tradição pelo principal
prato da casa, surgiu quando o

proprietário, acompanhado da
cheff de cozinha Sueli Pirani, vi-
sitaram outros bares e restauran-
tes da região. Em uma dessas vi-
sitas, provaram uma deliciosa
coxinha de frango, diferente de
todas aquelas que já haviam co-
mido. A cheff, questionou então
qual era o segredo da massa, mas
como todo bom cheff guarda o
segredo de sua cozinha, ela deci-
diu então trazer uma unidade da-
quela coxinha para sua cozinha, e
de forma engenhosa recriou o pro-
duto, com o tradicional catupiry e
massa de batata. A coxinha leva
no cardápio o nome de Carijó Vi-
llinha, e há quem diga que é a me-
lhor da região de Piracicaba".

A propositura ressalta ain-
da que "outros pratos famosos
da casa, são o Croc Chicken, tra-
dicionais frangos empanados, a
Casqueta e o lanchinho Filé Vi-
llinha. Outra opção do bar, é o

Churrasco do Villinha, onde o
cliente escolhe o que deseja que
seja preparado na churrasqueira
e servido diretamente na mesa".

"O Villinha possui uma equipe
altamente dedicada e comprometi-

da com a responsabilidade no aten-
dimento de seus clientes. Todos os
produtos da fritadeira, são fritos
em gordura vegetal, que proporci-
ona maior qualidade e sabor dos
alimentos", disse Thiago Ribeiro.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

"Educativa Melhor Idade"
receberá homenagem

O programa "Educativa Me-
lhor Idade", veiculado pela Rá-
dio Educativa FM (105,9 MHz),
será parabenizado com voto de
congratulações 781/2022, pelos
oito anos de atividades na emis-
sora municipal. A autoria partiu
do vereador Pedro Kawai (PSDB)
e será entregue em data a ser
agendada pelo parlamentar.

"A ideia do "Educativa
Melhor Idade" é ser uma car-
tilha para quem cuida, se pre-
ocupa com os idosos ou quer
envelhecer bem e conhecendo
todos os seus direitos. Com
uma linguagem clara e de fá-
cil entendimento, tornamos as
atividades relacionadas à ge-

riatria e à gerontologia como
base para a longevidade, pro-
jetando tranquilidade e segu-
rança para aqueles que convi-
vem com idosos e para aque-
les (que com sorte) se torna-
rão idosos", informa uma das
justificativas do texto.

O responsável pelo progra-
ma é o publicitário Ricardo Fu-
jii, discente em serviço social,
aluno do avançado multidisci-
plinar em neuropsiquiatria ge-
riátrica e gestor em gerontolo-
gia. O "Educativa Melhor Ida-
de" vai ao ar aos sábados das
8h às 9h. As edições são grava-
das durante a semana nos es-
túdios da Educativa FM.

Divulgação

O vereador Wagner Oliveira
(Cidadania), o Wagnão, acom-
panhou na quinta-feira (10) o
trabalho de melhorias no es-
tado de conservação da estra-
da PIR-288, em Ibitiruna, que
liga Anhumas à fazenda Gra-
minha, feito pela Sema (Secre-
taria Municipal de Agricultura e

IBITIRUNA
Abastecimento). A recuperação
da via foi tema de solicitação
do vereador à pasta após di-
versas reclamações de mora-
dores, que relataram dificulda-
des no tráfego devido à má
conservação da estrada. Wag-
não agradeceu o trabalho de
toda a equipe da secretaria.
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Fussp realiza oficina
ReCriando Sabores

PPPPPREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃO

Santa Casa Saúde divulga
mutirão contra diabetes
Equipe fará avaliações e oficinas para beneficiários do plano; proposta é ampliar a conscientização

OOOOOPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADE

Prefeitura abre vaga para
estágio na Procuradoria

Está procurando estágio? A
Prefeitura de Laranjal Paulista
está com vaga para a Procura-
doria. A carga horária é de 6
horas diárias, de segunda a sex-
ta-feira, com uma bolsa de R$
800 e auxílio-transporte de R$
150. Para se candidatar, o interes-
sado deve encaminhar o currículo

para o e-mail procuradoria@
laranjalpaulista.sp.gov.br, até
a próxima segunda-feira (14).
Os inscritos deverão estar ma-
triculados no curso de Direi-
to, do 2º ao 4º ano. Após a pri-
meira fase, serão selecionados
para uma avaliação escrita, se-
guida de entrevista. Participe!

MMMMMÚSICAÚSICAÚSICAÚSICAÚSICA & A & A & A & A & ARTERTERTERTERTE

Serginho Só Modão
faz show no Coreto

O projeto Música & Arte no
Coreto terá mais uma atração es-
pecial neste sábado (12). Sergi-
nho Só Modão se apresenta no
coreto do Largo São João, a par-
tir das 10h.  A iniciativa é da

Prefeitura de Laranjal Paulista,
por meio da Secretaria de Cultura
e Turismo, que tem apoio da Asso-
ciação Comercial e Empresarial
(ACE). Venha curtir com toda a
sua família! O evento é gratuito.

Como forma de prevenção,
informação e cuidado e, com o in-
tuito de contribuir para a redução
da incidência do diabetes, o plano
Santa Casa Saúde Piracicaba or-
ganizou um mutirão para o próxi-
mo dia 26, sábado, das 7h30 às
12h, nas dependências do Saúde
Inteligente. A proposta é ampliar
a conscientização sobre o diabe-
tes. Neste dia, serão realizados
avaliações para detectar pessoas
com riscos para diabetes e detec-
ção de complicações, assim como
orientações em diabetes e enca-
minhamentos para equipe mul-
tidisciplinar, se necessário.

Antes do mutirão, porém, no
dia 14 de novembro e também no
período de 21 a 25 de novembro,
profissionais como, médicos, enfer-
meiros, nutricionistas e educado-
res físicos divulgarão vídeos pelas
redes sociais do Plano e do Hospi-
tal Santa Casa, com orientações e
ações práticas que vão auxiliar na
prevenção e controle da doença.

De acordo com a enfermeira
coordenadora do Saúde Inteligen-
te, Terezinha Carvalho, beneficiá-
rios do plano estão convidados a

Divulgação

Equipe multidisciplinar focada na prevenção e qualidade de vida

participar do mutirão. A todos os
participantes serão oferecidos tes-
tes de glicemia capilar, aferição de
pressão arterial entre outras
ações. "Pacientes com diabetes ou
que apresentem o resultado de gli-
cemia alterado receberão avalia-
ção dos pés; teste de sensibilida-
de e orientação para cuidados dos
pés com podólogos; além de ava-
liação nutricional e orientação ali-
mentar, além de  avaliação de ris-
co de queda da própria altura e
avaliação de risco para insufici-
ência renal crônica, uma das com-
plicações importantes do Diabe-
tes com os devidos encaminha-
mentos se necessários", salienta.

Segundo Terezinha, o diabe-
tes é uma doença crônica em que
o corpo não produz insulina ou
não consegue empregar adequa-
damente a insulina que produz.
"Dados da Sociedade Brasileira de
Diabetes revelam que, atualmen-
te, mais de 13 milhões de pessoas
vivem com diabetes no Brasil, o
que representa 7% da população,
sendo que a incidência da doen-
ça só aumenta. Um sério proble-
ma enfrentado é o diagnóstico

tardio, que favorece o apareci-
mento de complicações como a
cegueira, insuficiência renal, am-
putação de membros, infecções
recorrentes e, principalmente, do-
enças cardiovasculares", alerta.

Terezinha faz questão de sali-
entar que no Santa Casa Saúde os
pacientes são assistidos por médi-
cos especialistas e contam com

apoio da equipe interdisciplinar
do Saúde Inteligente e programas
que contemplam orientação nu-
tricional, atividade física monito-
rada com hidroginástica e alon-
gamento mediante encaminha-
mento médico. "Esse tipo de as-
sistência faz toda diferença quan-
do o assunto é doença crônica
atrelada à qualidade de vida".

Isabela Borghese

Oficina ReCriando Sabores foi na última terça-feira, 8
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Após indicação, árvore
continua sem poda

O requerimento 785/22, de
autoria do vereador Cássio Luiz
Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira,
que solicita informações ao Exe-
cutivo sobre corte de árvore na
Rua Angatuba, no Bairro Parque
Piracicaba, foi aprovado durante
a 58ª reunião ordinária, reali-
zada nesta quinta-feira (10).

O corte da árvore foi solicitado
por meio da indicação nº 2299/22,
realizada em agosto de 2022. A Pre-
feitura respondeu que o técnico do
setor de arborização iria revistoriar
a árvore no local indicado, e, se-
gundo o requerimento, até o mo-
mento não houve um novo parecer.

De acordo com o documento,
a árvore é de grande porte e está
localizada na calçada, está atingin-
do rede elétrica e estria interferin-
do no encanamento da residência
e também nas casas vizinhas.

Cássio Fala Pira questiona
se foi feita a vistoria e, em caso
positivo, qual o parecer; se a vis-
toria não tenha sido realizada,
qual a data/programação para
que seja realizada e quais provi-
dências serão tomadas, se após
a vistoria e/ou avaliação a su-
pressão não seja aprovada para
evitar acidentes com os mora-
dores e vizinhos do local.

O Fundo Social de Solidari-
edade de Piracicaba (Fussp) rea-
lizou na terça-feira, 8, a oficina
"ReCriando Sabores", com alu-
nos e voluntários da Escola Pas-
so a Passo. O objetivo da ação foi
incentivar a alimentação por
meio do consumo de alimentos
que vêm da terra e desmistifi-
car o uso destes alimentos em
receitas tradicionais, além de
promover a inclusão dos alunos.

A atividade envolve a subs-
tituição inteligente de alimentos,
priorizando as opções mais sau-
dáveis e acessíveis, também como
forma de diminuir o custo das
produções dos pratos e trazer
mais nutrientes e vitaminas. Nes-
ta edição da oficina, os partici-
pantes fizeram um sanduíche
com patê, substituindo o frango
ou atum, que são comumente
utilizados na receita, pela cenou-
ra. Todos os alimentos utilizados
na oficina foram doados por pro-
dutores rurais de Piracicaba e
não contêm agrotóxicos.

"Esse é um projeto muito ba-
cana do Fussp porque promove
a alimentação saudável, conec-
tando pessoas. A nossa ideia é
fazer essa atividade mensalmen-
te, com diversas organizações da
cidade, porque queremos justa-

mente realizar essa conexão com
as pessoas que participam, tanto
da instituição quanto os volun-
tários. E é importante salientar
que nós sabemos que há muitas
pessoas que querem ser voluntári-
as, mas não sabem como partici-
par. Justamente por isso que o Fun-
do Social criou o PiraSolidária,
uma plataforma aberta a todos
que quiserem ajudar e se volunta-
riar, inclusive nas ações da ReCri-
ando Sabores", comenta Andréa
Almeida, presidente do Fussp.

A assistente social da Passo
a Passo, Thaís Batistella, desta-
ca que a oficina é uma atividade
que agrega vários benefícios aos
participantes, em especial aos
alunos da instituição. "Na Pas-
so a Passo, atendemos pessoas
com deficiência e o nosso prin-
cipal objetivo é promover a con-
vivência e fazer com que elas de-
senvolvam autonomia. E ter
uma atividade diferente, como
essa oficina, voltada para a ali-
mentação saudável, nos dá mui-
ta alegria, porque elas puderam
colocar a mão na massa e apren-
der. E também vai servir como
multiplicador já que elas com-
partilharão esse conhecimento
adquirido com as famílias. Para
nós, foi muito produtivo", disse.

O ator brasileiro residente em
Moçambique Expedito Araújo en-
cena o monólogo Chovem Amores
na Rua do Matador, adaptação
para o teatro do conto de Mia Cou-
to e José Eduardo Agualusa, no
Teatro Municipal Dr. Losso Net-
to, segunda-feira, 14, às 20h. A
apresentação é gratuita e faz par-
te do Circuito SP, chamada públi-
ca do Programa Juntos pela Cul-
tura, que contemplou Piracicaba.

O enredo retrata a história
de Baltazar Fortuna, que, após
longos anos de uma vida peno-
sa e amargurada, volta a Xigo-
via com planos de matar as três
mulheres com quem se relacio-
nou no passado pela crença de
que elas são a fonte de todos os
azares que lhe perseguem.

Mia Couto e José Eduardo
Agualusa refletem, neste conto,
sobre o conflito entre um Moçam-
bique periurbano, que hesita entre
um lastro de tradições e práticas
ancestrais cristalizadas nas men-
talidades masculinas dominantes,
e um novo país, de demografia
galopante, prenhe de jovens que, a
cada dia, se reveem menos nas es-
truturas culturais herdadas e nas
práticas sociais que elas impõem.

MMMMMONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGO

'Chovem Amores…' é encenado pelo ator Expedito Araujo

O monólogo será encenado na segunda, 14, às 20h, com entrada gratuita

Divulgação

ATOR - Com mais de 25 anos
de experiência na área cultural,
Expedito Araújo tem seu foco de
pesquisa e atuação em atividades
relacionadas ao teatro, às artes
cênicas, cultura e educação. Como
ator, gestor cultural e diretor, des-
tacam-se sua passagem pela Secre-
taria Municipal de Cultura da Ci-
dade de São Paulo, onde criou o
Núcleo Vocacional, tendo imple-
mentado o projeto Teatro Vocaci-
onal, em 2005, criado e implanta-
do os projetos Dança, Música e Ar-
tes Visuais. Como ator, trabalhou
em obras nas TVs Manchete, Re-
cord e Globo. Seu encontro mesmo
foi com o teatro, onde se somam
mais de 30 espetáculos teatrais e
mais de 50 performances lítero-
musicais no Brasil e no exterior.

CIRCUITO SP- É um pro-
grama que promove a difusão ar-
tístico-cultural descentralizada no
Estado de São Paulo, por meio da
realização de atividades de arte e
cultura, com profissionais de com-
provada relevância no cenário cul-
tural. Os municípios selecionados
são apoiados com a direção e con-
cepção do evento e com atrações
culturais exclusivas que farão parte
da programação do Circuito SP.

SERVIÇO
Monólogo Chovem Amores na
Rua do Matador. Segunda fei-
ra, 14, às 20h, no Teatro Muni-
cipal Dr. Losso Netto. Os in-

gressos devem ser retirados
na bilheteria 1 hora antes do
espetáculo. 60 minutos. Clas-
sificação indicativa 14 anos.
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Publicação reúne sete artigos
Na próxima quarta-feira

(16), será lançado o e-book "Edu-
cação para a Cidadania e a Expe-
riência da Escola do Legislativo",
primeira publicação organizada
pela Escola do Legislativo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba. O
lançamento acontecerá no prédio
anexo da Câmara, na rua do Ro-
sário, nº 833, logo após a pales-
tra "Dia Internacional da Tole-
rância", que começa às 14 horas.

O trabalho de publicação é da
Editora Metodista, ligada à Uni-
mep (Universidade Metodista de
Piracicaba) e a versão digital do
livro será disponibilizada gratui-
tamente no site da editora. A pu-
blicação conta com prefácio do pre-
sidente da Câmara, vereador Gil-
mar Rotta (PP), e apresentações
escritas pela vereadora Silvia
Morales (PV), do Mandato Cole-
tivo "A Cidade É Sua", diretora
da Escola, e pelo vereador Pedro
Kawai (PSDB), coordenador.

Segundo Kawai, a Escola do
Legislativo possui uma história
relacionada à participação popu-
lar na Casa de Leis. "A publica-
ção vem para que isso seja per-
petuado, que seja motivo de ar-
quivamento e que sirva de estu-

dos para a população no geral",
defendeu o parlamentar.

Sete artigos fazem parte da
publicação e tematizam a promo-
ção à cidadania; o empoderamen-
to das mulheres e formação cida-
dã; o empreendedorismo da po-
pulação feminina encarcerada; a
iniciação política; a educação para
a tolerância; a regularização fun-
diária na construção do ambiente
urbano e, encerrando o livro, re-
flexões sobre mérito e democracia.

Os textos têm autoria de faci-
litadores voluntários associados à
Escola do Legislativo, entre eles
Nancy Thame, engenheira e secre-
tária da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura e Abastecimen-
to de Piracicaba); Marilda Soares,
doutora em História Social e as-
sessora especial de projetos na Se-
cretaria Municipal de Educação;
Marcelo Bongagna, jornalista e
professor-orientador dos cursos de
MBA em Marketing e Varejo Físi-
co e On-line do Instituto Pecege;
Humberto Dantas, cientista so-
cial, mestre e doutor em ciência
política pela USP e comentarista
político da Rede Vida de TV.

Também assinam artigos Jo-
sué Adam Lazier, doutor em Edu-

cação pela Unimep, onde atua
como docente e diretor de Exten-
são e Cultura, além de conselheiro
da Escola do Legislativo; Aline
Meme Gallo, advogada e pós-gra-
duada em Gerenciamento Ambi-
ental pela FEALQ/USP; Silvia
Maria Morales, vereadora, enge-
nheira civil e docente da Facul-
dade de Tecnologia de Piracicaba
(Fatep), além de diretora da Es-
cola do Legislativo; e Tiago Cer-
queira Lazier, doutor em Ciência
Política pela USP e coordenador
de projetos e programas do Insti-
tuto Piracicabano de Estudos e
Defesa da Democracia (IPEDD).

Para a servidora Érica Di-
nis, secretária da Escola do Le-
gislativo, os textos "destacam
a cidadania e a promoção dos
direitos humanos na materia-
lização do empenho e da gene-
rosidade de pessoas com o
mais elevado espírito público".

Já a diretora da Escola e
autora de um dos artigos, Sil-
via Morales, enxerga o livro
como "um passo importante"
para que seja instaurada a prá-
tica da publicação de cadernos
temáticos com o conteúdo apre-
sentado pelos tutores voluntários.

O vereador André Bandeira
(PSDB) apresentou, em regime de
urgência, o requerimento 790/
2022, aprovado na 58ª reunião
ordinária, na noite desta quin-
ta-feira, 10, para solicitar o con-
trato da Prefeitura de Piracica-
ba com a FIPE (Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas),
no valor de R$ 2.896.800,00.

Na mesma propositura, Ban-
deira lembra que, conforme edi-
tal publicado no Diário Oficial do
Município, no último dia 1º de
novembro, o contrato irá durar
12 meses. Ele solicita, ainda, por
quais motivos, foi o Executivo op-
tou pela dispensa de licitação.

"Qual secretaria municipal de
Piracicaba está à frente deste tra-
balho que envolve o Plano de Car-
gos e Carreiras da Prefeitura de
Piracicaba", questiona o parlamen-
tar, que também quer saber se exis-
te uma comissão já constituída
para esse trabalho. "Em caso po-
sitivo, quem faz parte dessa co-
missão", pergunta Bandeira.

FIPEFIPEFIPEFIPEFIPE

Requerimento
solicita detalhes
de contrato com
a Prefeitura
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Vacinação e diagnóstico
previnem da pneumonia
Vacina está presente na rede pública de saúde e reduz os casos graves da doença

Auscultação e raio x são essenciais para detectar a pneumonia

Divulgação

A pneumonia, doença aguda
que acomete os pulmões e pode ser
provocada por bactérias, vírus,
fungos ou pela inalação de produ-
tos tóxicos, ainda é a principal cau-
sa de morte de crianças com até 5
anos de idade em todo mundo.
Neste 12 de novembro, Dia Mun-
dial da Pneumonia, vale ressaltar
que dados da Unicef (Fundo das
Nações Unidas Para a Infância)
alertam que a doença mata mais
de 800 mil crianças nesta faixa etá-
ria todos os anos. De acordo com o
pneumologista da Santa Casa de Pi-
racicaba, Murilo Piva, a vacinação
ainda é um dos principais méto-
dos para mudar essa realidade.

"A pneumonia pode ser ad-
quirida pelo ar, saliva, secreções
ou devido a mudanças bruscas
de temperatura e suas principais
manifestações clínicas são tosse
com produção de expectoração,
dor torácica que piora com os mo-
vimentos respiratórios, mal-estar
geral, falta de ar e febre. Diferen-
te de um resfriado em que os sin-
tomas melhoram com o passar
dos dias, com a pneumonia eles
se acentuam", alerta o médico.

De acordo com Piva, o diag-
nóstico precoce é essencial para
que vidas sejam salvas. "Exame
clínico, auscultação dos pulmões
e radiografias de tórax são re-
cursos essenciais para o diagnós-
tico de pneumonia. É importan-
te a população se atentar para os
sintomas e procurar uma unida-
de de pronto atendimento o
quanto antes, pois quanto mais
rápido é feito o diagnóstico mai-
ores são as chances de restabele-
cimento da saúde", alerta.

Já o tratamento, segundo o
pneumologista, varia de pessoa
para pessoa e do micro-organis-
mo causador da doença. "Casos
de pneumonias bacterianas, por
exemplo, devem ser tratados com
uso de antibióticos. Já os casos
de pneumonias causadas por ví-
rus, o tratamento se dá, na maior
parte dos casos, com uso de me-
dicamentos para aliviar os sinto-
mas e antivirais, nas formas gra-
ves da doença. Já os casos de di-
agnósticos de pneumonias causa-
das por fungos, devem ser trata-
das com medicamentos específi-
cos", explica Piva. Ele alerta que

"se a pneumonia não for tratada
de maneira correta, a doença pode
evoluir para um quadro mais gra-
ve, causando até a morte".

PREVENÇÃO - Medidas
simples e acessíveis como lavar as
mãos, evitar o fumo e o consumo
de bebidas alcoólicas, além de evi-
tar aglomerações e, claro, tomar a
vacina  pneumocócica conjugada,
que está presente na rede pública
e que protege contra dez subtipos

de pneumococos, são as principais
ações preventivas contra a pneu-
monia. "Estando com a vacinação
em dia e, caso haja o contágio, a
imunização diminui a intensida-
de dos sintomas, além de evitar as
formas graves da doença e a mor-
talidade para esse tipo específico
de pneumonia", salienta o pneu-
mologista ao alertar que a popula-
ção mais vulnerável a contrair a
doença são crianças e idosos.

Repartições municipais te-
rão ponto facultativo na se-
gunda-feira, 14/11; serviços
emergenciais são mantidos
Prefeitura de Piracicaba -
Fechada na segunda-feira,
dia 14/11, ponto facultativo, e
na terça-feira, 15/11, feriado
Câmara Municipal - Fecha-
da dias 14 e 15/11
Ipasp - Fechado dias 14 e
15/11
Poupatempo Municipal -
Fechado dias 14 e 15/11
Poupatempo estadual - Fe-
chado dias 14 e 15/11. A uni-
dade reabre na quarta, 16/11,
com atendimento presencial
mediante agendamento prévio
Bancos - Fechados no fe-
riado, 15/11
Transporte público - No fe-
riado as linhas operam com
horários de sábado. Exceto a
linha 507- Parque Automotivo
(via Hyundai), que opera com
horários de dias úteis. A loja
da TUPi estará fechada
Coleta de lixo domiciliar
- Funciona normalmente
nos dias estabelecidos para
cada bairro/rua
Comércio - As lojas de rua
e corredores comerciais fun-
cionarão normalmente dia
14/11. No feriado, 15/11, das
9h às 16h. Os supermerca-
dos têm escala própria.
Shopping - As lojas abri-
rão no feriado de 15/11 das
14h às 20h; alimentação e
lazer, das 11h às 22h
Saúde - Dias 14 e 15/11, as
UPAs (Unidades de Pronto
Atendimento) e COT (Central
de Ortopedia e Traumatolo-
gia) funcionam 24h. SAMU
atende normalmente pelo te-
lefone 192. UBSs (Unidades
Básica de Saúde), CRABs
(Centros de Referência da
Atenção Básica) e USFs
(Unidades de Saúde da Fa-
mília) estarão fechadas
Assistência Social - Dias 14
e 15/11, o Centro de Referên-
cia de Assistência Social
(Cras) Jardim São Paulo, Pi-
racicamirim, Mário Dedini,
São José, Vila Sônia e Novo
Horizonte, Centro de Refe-
rência Especializado de As-
sistência Social (Creas),
Centro Pop e Cadastro Úni-
co estarão fechados
Abastecimento (varejões) -
Dia 14/11, como acontece
todas as segundas-feiras,
não há varejão. Dia 15/11, fun-
cionam os varejões do Jupiá,
das 6h às 10h30; Alvorada II
e São Francisco, das 14h às
19h, e São Jorge e Água
Branca, das 14h às 19h30
Mercado Municipal - 14/11,
aberto das 6h às 17h30, e 15/
11, funciona das 6h às 12h
Zoológico - Não funciona no
dia 14/11. No dia 15/11, aber-
to das 9h às 16h
Paraíso da Criança - Fun-
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ciona dias 14 e 15/11, das
9h às 16h
Parques Públicos - Todos
estarão abertos nos dias 14
e 15/11: Pq. da Rua do Por-
to, das 6h às 21h30; Pq. do
Piracicamirim, 6h às 21h;
Pq. do Monte Líbano, das 6h
às 21h; Estação da Paulis-
ta, das 6h às 20h, e Enge-
nho Central, das 6h às 21h
Museu da Água - Dia 14/11
- fechado, e no dia 15/11,
aberto das 9h às 17h
Pelotão Ambiental - 3426-
1996 (24 horas)
Defesa Civil (199) - 24 horas
Polícia Militar (190) - 24 horas
Polícia Civil (197) - 24 horas
Guarda Civil (153) - 24 horas
Corpo de Bombeiros (193)
- 24 horas
Polícia Rodoviária (3424-
2872) -24 horas
CPFL (0800-0101010) - 24
horas
Semac (Secretaria Munici-
pal de Ação Cultural) - fe-
chada dias 14h e 15/11
Biblioteca Pública Munici-
pal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto - Fechada dias
14 e 15/11 para empréstimo,
visita e consulta.
Centro Cultural Nhô Serra
- Fechado dias 14 e 15/11
Centro Cultural do Bairro
Santa Terezinha Hugo
Pedro Carradore - Aberto
dia 14/11, das 8h às 17h, e
15/11, fechado
Centro Cultural do Núcleo
Habitacional Comendador
Mário Dedini Isaíra Apare-
cida Barbosa - Zazá - Aber-
to dia 14/11, das 8h às 21h,
e 15/11, fechado
Casa do Povoador - Fecha-
da dias 14 e 15/11
Museu Prudente de Mora-
es - Dias 14/11 e 15/11, aber-
to das 10h às 14h
Teatro Erotides de Campos
- Fechado dias 14 e 15/11
Teatro Municipal Dr. Los-
so Netto - 14/11, segunda-
feira, às 20h, apresentação
da Peça Chovem Amores
na Rua do Matador - sala 1.
Dia 15/11- Fechado
Turismo:
Centro de Informações Tu-
rísticas Casarão do Turis-
mo - 14/11: Fechado; 15/11:
das 9h30 às 17h30
Elevador Turístico Alto do
Mirante - 14/11: Fechado;
15/11: das 10h às 18h
Trenzinho - 14/11: Fechado;
15/11: das 10h às 18h
Pedalinho - 14/11: Fecha-
do; 15/11: das 9h às 18h
Passeio de Barco - 14/11: das
9h às 18h; 15/11: das 9h às 18h
Feira de Artesanato da
Rua do Porto e Casa do
Artesão do Engenho Cen-
tral - 14/11: Fechado; 15/11:
das 10h às 17h

(Programação sujeita a alterações)
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Sedema realiza poda preventiva
na Sapucaia no feriado de 15/11

A Secretaria de Defesa do
Meio Ambiente (Sedema) executa
na próxima terça-feira, 15, feria-
do da Proclamação da República,
serviço de poda preventiva na Sa-
pucaia, árvore-símbolo de Piraci-
caba, localizada na rua Moraes
Barros, esquina com a avenida
Independência. As árvores loca-
lizadas no talude em frente ao
Cemitério da Saudade também
receberão poda preventiva.

A necessidade da intervenção
foi constatada após análise reali-
zada por técnicos da pasta e da
empresa Engemaia, contratada
pela Sedema, em setembro deste
ano. Na ocasião, uma tomografia
identificou que a árvore está sau-
dável e, para manter e prolongar
sua boa saúde, seria necessária
uma poda de condução, que con-
siste apenas na retirada de galhos
secos e ramos epicórmicos.

A análise e a solicitação de
poda tiveram aval do Conselho
de Defesa do Patrimônio Cul-
tural (Codepac), necessário
porque a Sapucaia é tombada
como patrimônio da cidade.

A árvore, centenária, tem
aproximadamente 12 metros de
altura e passa periodicamente por
análises técnicas a fim de manter
sua saúde e imponente beleza.

O responsável pelo Núcleo de
Arborização Urbana da Sedema,
Robson Willians da Costa Silva,
explica que a pasta desenvolveu um

programa de cuidados sanitários
periódicos para a Sapucaia, que in-
clui podas de limpeza, além da pro-
jeção para uma obra de nivelamen-
to do solo e aumento da estrutura
do canteiro, para proteger as raízes
que estão expostas e melhorar a
umidade e a nutrição do solo.

"Essa poda será uma inter-
venção mínima, apenas para reti-
rada de galhos comprometidos.
Porém, é importante ressaltar que
essa poda vai permitir que a Sapu-
caia continue crescendo de manei-
ra saudável, o que viabiliza o pro-
longamento de vida dessa espé-
cie. Estamos sempre acompanhan-
do de perto a Sapucaia para man-
ter sua boa saúde, porque sabe-
mos da relevância desse símbolo
para a cidade", destaca Silva.

A Sapucaia, que completou
seu centenário em 2018, foi tom-
bada como Patrimônio Histórico e
Cultural em 12 de novembro de
2004, por meio do Decreto nº
10.935. Em 2009 foi tornada imu-
ne ao corte pelo decreto 13.354.

CONTROLE DE TRÂNSI-
TO - Para organizar o trânsito, já
que a Sapucaia está localizada em
um ponto de grande fluxo de veí-
culos, a Secretaria de Trânsito,
Transportes e Mobilidade Urbana
(Semuttran) fornecerá apoio, fa-
zendo interrupções momentâneas
no trânsito, para que a poda da ár-
vore possa ser trazida para a calça-
da e, em seguida, a via ser liberada.

A assessoria da vereadora
Ana Pavão (PL) esteve na quinta-
feira, 10, junto com o secretário
da Educação, Bruno Roza, em vi-
sita ao Oratório São Mário, no bair-
ro Areão, e foi recebida pelo ge-
rente financeiro Márcio dos San-
tos, pela diretora pedagógica Elia-
na Senicato, pela coordenadora
pedagógica Dom Bosco São Mario
(DBSM) Meire Schiavuzzo e pelo
professor José Demarco. Visitaram
as instalações da entidade funda-
da em 8 de dezembro de 1962,
com terreno doado aos salesianos
pelo empresário Mário Dedini.

Segundo informações da
instituição, a unidade São Má-
rio desenvolve projetos com ob-
jetivo de acolher crianças, ado-
lescentes e jovens em situação de
vulnerabilidade social, contribu-
indo para a transformação, in-

SSSSSALESIANOSALESIANOSALESIANOSALESIANOSALESIANOS

Secretário de Educação visita o Oratório "São Mario", no Areão
Divulgação

Bruno Roza (terceiros da esquerda para a direita) esteve
acompanhado de assessores da vereadora Ana Pavão (PL)

clusão social, exercício da cida-
dania, desenvolvimento de habi-
lidades e competências e novas
oportunidades para ingressar no
mercado de trabalho, segundo a
coordenadora do Dom Bosco.

Em 1994 foi aprovada a
abertura de uma escola formal
para atender esta mesma de-
manda em período integral.
Passou então a existir o Colégio
Salesiano Dom Bosco - São Má-
rio, com as quatro primeiras séri-
es do ensino fundamental I, pro-
jeto este que funcionou até 2005.

Entre 2006 e 2011 a institui-
ção manteve seus projetos voltados
à assistência social, atendendo cri-
anças e jovens. Em 2012, novamen-
te foi aprovada a reabertura da es-
cola formal e atualmente é atendi-
do o ensino fundamental, do 1º ao
6º ano, no período da manhã.

O Colégio Salesiano Dom
Bosco -  São Mário é uma insti-
tuição filantrópica integrante, da
RESAS - Rede Salesiana de Ação

Social, a qual atua em vários seg-
mentos sociais: creche, socioedu-
cativo, abrigos, famílias, cursos
profissionalizantes e idosos.
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Atendimento pediátrico será transferido para outras UPAs
A Secretaria Municipal de

Saúde (SMS), por meio da Supe-
rintendência de Urgências e
Emergências, informa que o
atendimento da pediatria na
UPA Vila Sônia estará suspenso
a partir deste sábado, 12/11, às
7h, até a próxima segunda-feira,
14, às 7h, devido ao não preen-
chimento da escala médica nesta
especialidade; o atendimento ge-
ral funciona normalmente.

A baixa nos cargos ocupa-
dos por médicos concursados

está ocorrendo com frequência
nos últimos meses, e isso vem
prejudicando o atendimento ofe-
recido à população. A pasta abriu
processo administrativo solici-
tando da empresa contratada os
devidos esclarecimentos, inclusi-
ve pelas diversas reincidências.

Para minimizar os impactos
decorrentes da suspensão do aten-
dimento na pediatria a população,
a SMS disponibilizará transporte
para os pacientes pediátricos que
procurarem a UPA Vila Sônia e

não tiverem condições de se des-
locar até as outras unidades.

O secretário de Saúde, File-
mon Silvano, disse que somente
nos últimos dias recebeu cinco pe-
didos de afastamento temporário
de médicos da rede por motivos
de saúde. "Também temos regis-
trado muitos pedidos de exone-
ração, outras baixas por aposen-
tadoria e a não opção por fazer
os plantões", explica Silvano.

OBRAS - Com a suspensão
do atendimento na pediatria na

UPA Vila Sônia, o departamento
de Manutenção e Obras da SMS
vai realizar pequenas reformas
com intervenções de alvenaria e
pintura nesta ala da unidade. "Es-
tas ações têm acontecido por toda
a unidade no período noturno
para não atrapalhar o atendimen-
to à população. Vamos aprovei-
tar esses dois dias para ampliar
a frente de trabalho nestas refor-
mas que foram solicitadas pelos
servidores e também pelos usuá-
rios da UPA", completou Silvano.
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Estudantes terão transporte
gratuito para realizar o Enem

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes),
anunciou hoje, a exemplo do que
ocorreu no ano passado, que os
participantes do Enem (Exame
Nacional do Ensino Médio) 2022
podem utilizar o transporte públi-
co coletivo urbano e rural de for-
ma gratuita nos dias de aplicação
da prova, domingos, 13 e 20/11. A
gratuidade acontecerá das 10h30
às 13h e das 18h30 às 20h.

Para ter acesso à gratuida-
de, o participante inscrito no
Enem deve apresentar, ao embar-
car no ônibus ou no acesso ao
terminal, cartão de confirmação
de inscrição do Enem e docu-
mento oficial com foto (original).

De acordo com o prefeito de
Piracicaba, Luciano Almeida,

essa decisão é um estímulo do
município aos estudantes para
que continuem se dedicando
aos estudos. "Nós temos com-
promisso com a educação. Os
estudantes já tiveram de en-
frentar muitas dificuldades
impostas pela pandemia da Co-
vid-19 e eles não podem parar
de estudar, porque a educação
contribui para o desenvolvimen-
to de uma sociedade melhor em
todos os sentidos", falou.

Conforme a titular da Se-
muttran, Jane Franco de Olivei-
ra, esta gratuidade pode colabo-
rar para evitar abstenção na pro-
va. "Existem estudantes que aca-
bam deixando de fazer o Enem
porque encontram dificuldades
para comparecer aos locais de
prova e nosso intuito é auxiliá-
los para que não faltem", explicou.
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Vereador pede resposta
em demanda de trânsito

O vereador Thiago Ribei-
ro (PSC) pede uma resposta do
Executivo sobre a alteração de
duplo sentido para mão única
na rua General Rondon, no
bairro Pauliceia. A demanda
foi encaminhada na indicação
1280/2022 e, agora, foi rea-
presentada no requerimento
778/2022, aprovado na 58ª
reunião ordinária da Câmara,
realizada na quinta-feira, 10.

No texto do requerimento, o
parlamentar detalha que foi pro-
curado por moradores e empre-
sários da região, que pedem a al-
teração, e que, junto à indicação
já encaminhada ao Executivo,
também foi apresentado um abai-
xo-assinado com 132 adesões.

Em resposta à indicação, a
Semuttran (Secretaria de Mo-
bilidade, Trânsito e Transpor-
te) informou a solicitação esta-
ria sendo analisada pelos téc-
nicos da Pasta, e assim que ti-
vesse um parecer, seria enca-
minhado ao parlamentar.

Com o requerimento, o ve-
reador solicita os resultados
das análises dos técnicos so-
bre a demanda e se já um pra-
zo definido para a alteração do
sentido da vida. Caso exista,
ele pede para informar o dia e
mês da execução. Em virtude
não ter sido a conclusão de
atender a demanda, Thiago
Ribeiro pede o detalhamento
dos motivos da negativa.
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EEP/FUMEP sedia pela 5ª vez
Etapa Sudeste da Competição
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Unimed recebe certificação
da 3M do Brasil pelo 5º ano
Instituição integra seleto grupo que mantém melhores
práticas de limpeza e esterilização de materiais no País

Pelo quinto ano consecutivo,
a Central de Materiais Esteriliza-
dos (CME) do Hospital Unimed
Piracicaba recebe a certificação
Black Diamond do Programa de
Certificação Hospitalar da empre-
sa 3M do Brasil por desenvolver
as melhores práticas relacionadas
à qualidade assegurada de limpe-
za e esterilização de materiais. No
País, dos quase 7 mil hospitais,
apenas 273 possuem o atestado.

"É uma satisfação estar en-
tre as instituições médicas que se
destacam pela excelência neste
quesito. O reconhecimento refor-
ça que atuamos de forma séria e
comprometida com a vida de be-
neficiários que utilizam o comple-
xo hospitalar", disse Carlos Jous-
sef, presidente da Cooperativa.

São elegíveis a este progra-
ma instituições que realizam pro-
cedimentos cirúrgicos de alta e
média complexidade, atendem
múltiplas especialidades e forma-
lizem sua intenção em participar
da certificação por meio de ter-
mo de confidencialidade e ade-
são, assinado por um represen-
tante legal da unidade médica.

"Esta é uma iniciativa pio-

Studio47

Jane Pereira e Solange Crespio, da Unimed Piracicaba,
com Vanessa Alves, da 3M do Brasil

neira da 3M, que reconhece as
boas práticas que contribuem
para a melhoria dos processos e
para a segurança ao paciente.
Nossos programas são pautados
em educação contínua dos pro-
fissionais, evidências sustentadas
nas recomendações, normatiza-
ções e legislações atuais e tecno-
logias que permitem o avanço na
assistência à saúde", comentou
Érica De Luca, gerente de Especi-
alistas Clínicos da divisão de So-
luções Médicas da 3M do Brasil.

Segundo ela, a análise é ba-
seada nas normas estabelecidas
pela Associação para o Avanço
da Instrumentação Médica e
também pela Associação de En-
fermeiros de Centros Cirúrgicos
e Centrais de Materiais, ambas
sediadas nos Estados Unidos.

"Antes de conferir a premia-
ção, realiza-se a monitorização em
cada hospital, no Centro de Ma-
teriais e Esterilização (CME) e
trabalha-se a verificação de todo
o ciclo de esterilização, processo
que inclui completa orientação aos
responsáveis em relação aos con-
troles adequados", explicou.

Para Jane Pereira, responsá-

vel técnica do Hospital Unimed
Piracicaba, a conquista represen-
ta a dedicação diária das equipes
que atuam na CME. "O reconheci-
mento fortalece o nosso compro-
misso em garantir as melhores
práticas na assistência ao paciente,
priorizando a segurança e refor-
çando o processo cirúrgico seguro,

com o propósito de cuidar com ex-
celência da saúde das pessoas".

A certificação da 3M represen-
ta um padrão de qualidade em bi-
ossegurança nos CME dos hospi-
tais avaliados, uma vez que asse-
gura que os materiais utilizados
foram submetidos a um proces-
so de esterilização controlado.

Divulgação

Carro da equipe EEP durante o Campeonato Nacional disputado
este ano em São José dos Campos, garantindo o 1º lugar
à equipe na Prova Dinâmica de Suspensão

Depois de dois anos sem rea-
lizar a competição de forma pre-
sencial, a SAE Brasil volta a utili-
zar as dependências da EEP/FU-
MEP Escola de Engenharia de Pi-
racicaba para promover a 15ª
Competição Baja SAE Brasil / Eta-
pa Sudeste, marcada para os pró-
ximos dias 17, 18 e 19 de novem-
bro, das 7h30 às 19h, com entra-
da franca e aberta ao público.

 Estão inscritas para a prova
33 equipes de quatro estados bra-
sileiros, além do Distrito Federal,
em uma dinâmica que promete
mobilizar mais de 700 alunos,
além de outras 300 pessoas entre
familiares, comissões técnicas e
visitantes. "Esperamos mais três
mil pessoas ao longo dos três dias
de evento", disse o Profº André de
Lima, coordenador da equipe EEP-
Escola de Engenharia de Piracica-
ba Baja, que participará da Com-
petição com o carro de nº 5.

Segundo ele, esta é a quinta
vez consecutiva que a SAE Brasil
realiza as provas na EEP, desafi-
ando os alunos a desenvolverem do
zero um carro off-road para com-
petir com outras universidades do
país de forma a mostrar o potenci-
al de cada equipe e trazer inova-
ções para o setor automobilístico.

 Para Lima, este é um pro-
jeto de magnitude robusta por-
que mostra claramente que o
aluno não se prende à fabrica-
ção do carro e à parte mecânica
do veículo. "O processo exige
que ele seja inserido também na
área de marketing, planejamen-
to, desenvolvimento tecnológi-
co, tecnologia da informação e
gestão de pessoas, revelando o
quanto é amplo e promissor esse
mercado para o futuro engenhei-

ro, sobretudo para aquele que
pode desfrutar da experiência e
do conhecimento disponibilizado
pela SAE Brasil", considerou.

Lima conta que, no dia 17,
ocorrerão a recepção das equi-
pes, com credenciamento e brie-
fing inaugural junto à Direção
da Fumep e Direção de Eventos
da SAE Brasil; e reunião com as
Equipes e Comitê Técnico da
Prova para explicar sobre as re-
gras e logística da competição.

Na sexta, 18, acontecem as
provas estáticas e apresentação
de projetos com briefing para as
provas dinâmicas e para o En-
duro. No sábado 19, têm as pro-
vas dinâmicas na parte da ma-
nhã, quando será testado todo o
sistema de funcionamento do
veículo como resistência, aderên-
cia em curva, dirigibilidade e
conforto; e à tarde, o grande
Enduro e entrega da premiação.

A novidade para este ano é
que, pela primeira vez, a Com-
petição ocorre em circuito mis-
to; ou seja, as provas serão re-
alizadas em um único dia.

Ao falar sobre a importân-
cia do evento, Lima lembra que
além de capacitar e qualificar pro-
fissionais para atuar no merca-
do, a iniciativa traz visibilidade
para Piracicaba, principalmente
neste momento em que a cidade
integra a região metropolitana
em que o setor automobilístico
aparece como o segundo maior
setor de negócios e inovação.

"O evento permite que os
alunos enxerguem com mais
clareza e assertividade as gran-
des e inúmeras oportunidades
que esse mercado de grande ex-
tensão pode propiciar", disse.
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Contrato garante convênio a servidores de São Pedro

Prefeito Thiago Silva e o presidente da Unimed Piracicaba,
Carlos Joussef, assinaram documento ontem, dia 11

Os servidores municipais de
São Pedro que trabalham na
Prefeitura, Saaesp ou Câmara
Municipal poderão aderir ao con-
vênio médico oferecido pela Uni-
med. O contrato foi assinado
nesta sexta-feira, 11, pelo prefei-
to Thiago Silva e pelo presidente
da Unimed, Carlos Joussef.

"É mais uma opção que ofe-
recemos aos servidores que pode-
rão fazer escolha para atendimen-
to médico de toda a rede Unimed
para eles, filhos e cônjuges", dis-
se o prefeito Thiago Silva.

"É motivo de muito orgu-
lho e satisfação essa parceria

realizada por meio do prefeito
Thiago. São Pedro é uma cida-
de importante para a região e
essa ação fortalece também a
ação da nossa cooperativa de
saúde", destacou Joussef.

A adesão ao convênio médico
vai custar R$ 210 por pessoa. Além
dos servidores, podem ser conve-
niados seus filhos e cônjuges.

Além do prefeito e do presi-
dente da Unimed, participaram
da assinatura o médico Sérgio
Pacheco Junior, o secretário de
Saúde, Leandro Carneiro San-
ches e Sérgio Furtuoso, superin-
tendente da Cooperativa médica.

Divulgação
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Feira Vegana e Agroecológica
terá yoga e oficina de culinária

Neste domingo, 13, acontece
a 11ª edição da Feira Vegana e
Agroecológica no Varejão da Pau-
lista, uma iniciativa de produto-
res locais e da Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Sema (Secre-
taria Municipal de Agricultura e
Abastecimento). Das 10h às 16h, o
espaço do Varejão da Paulista (av.
Dr. Paulo de Moraes, 2.110) con-
tará com 26 expositores comer-
cializando alimentos 100% vega-
nos e artesanais, além de horti-
fruti agroecológico e artesanato.

Neste mês o tema da feira
será Consumo Consciente, em alu-
são ao Dia Mundial do Veganis-
mo, que foi em 1º de novembro.
Para comemorar, haverá uma ofi-

cina gratuita de strogonoff vega-
no, às 11h, com Sabrina Baldin, do
Matilha Vegan Food, e prática de
yoga gratuita, às 15h, com Natália
Benoti, da Samadhi Terapias.

A feira irá oferecer um espaço
infantil com recreador, quick mas-
sagem com o voluntário Márcio
Domingues, doação de mudas e
um cantinho da água e do café.

Os expositores orientam
que o público leve sua própria
caneca, além de suas sacolas,
já que a feira preocupa-se em
reduzir a geração de resíduos.

As novidades da feira e a
programação podem ser confe-
ridas no instagram da Feira:
@feiraveganaeagroecologica.
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FALECIMENTOS

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------

proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno me-
dindo 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Pira-
cicaba oferece por contribui-
ção ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e What-
zapp (19) 3372-9484 e (19)
99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

ParaParaParaParaPara
acompanhanteacompanhanteacompanhanteacompanhanteacompanhante

hospitalarhospitalarhospitalarhospitalarhospitalar
ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)

9 99 99 99 99 977777111118 18 18 18 18 10000072.72.72.72.72.

SRA. HELENA PRUDENTE GO-
MES DO AMARAL faleceu an-
teontem, nesta cidade, conta-
va 84 anos, filha dos finados
Sr. Jose Prudente e da Sra.
Francisca Carneiro, era viúva
do Sr. Antonio Gomes do Ama-
ral; deixa os filhos: Silvia Hele-
na Gomes do Amaral, já faleci-
da; Marco Antonio Gomes do
Amaral, casado com a Sra.
Cristina E. Maciel Gomes do
Amaral e Andre Luis Gomes do
Amaral, casado com a Sra.
Shirley Martins de Matos. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LENNY SCARLAZZARI
SILVA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 89 anos, filha
dos finados Sr. Angelo Scarla-
zzari e da Sra. Helena Carletti
Scarlazzari, era casada com o
Sr. Newton Schreiber Silva;
deixa os filhos: Renata Scar-
lazzari Silva Marchesin, viúva
do Sr. Antonio Sergio Marche-

sin; Andre Scarlazzari Silva e
Lidia Helena Silva Scarpari,
casada com o Sr. Jose Rober-
to Scarpari. Deixa netos, bis-
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 10h30 do Velório da
Saudade, sala 05, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZEZA BUENO DE CAMAR-
GO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 93 anos, filha dos
finados Sr. Jose Maria Bueno e
da Sra. Benedicta Maria da Con-
ceição, era viúva do Sr. João Pi-
res de Camargo; deixa os filhos:
Noel Pires de Camargo, viúvo
da Sra. Olga Silveira Leite de
Camargo; Ana Pires de Mello,
viúva do Sr. Aparecido de Mello;
Pedro Pires de Camargo, casa-
do com a Sra. Benedita de Lara
Camargo; Valdevina Pires de
Campos, casada com o Sr. Os-
valdo de Campos; Aparecido
Pires de Camargo; Luiz Carlos
de Camargo, casado com a Sra.
Alda Araújo de Camargo; Maria
de Fatima Camargo Perez, ca-
sada com o Sr. Wagner Perez;

Paulo Pires de Camargo, casa-
do com a Sra. Sandra Maria
Garcia Camargo; Adriana Pires
Camargo Martins Toledo, casa-
da com o Sr. Claudemir Mar-
tins de Toledo e Jose Pires de
Camargo, já falecido, deixan-
do viúva a Sra. Maria Campos
de Camargo. Deixa netos, bis-
netos, tataranetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 da
sala “C” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. FLAVIO GOMES DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 63 anos, filho dos fi-
nados Sr. Gumercindo Gomes
da Silva e da Sra. Joaquina
Maria de Oliveira e Silva, era
casado com a Sra. Cacilda Apa-
recida Ferreira da Silva; deixa
os filhos: Luis Fernando Go-
mes da Silva, casado com a
Sra. Rita de Cassia Mendes
Gomes da Silva; Thiago Go-
mes da Silva e Fabricio Gomes
da Silva. Deixa netos demais
familiares e amigos. Seu se-

pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

Sr. Benedito Galdino da Silva
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 70 anos, filho da Sra.
Maria Jose Galdino, já faleci-
da, era casado com a Sra. Ma-
ria Jose Monteiro Galdino; dei-
xa os filhos: Marcelo Galdino
da Silva, casado com a Sra.
Roselene Carmo dos Santos;
Israel Galdino da Silva, casa-
do com a Sra. Thais Cristina
Galdino Paiao; Ruth Galdino
Ribeiro da Silva, casada com
o Sr. Gileno Ribeiro da Silva;
Nubia Maria Galdino da Silva
e Luiz Gustavo Avelino da Sil-
va. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DAYANE PRISCILA DOS
SANTOS FERNANDES faleceu
anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 42 anos de idade
e era filha do Sr. Jonas Fernan-
des e da Sra. Marta Leni dos
Santos Fernandes, falecidos.
Deixa as filhas: Sidineia Fer-
nandes dos Santos, Sophia
Victoria Fernandes dos San-
tos, Surya Carollyne Fernan-
des Molegati.  Deixa ainda de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 15:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 07 seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANISIA ROCHA ALVES fa-
leceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 85  anos de idade,
era viúva do Sr. Antônio Alves,
era filha do finados Sr. Floricio
dos Santos Rocha e Leonora
Barboza Rocha. Deixa os filhos:
João Aparecido Alves casado
com Valdira Carboni Alves, Van-
da de Fátima Alves Barreto ca-

sada com João Gil Barreto, Ni-
valdo Alves casado com Sueli
Claudino Alves, Edilene Alves
Cristiano casada com Nivaldo
Cristiano, Jorge Luís Alves ca-
sado com Anai Garcia Alves,
Cristiane Alves de Angelis ca-
sada com Junior de Angelis e
Claudio Donizete Alves, faleci-
do foi casado com Clotilde da
Silva Alves. Deixa netos, bisne-
tos demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 17:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 08 para o Ce-
miterio da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. APARECIDA DE FATIMA
DOS REIS LEMOS faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 67 anos de idade e era
casada com Sr. Marcos Lemos.
Era filha do   Sr. Osvaldo Jose
dos Reis, falecido e da Sra.
Valdete Pereira. Deixa a filha:
Camila Lemos casada com
Eduardo Galvão. Deixou a neta:
Sophia Galvão. Deixa demais

parentes e amigos. O seu ve-
lório ocorreu na Sala Diaman-
te no Memorial Metropolitano
de Piracicaba, á partir das
10:00 hs de ontem. Às 17:00
hs houve a cerimônia de home-
nagem póstumas no Salão
Nobre também no Memorial. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. REGINA DE JESUS DOS
SANTOS faleceu ontem na ci-
dade de São Pedro contava 91
anos de idade e era casada

com o Sr.Armindo dos Santos.
Era filha dos finados Sr. Bene-
dito Alves de Oliveira e da Sra.
Rosa dos Santos. Deixa os fi-
lhos: Gilberto e Jorge, Vanda
(falecida). Deixa netos, bisne-
tos e demais parentes. O seu
sepultamento deu se ontem
saindo o féretro as 16:30 h do
Velório Municipal de São Pe-
dro seguindo para o Cemité-
rio Parque São Pedro onde foi
inumada em jazigo da famí-
lia. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS.
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Sistema abrigará os 629 itens
da cápsula do Sud Mennucci
Na terça-feira (8), servidores da Câmara Municipal de Piracicaba apresentaram aos alunos
o funcionamento do Atom, sistema onde a população pode acessar o acervo histórico da Casa

Guilherme Leite

A partir da próxima terça-fei-
ra (15), a população terá acesso,
através do acervo digital da Câ-
mara Municipal de Piracicaba, aos
629 itens escolhidos para compor
a cápsula do tempo elaborada há
100 anos pelos então alunos, pro-
fessorandos e funcionários da hoje
Escola Estadual Sud Mennucci.
Dentre os itens, os estudantes que
atualmente frequentam a escola
poderão ler as cartas centenárias
destinadas aos futuros alunos da
instituição, mais especificamen-
te aos das turmas de 2022.

Além das cartas, a cápsula
abrigou, também, cartões postais,
materiais de papelaria, cadernos
com trabalhos escolares, jornais
da época, entre outros. Alguns
dos objetos foram exibidos a alu-
nos do 3º ano do ensino médio e
a líderes estudantis na tarde des-
ta terça-feira (8), em roda de con-
versa oferecida pela Escola do
Legislativo da Câmara, realizada
no auditório do Sud Mennucci.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), coordenador da Escola do
Legislativo, fez a abertura do even-

to, agradecendo a oportunidade da
troca com os alunos. "Nosso de-
partamento [Administrativo e de
Documentação] está lá para pre-
servar a História, não só da Casa,
mas do município e suas entida-
des", destacou o parlamentar.

Na atividade, servidores do
Setor de Gestão de Documentação
e Arquivo da Câmara apresenta-
ram aos estudantes o Atom (Ac-
cess to memory), sistema de des-
crição arquivística onde são dis-
ponibilizados itens do acervo his-
tórico da Casa de Leis. A platafor-
ma receberá o registro de todos os
materiais contidos na cápsula,
numa parceria entre o Sud Men-
nucci, a Câmara Municipal e o
Museu Prudente de Moraes.

A arquivista Giovanna Fenili
Calabria, chefe do setor, destacou
aos alunos que a incorporação do
sistema Atom pela Câmara se deu
pela necessidade de tornar mais
acessível os itens do acervo. "Os
documentos estavam 'escondi-
dos', eram acessados apenas por
alguns pesquisadores. Pensamos
que estava na hora deles saírem

das quatro paredes da Casa e atin-
girem a população", afirmou. A
servidora esclareceu, ainda, que
o uso da plataforma não gera
custos à Câmara, uma vez que o
sistema é de código aberto.

Calabria explicou a organiza-
ção do sistema, que é dividido em
coleções, séries e subséries e conta
com coleções especiais, como a da
Revolução de 1932, do Ramal da
Paulista e da Praga do Café. Além
disso, a plataforma abriga a cole-
ção Miscelânea, que inclui docu-
mentos de diferentes origens e
autores, em algum momento do-
ados ao acervo da Câmara.

A arquivista Dayane Cristina
Soldan, também facilitadora da
roda de conversa, mostrou aos alu-
nos como navegar pela plataforma,
localizando o índice, o resumo e as
transcrições dos documentos.

Laura Fedrizzi Salere, esta-
giária do Departamento de Co-
municação Social da Casa, parti-
cipou da atividade abordando o
uso jornalístico dos itens que
compõem o acervo digital. Atual
responsável pela redação da sé-

rie semanal "Achados do Arqui-
vo", que busca propagar à popu-
lação as informações presentes
nos documentos, a estudante
destacou a importância de pes-
quisar o contexto histórico no
qual os itens se localizam, aten-
tar-se aos aspectos culturais e so-
ciais expressos nas imagens ou
textos históricos e, além disso,
buscar informações em fontes
diversas e com credibilidade.

CÁPSULA - Giovanna,
Dayane e Bruno Didoné, servidor
que mediou a roda de conversa,
foram os primeiros na cidade a
ter acesso integral ao conteúdo
dos itens da cápsula, realizando
a catalogação do material em
aproximadamente um mês e meio.
Os servidores descreveram a ex-
periência como "emocionante".
Segundo eles, apenas uma fotogra-
fia sofreu deterioração do tempo e
não pôde ser identificada.

Os 629 itens serão disponi-
bilizados ao público na próxima
terça-feira (15), e poderão ser
acessados neste link, na coleção
da cápsula do tempo, inserida na
seção de coleções especiais no
Atom. Para instigar a curiosida-
de dos alunos presentes na ati-
vidade, já bastante envolvidos

pelo tema que tem agitado a esco-
la, os servidores escolheram al-
guns itens para exibir de forma
exclusiva antes do lançamento.

Nos materiais apresentados
estavam: trabalhos escolares da
disciplina de francês; uma carta
redigida por uma aluna, sobre a
moda e as mulheres, retratando
os costumes da época; outra car-
ta, direcionada ao prefeito de
2022, que criava curiosas hipóte-
ses a respeito de como estaria Pi-
racicaba 100 anos depois; uma
edição do Jornal de Piracicaba que
pedia ajuda a uma viúva carente
com seis filhos; entre outros.

Para a estudante do 2º ano
do ensino médio, Débora Camar-
go, membro do grêmio estudantil,
a atividade promovida pela Escola
do Legislativo foi "muito interes-
sante", já que, através do evento,
ela pôde saber mais detalhes sobre
a história da cidade e da cápsula
em si. "É muito gratificante estar
aqui neste momento", pontuou a
jovem, a respeito da oportunidade
de presenciar a abertura e revela-
ção dos materiais centenários.

Segundo a diretora do Sud
Mennucci, Márcia Aparecida
Lima Vieira, a roda de conversa
tem como objetivo propagar en-

tre os alunos a possibilidade de
acesso aos itens da cápsula. A di-
retora destacou, também, a im-
portância da formação para que
os estudantes se relacionem de
forma crítica com as informações
que recebem. "[A atividade] mos-
tra também que o conhecimento
histórico é construído socialmen-
te. Quando eu tenho uma infor-
mação, eu tenho que buscar en-
tender o contexto dela, como e
onde ela foi produzida", defendeu.

ATIVIDADES - Na próxi-
ma terça-feira (15), será inaugu-
rada a exposição "Cápsula do
Tempo - Mistérios Revelados",
que colocará a público alguns
dos itens centenários no Museu
Prudente de Moraes. A visitação
ocorre até 28 de janeiro. No mes-
mo período, acontece a exposi-
ção fotográfica "O Tempo e a His-
tória", com imagens de autoria
de Davi Negri, repórter fotográ-
fico do Departamento de Comu-
nicação Social da Câmara, retra-
tando o atual prédio da escola
Sud Mennucci. No aniversário
da proclamação da república será
lançado, ainda, um documentá-
rio sobre a abertura da cápsula,
produzido pelo Departamento de
Comunicação Social da Casa.

Roda de conversa aconteceu em auditório na Escola Estadual Sud Menucci
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IGREJA EM COMUNICAÇÃO

A atividade de Jesus
em Jerusalém

Amados irmãos em Cristo!
Refletindo sobre o Evangelho de
São Lucas, neste artigo tratare-
mos da chegada e da atividade
de Jesus na Cidade Santa de Je-
rusalém. Bem sabemos que, des-
de o capítulo nono (cf. Lc 9,51),
Jesus toma a decisão de ir para
a capital e faz com os apóstolos
e discípulos um caminho de
aprofundamento de vida e de fé,
para que todos tenham consci-
ência da missão que aceitaram,
em vista da edificação do Rei-
no de Deus. Deste modo, Jeru-
salém é o local, por excelência,
da plena manifestação deste
propósito do Pai, aceito por Je-
sus e pelos seus seguidores.

O Reino passa por uma ade-
são de fé, pelo desejo de salvação
e é dirigido a todas as pessoas.
Por isso, depois de ir de cidade
em cidade, anunciando a Boa
Nova, Jesus chega à Cidade San-
ta. Entra pelo Monte das Olivei-
ras, entrada costumeira daque-
les que vêm de Jericó, passando
pelos povoados de Betânia e Be-
tfagé. Jesus cumpre as profecias
de Zacarias que dizem: "Naque-
le dia seus pés estarão pisando o
monte das Oliveiras, que fica di-
ante de Jerusalém, do lado do
nascente" (Zc 14,4); e também:
"Dança de alegria, filha de Sião,
dá vivas, filha de Jerusalém,
pois agora o teu rei está chegan-
do, justo e vitorioso. Ele é po-
bre, vem montado num jumen-
to, num burrico, filhote de ju-
menta" (Zc 9,9). Esta passagem
é marcada por grande alegria
por parte do povo que acolhe
Jesus com ramos de oliveira.

Jesus, ao avistar a cidade,
chora: "Quando Jesus se apro-
ximou de Jerusalém e viu a cida-
de, começou a chorar. E disse:
'Se tu também compreendesses
hoje o que te pode trazer a paz!
Agora, porém, está escondido aos
teus olhos! Dias virão em que os
inimigos farão trincheiras, te si-
tiarão e te apertarão de todos os
lados. Esmagarão a ti a teus fi-
lhos, e não deixarão em ti pe-

IGREJA EM NOTÍCIAS
TRANSFERÊNCIAS - Na úl-
tima quinta-feira (10), o bispo da
Diocese de Piracicaba, Dom De-
vair Araújo da Fonseca, anun-
ciou que irá transferir 23 padres
de paróquias ou funções entre
dezembro deste ano e fevereiro
de 2023. Ao todo, comunidades
católicas de oito cidades do ter-
ritório diocesano serão contem-
pladas com a chegada de novos
sacerdotes até o início do próxi-
mo ano. Para conferir a lista
completa das transferências,
acesse: www.emfoco.org.br ou
www.diocesedepiracicaba.org.br.

ANIVERSÁRIO - Dom Deva-
ir completou, na sexta-feira (11),
dois anos de sua nomeação
como sexto bispo da Diocese de
Piracicaba. Em 11 de novembro
de 2020, o Papa Francisco acei-
tava a renúncia de Dom Fernan-
do Mason e, no mesmo dia, no-
meava Dom Devair para a fun-
ção de dirigir e pastorear a Igre-
ja Católica nas 15 cidades que
compõem o território diocesa-
no. A Diocese convida o povo

Pe. Willian Bento
Coordenador Diocesano de Pastoral, pároco da Pároquia

Menino Jesus de Praga, em Piracicaba

dra sobre pedra, porque não
reconheceste o tempo em que
foste visitada" (Lc 19,41-44).

Entra na cidade e se dirige
ao Templo, coração pulsante do
judaísmo. Ali realiza seu últi-
mo apelo ao povo para a con-
versão; realiza duras críticas
aos grandes da religião judai-
ca: aos chefes do Templo, aos
fariseus (peritos da Lei) e aos
anciãos. "Jesus passava os dias
no Templo ensinando; saindo
dali, pernoitava no monte cha-
mado das Oliveiras. E de madru-
gada, o povo todo já se dirigia ao
templo para ouvi-lo" (Lc 21,38).

Lucas, segundo o exegeta
Rinaldo Fabris, estrutura a
presença de Jesus em Jerusa-
lém na seguinte ordem:

1º) Episódios e palavras de
introdução: entrada, lamentação
sobre Jerusalém e tomada de
posse do Templo (Lc 19,29-48);

2º) Discurso de controvér-
sia no Templo de Jerusalém: a
autoridade de Jesus (Lc 20,1-8),
a parábola dos agricultores re-
beldes (Lc 20,9-19), o tributo a
César (Lc 20,20-26) e a ressur-
reição dos mortos (Lc 20,27-40);

3º)  Ensinamentos  no
Templo: o Messias, filho de
Davi e Senhor (Lc 20,41-44),
contra os escribas arrivistas
(Lc 20,45-47) e o elogio à viú-
va generosa (Lc 21,1-4);

4º) Discurso sobre o fim
(Lc 21,5-38).

Toda ação de Jesus ao lon-
go do Evangelho de Lucas é para
apresentá-lo como o Salvador
Universal e Sua presença, em
Jerusalém, manifesta a ação do
Pai em querer salvar a todos.
Portanto, meus queridos irmãos,
no hoje da nossa história, Deus
conta conosco para que, também
nós, assumindo nosso compro-
misso de cristãos, sejamos sinal
de esperança e de salvação a to-
dos, mesmo que, para isso, pas-
semos também pela cruz, como
nosso Mestre passou. Que nos-
sa caminhada de fé desperte em
nós este bonito propósito!

de Deus a rezar uma Ave Ma-
ria na intenção do bispo dioce-
sano e também do Santo Padre.

NOVA SUÍÇA I - O espaço onde
funcionava o Seminário Prope-
dêutico Imaculada Conceição, no
bairro Nova Suíça, em Piracica-
ba, será reativado a partir de fe-
vereiro de 2023 como Centro de
Espiritualidade Nossa Senhora
de Pentecostes, atendendo como
casa de retiros para grupos de
fiéis, pastorais e movimentos de
toda a região. A agenda para
atividades está aberta e as re-
servas já podem ser feitas pelo
telefone (11) 99685-8082.

NOVA SUÍÇA II - A proprie-
dade onde funcionará a nova
casa de retiros pertence à Dio-
cese de Piracicaba e a adminis-
tração do espaço foi confiada
por Dom Devair Araújo da
Fonseca, bispo diocesano, ao
Instituto Missionário Servos
de Jesus Salvador, instituição
formada pelos sacerdotes e re-
ligiosos salvistas (SJS).

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Luiz Carlos Motta

O fim do ano está
 se aproximan-
do e, com ele,

chegam novas opor-
tunidades para os
trabalhadores brasi-
leiros, principalmen-
te aos comerciários
desempregados, que
podem se beneficiar das vagas
para trabalho temporário. Exis-
te, neste período, uma demanda
para atender feriados, promo-
ções do tipo Black Friday (25/11)
e datas importantes para o co-
mércio, como Natal e Ano Novo.

As primeiras previsões já
começam a aparecer e são ani-
madoras: a Confederação Naci-
onal do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (CNC) calcula
que mais de 109 mil vagas tem-
porárias serão abertas no Brasil
durante este final de ano. Com
a confirmação desse número,
2022 será marcado como o de
maior oferta de trabalho dos úl-
timos nove anos. No Estado de
São Paulo, se concentram 30% do
total de contratações previstas.

A lei determinaA lei determinaA lei determinaA lei determinaA lei determina
que o empregadoque o empregadoque o empregadoque o empregadoque o empregado
temporário temtemporário temtemporário temtemporário temtemporário tem
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Previsão positiva
também foi divulgada
pela Associação Brasi-
leira do Trabalho
Temporário (Assert-
tem), segundo a qual
as vagas oferecidas
até a virada do ano
por todos os setores
da economia no País,
incluindo o comércio,

devem passar de 565 mil vagas.
VAREJO - Representado pe-

los supermercados, o varejo deve-
rá ser o responsável pelo maior vo-
lume de contratações, com mais
de 45 mil vagas temporárias no
País, segundo a CNC. O setor de
vestuário aparece em segundo lu-
gar, com 26 mil novas vagas.

As previsões da Confedera-
ção têm como base os dados di-
vulgados mensalmente pelo
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged).

O faturamento em dezem-
bro deste ano deve crescer qua-
se 35% em comparação com no-
vembro. Já os salários devem
crescer, em média, menos de 3%,
variando de R$ 1,6 mil a R$ 2,3
mil, segundo a entidade.

Direitos do trabalhador temporário

DIREITOS - É bom lem-
brar que trabalho temporário não
significa trabalho precário. Esta
previsto na Lei Federal 6.019/74
e no Decreto nº 10.060/2019: é
prestado por pessoa física con-
tratada por uma empresa de tra-
balho temporário que a coloca à
disposição de uma empresa to-
madora de serviços ou cliente.

A lei determina que o empre-
gado temporário tem quase os
mesmos direitos previstos do
trabalhador com contrato por
tempo indeterminado, com car-
teira assinada. A contratação é
somente para atender à necessi-
dade de substituição transitória
de pessoal permanente ou a de-
manda complementar de serviços.

SINDICATO - A duração
do contrato de trabalho máxi-
ma é de até 180 dias, com a pos-
sibilidade de ser prorrogado
(uma única vez) por até 90 dias
corridos, independentemente de
a prestação de serviço ocorrer
em dias consecutivos ou não. É
válido estar atento a esse prazo,
que deve ser contado de forma
corrida, considerando a conta-
gem também dos intervalos con-
tratuais, e não apenas os dias
efetivamente trabalhados.

A geração de novas vagas
é uma boa notícia. Mas os tra-
balhadores devem ficar de
olho em seus direitos traba-
lhistas, não abrindo mão da
segurança sanitária, seguran-
ça no trabalho, duração da
jornada de trabalho e quais as
possibilidades e critérios para
efetivação, após as festas de
fim de ano. Em caso de dúvi-
das, procure o sindicato dos
comerciários mais próximo.

———
Luiz Carlos Motta é
Presidente da Feco-
merciários, da CNTC e
Deputado Federal

A sociedade brasileira reafirma seu
compromisso com a democracia

A lisura do nossoA lisura do nossoA lisura do nossoA lisura do nossoA lisura do nosso
sistema eleitoralsistema eleitoralsistema eleitoralsistema eleitoralsistema eleitoral
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por diversospor diversospor diversospor diversospor diversos
países, blocospaíses, blocospaíses, blocospaíses, blocospaíses, blocos
multilaterais,multilaterais,multilaterais,multilaterais,multilaterais,
observadores eobservadores eobservadores eobservadores eobservadores e
organismosorganismosorganismosorganismosorganismos
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No último dia 30 de outu-
bro de 2022, o Brasil con-
cluiu uma das eleições

nacionais mais desafiadoras de
sua história. A soberania popu-
lar foi consumada e a jornada
cívica transcorreu com ampla
participação, transparência e se-
gurança. Desde a redemocrati-
zação, a realização de cada elei-
ção é reconhecida como um di-
reito inalienável e celebrada
como uma conquista democrá-
tica vital à construção do país.
Agora, este sentimento se reno-
va. Após quatro anos de ataques
à democracia, aos valores da
convivência democrática e às
instituições da República, a so-
ciedade brasileira reafirma o
seu compromisso e protagonis-
mo cívico, concluindo este ciclo
eleitoral com êxito inegável.

Ao longo dos  úl t imos
quatro anos o Brasil passou
por um intenso processo de
recessão democrática, impul-
s ionado  por  um governo
abertamente autoritário. Tal
cenário demandou de todos
os setores da sociedade civil
brasileira um esforço hercú-
leo de resistência, resiliência
e compromisso com a cons-
trução democrática herdada
por nossa geração, mesmo
em meio à maior pandemia de
nossa história e a um contex-

to de crises sanitária, política,
econômica e social sobrepostas.

Organizações e movimentos
sociais, entidades de classe, im-
prensa, agentes políticos, acade-
mia e setores empresariais uni-
ram-se em frentes, coalizões e re-
des em defesa da democracia e dos
direitos fundamentais. Aplacamos
parte considerável dos retrocessos
em agendas vitais ao país. Estive-
mos ao lado de instituições de Es-
tado, entidades internacionais e
vozes relevantes da sociedade que
se levantaram contra os avanços
autoritários em curso. Como par-
te de uma ampla articulação, en-
frentamos o peso da máquina pú-
blica posta a favor de um projeto
autocrático e o abuso de poder eco-
nômico e político para proteger a
integridade do processo eleitoral
brasileiro. Confrontamos a violên-
cia de redes poderosas de desin-
formação, bem como ataques e
perseguições a organizações, ati-
vistas e jornalistas. E mesmo as-
sim, logramos criar um ambiente
de normalidade para a realização
de eleições livres e íntegras.

Nem mesmo os ataques à
credibilidade do sistema eleito-
ral, o assédio a eleitores por par-
te de empresários e líderes religi-
osos, o boicote e a má-fé de agen-
tes públicos foram capazes de en-
fraquecer a aposta da sociedade
brasileira na democracia. Con-

quistado em quase 400 cidades,
a mobilização pelo acesso gratui-
to ao transporte público no dia
do pleito foi um importante ele-
mento na garantia do exercício
do voto. A população brasileira
compareceu em peso recorde às
urnas e renovou seu empenho em
favor da Constituição Federal e
do regime das garantias, das li-
berdades e da pluralidade. Ago-
ra, espera-se que as instituições
competentes apurem as infrações
praticadas em âmbito eleitoral,
aplicando as correspondentes
responsabilizações a quem as ti-
ver cometido, sem distinção de
cargo ou relevância hierárquica.

A lisura do nosso sistema elei-
toral foi reconhecida mundo afo-
ra, por diversos países, blocos
multilaterais, observadores e or-
ganismos internacionais, e exalta-
da por lideranças de todo o espec-
tro político e setores sociais brasi-

leiros. Lamentamos que o mes-
mo não tenha sido feito, de for-
ma explícita, pelo Presidente da
República e seus apoiadores mais
radicalizados, amotinados em
estradas e vias públicas, geran-
do incômodos e prejuízos ao país.

A sociedade civil seguirá ze-
lando por um processo de tran-
sição construtivo e respeitoso, ao
mesmo modo que incansável no
reforço e na reconstrução das
bases que retomem a trilha do
enraizamento e aprofundamen-
to democráticos no país. Será
preciso trabalhar junto à popu-
lação brasileira pela recuperação
do sentido de convivência e des-
tino partilhados, com a promo-
ção da tolerância e do pluralis-
mo; junto às instituições, pelo
aperfeiçoamento do sistema po-
lítico, e dos meios de participa-
ção, transparência e controle
social, mecanismos fundamen-
tais para o fortalecimento da de-
mocracia. Assim, as organiza-
ções sociais, abaixo subscritas,
vêm a público reafirmar o seu
compromisso com o Brasil.

———
Manifesto assinado
pelo IPEDD (Instituto
Piracicabano de Estu-
dos e Defesa da De-
mocracia), junto com
outras entidades e
movimentos do País
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Ícone feminista: quem foi Frida Kahlo?
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô
Aqui. Nesta edição vamos conhecer um pouco da arte e a vida de Frida Kahlo

Olá, querido leitor, sou a Karol Mathos, pau-
listana, residindo hoje na linda cidade de Piraci-
caba, amante do universo artístico, artesã, desig-
ner e estilista de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora e animadora de
palco e TV, agora todos os domingos, venho com-
partilhar um pouquinho das minhas artes com
você e comentar sobre moda, maquiagem, costu-
ra, crochê, bordado, decoração, jardinagem, pets,
tecidos, tintas e pincéis, vamos pintar e bordar em
nossas edições de domingo. Hoje vamos conhecer
um pouco da vida dessa grande artista mexicana.

Frida Kahlo, nome artístico de Magdalena Car-
men Frida Kahlo y Calderón, nasceu na vila de
Coyoacán, no México, no dia 6 de julho de 1907.
Filha de pai alemão e mãe espanhola desde peque-
na teve uma saúde debilitada. Com seis anos con-
traiu poliomielite que lhe deixou uma sequela no
pé. Em 1925, aos 18, a artista estava dentro de um
ônibus que se chocou contra um trem. Ela fratu-
rou a espinha, a clavícula, a pélvis e várias coste-
las. Por causa dos ferimentos, passou por 35 cirur-
gias ao longo da vida e precisou usar colete ortopé-
dico até morrer. De cama por meses a fio após o
acidente, Frida adotou como passatempo desenhar
em seus próprios coletes ortopédicos - transforman-
do-os em verdadeiras obras de arte. Nesse período,
ela também ganhou de seu pai um cavalete adapta-
do, no qual rabiscou seus primeiros quadros. Foi
desse modo que a pintura entrou em sua vida.

Apesar de deprimida e incapacitada de andar,
Frida passou a pintar sua imagem, com um espelho
pendurado na sua frente e um cavalete adaptado
para que pudesse pintar deitada. Dizia: "Para que
preciso de pés quando tenho asas para voar". Sua
primeira pintura foi "Autorretrato em um Vestido
de Veludo", dedicado a Alejandro Gómez Arias, seu
ex-noivo. Recuperada, Frida passa a estudar dese-
nho e modelagem na Escola Nacional Preparatória
do Distrito Federal do México. Em 1928, filiou-se ao

Partido Comunista Mexicano, onde conheceu Diego
Rivera, um importante pintor do "Muralismo Me-
xicano". Frida se auto intitulava "Filha da Revolu-
ção Mexicana", disputa política entre revolucioná-
rios e opositores que aconteceu entre 1910 e 1920.

Em 1929, com 22 anos, Frida Kahlo casou-se com
Diego Rivera e vão morar na "Casa Azul", onde Frida
nasceu. Em 1930, Frida engravida, mas sofre um
aborto espontâneo. Nesse mesmo ano, foi com o ma-
rido para os Estados Unidos, onde ele realizava expo-
sições. Moraram nas cidades de Detroit, São Francis-
co e Nova Iorque. Nesse período, sofre um segundo
aborto. Dedica à pintura, realiza um grande número
de autorretratos - de inspiração surrealista, apesar
de negar dizendo: "Nunca pintei sonhos e sim minha
própria realidade". Ficou nos Estados Unidos até 1934.

Em 1934, o casal retorna ao México. Frida so-
fre mais um aborto. Nessa época, teve os dedos do
pé direito amputados. Em 1935, Frida e Rivera se
separaram. Rivera se relaciona com a irmã de Fri-

da, Cristina. Logo depois, Frida e Rivera voltam a
viver juntos. Em 1936, Frida passa por nova cirur-
gia no pé e sofre com fortes dores na coluna. Mes-
mo debilitada, continua pintando. Em 1937, Frida
conhece Leon Trotski, que se refugiou em sua casa
em Coyoacán, no México, junto com sua esposa
Natália Sedova. Em 1939, Frida e Rivera se sepa-
ram definitivamente e, Frida declarou: "Diego,
houve dois grandes acidentes na minha vida: o
ônibus e você. Você sem dúvida foi o pior deles".
Em 1939, já separada do marido, Frida expôs em
Nova Iorque e em Paris. Nessa época, entra em conta-
to com Pablo Picasso e Wassily Kandinsky. O Museu
do Louvre adquire um de seus autorretratos.

Apesar de passar por diversas cirurgias e usar
um colete de gesso em consequência do acidente,
Frida não parava de pintar. Sua obra recebia in-
fluência da arte indígena mexicana. Pintava pai-
sagens mortas e cenas imaginárias. Usava cores
fortes e vivas, explorando principalmente os au-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre, Quem
foi Frida Kahlo? No próximo domingo estarei
aqui novamente com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil atenção dos leito-
res do Jornal A Tribuna Piracicabana, aos
meus ouvintes, fãs e admiradores que me acom-
panham no rádio, todas as quintas-feiras, ao
vivo, às 13h do Brasil e às 16h de Portugal, na
rádio Funchal FM, pelo site: www.radio
funchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.
bonecaskm.com, whatsapp 1197822-3809,
email: ateliedasbonecaskarolmathos@gmail.com
e com muitas novidades no instagram,
www. ins tag ram.com/bonecas_km.  ¨A
arte mais poderosa da vida é fazer da
dor um talismã que cura". Ótima sema-
na. Beijinhos da Karol Mathos.

torretratos. Frida Kahlo era também aficionada
por fotografia, hábito que herdou de seu pai e do
seu avô materno, ambos fotógrafos profissionais.

Frida Kahlo lecionou artes na Escola Nacional
de Pintura e Escultura na cidade do México. Foi
uma defensora dos direitos das mulheres, tornan-
do-se um símbolo do feminismo. Em agosto de 1953,
Frida teve uma perna amputada na altura do joe-
lho devido a uma gangrena. Com esse sofrimento,
Frida escreveu em seu diário: "Amputaram-me a
perna há 6 meses, deram-me séculos de tortura e há
momentos em que quase perco a razão. Continuo
querendo me matar". Deprimida, viveu os últimos
anos de sua vida na Casa Azul, no México, que em
1958, passou a abrigar um museu em homenagem
à pintora. Frida Kahlo faleceu em Coyoacán, no
México, no dia 13 de julho de 1954, vítima de embo-
lia pulmonar, resultado de uma pneumonia.

Pintora surrealista do século XX, Frida Kahlo
constituiu nas obras um poder único de expressão
de sua cultura mexicana e de percepções sobre si
mesma. Entretanto, nos dias atuais tornou-se sím-
bolo feminista não só pelas pinturas, mas por seu
engajamento e empoderamento social frente a um
cenário ainda conservador. Algumas das frases mais
conhecidas de Frida para que conheçamos a sua
visão poética do mundo. "Pés, por quê os teriam, se
eu tenho asas para voar?" "Se eu pudesse lhe dar
alguma coisa na vida, eu lhe daria a capacidade de
ver a si mesmo através dos meus olhos. O que não
me mata me alimenta. A beleza e a feiura são uma
miragem porque os outros acabam vendo o nosso
interior. A arte mais poderosa da vida é fazer da
dor um talismã que cura. Uma borboleta renasce
florida numa festa de cores! Frida Kahlo foi um
ícone feminino nas artes, retratava em seus qua-
dros as tragédias de sua vida e seus amores.

Morreu a mulher, ficou o legado: ao longo
da vida, Frida pintou 143 quadros, dos quais 55
eram autorretratos. Apesar de ser considerada
uma pintora surrealista, ela negava fazer parte
do movimento por nunca ter pintado sonhos,
mas sim sua realidade. Também foi influencia-
da pelo realismo e pelo simbolismo. Seus qua-
dros muitas vezes tinham imagens fantásticas e
chocantes, além de traços livres e cores opacas.

Como amante e admiradora dessa grande
mulher e artista que foi, um exemplo de força,
superação, perseverança e amor, dediquei al-
gumas horas do meu tempo a elaborar e ex-
pressar essa incrível personagem, em forma de
boneca de pano, buscando a sua própria ima-
gem, preservando seu estilo, enfeites e cores.

1- Karol Mathos e sua Frida Khalo. 2- Frida Khalo, pintora mexicana
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Luiz Tarantini

 Luiz Tarantini é repórter
esportivo, comentarista

esportivo, marketing
comercial, colunista e louco

pelo Nhô-Quim

ASSIM COMO A REALEZA

Saudações quinzistas a to-
dos nossos leitores, seguidores,
telespectadores e ouvintes, como
é bom estar sempre próximo de
todos vocês, a troca de opiniões,
de ideias e pensamentos é sem-
pre muito positiva, mas caso dis-
cordar de mim ou de outro cole-

ga da página de esportes "Passe
de Letra", por favor, não obstrua
a entrada da nossa redação.

Neste final de semana o
centenário Nhô-Quim terá suas
eleições para quem pleiteia o
cargo de presidente da entida-
de, na verdade não deveria
chamar "eleições", mas sim
aclamação ou então composi-
ção, que é desta forma que vem
sendo realizada a troca de pre-
sidentes há muitos anos. A ul-
tima tentativa de duas chapas
ocorreu em 2018 e bem na hora
H não aconteceu a votação, e a
pedido da patrocinadora uma
composição foi feita em minutos.

Agora a situação é um pou-
co diferente, com a possível
transformação do clube em uma
SAF, que foi acelerado o proces-
so em tempo recorde para apro-
vação no conselho e a modifica-
ção do estatuto para esta nova

situação, o novo mandatário
terá pouco poder de decisão, fi-
cando com suas atividades e
movimentos diminuídos quase
a zero, somente participando de
longe das decisões da empresa
que tiver a maioria da porcen-
tagem e assim determinando as
ações do futebol de base, profis-
sional, administrativo, financei-
ro e tudo que levar o logo do XV
de Piracicaba. Acho que guar-
dada as devidas proporções algo
próximo à família real Brasileira,
todos sabem que existe, mas a fun-
ção mesmo até agora "ninguém
viu, ouviu ou sabe o que é"!

O calendário para 2023 pre-
cisa de muito planejamento e
contar com as peças certas, não
adianta ter, por exemplo, várias
lojas no comércio e não adminis-
trar cada uma delas de forma in-
dividual, trabalhando com um
único conceito, mas sempre lem-

brando que cada qual tem suas
particularidades. Assim será
cada competição a serem dispu-
tadas na próxima temporada,
todas pelo Nhô-Quim, mas saben-
do que cada uma delas é dife-
rente e precisa ser analisada e
trabalhada de forma individual.

Boa sorte ao novo presi-
dente do centenário e glorioso
Nhô-Quim, que tenha discerni-
mento suficiente para separar
o joio do trigo, trazer pessoas e
novidades que sirvam propria-
mente ao clube e não a interesses
pessoais e que a empresa que será
a SAF possa estar em sintonia to-
tal com o executivo do clube.

XV DE PIRACICABA, so-
berano, centenário e glorioso,
as pessoas passam, mas você
velho senhor, É IMORTAL!

Mande seu recado pelo e-
mail: luizcollection@yahoo.com.br
ou pelo Whatsapp (19) 99639-2028

SAF COM QUALIDADE

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Olá bom dia a todos os leito-
res deste que é o mais importante
jornal de Piracicaba, com certeza
o melhor conteúdo e o mais atrati-
vo para quem gosta de estar sem-
pre bem informado com as notíci-
as de Piracicaba e o resto do mun-
do. Prazer e honra poder fazer
parte deste veículo democráti-
co e verdadeiro, obrigado Eval-
do Vicente pela oportunidade.

Após o título da copa paulista
a euforia tomou conta de todos os
piracicabanos, principalmente que
torce e vive o dia a dia do Nhô-
Quim. A renovação surgiu seus
efeitos planejados, e quem torcia o
nariz para o presidente Rodolfo
Geraldi, seu vice Arnaldo Bortole-
to, o gestor Douglas Pimenta ago-
ra se dirigem aos mesmos com os
famosos "tapinha nas costas",
chamando de "meus amigos" e
com aquela frase que já virou
meme "eu nunca critiquei".

Isso na verdade é irrelevan-
te, somente é engraçado e mos-
tra o caráter e personalidade de
cada um, em alguns momentos
os tais "papagaios de pirata" le-
vam vantagem, pois não tem
vergonha na cara o suficiente
para saber se colocar em seu de-
vido lugar, mas como já disse é
irrelevante, o importante mesmo
é que a movimentação que acon-
tece no clube, vai favorecer a ins-
tituição e os "bajuladores" vão
ficar cada vez mais distantes.

O XV se tornando uma SAF,
devidamente ancorado por uma
empresa idônea, com capital su-
ficiente e estratégias de cresci-
mento e valorização da marca,
vai naturalmente deixando de
lado os incapazes indicados por
alguém, os sanguessugas e quem
não tem a qualificação necessá-
ria para figurar no staff que
trabalha no clube. Quando as
rédeas forem desta empresa que
ainda não é oficial então não
cito aqui seu nome, podem ter
certeza que o XV sobe muitos
degraus no que se diz em orga-
nização, visão e administração
principalmente a financeira.

Para o colaborador ter seu
salário no final do mês, terá
que provar que é bom no que
faz, e aquela velha história que
"está lá, pois é amigo de fula-
no", ou porque faz parte do con-
selho ou porque é sócio há muito
tempo acaba. Quem for estar na
folha de pagamento é porque
fez por merecer, somente gra-

lhar, puxar saco ou ser amigo
de alguém ficará no passado.

O XV deixa de ser uma insti-
tuição de "portas abertas" e se
transforma em uma empresa que
para manter-se viva, necessitará
gerar lucros e ter a saúde finan-
ceira compatível com o investimen-
to inicial, gastos, folha salarial e
extras. Acha mesmo que algum
empresário, principalmente com a
qualidade de quem esta por vir vai
"jogar dinheiro fora"? É melhor
as "gralhas" e todos os "puxa-
saco" já irem começando a enviar
curriculum nos times ai da região
que ainda não pleiteiam se tornar
SAF, ainda existe times que a qua-
lificação maior é a bajulação, baba
ovo e correr atrás do rabo.

As eleições acontecem no
XV, o novo presidente terá 10%
de voz ativa, tomara que nessa
porcentagem não caiba muitos
destes tipos de "colaboradores"
citados acima, seria 90% de pro-
gresso, e 10% de retrocesso.

Ótimo final de semana a todos!!

O QUE ESPERO DO NOVO PRESIDENTE DO XV
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

ni, que dispensa apresentações,
disse, recentemente, valendo-se
dos microfones da Rádio Difuso-
ra AM 650, que o cargo de presi-
dente do XV é tão importante,
quanto o do prefeito da nossa Noi-
va da Colina e, a bem da verdade,
ele tem razão no que se refere à
visibilidade e projeção na mídia e
junto à população, já senti isso na
pele. O técnico vice-campeão mun-
dial pela seleção italiana na Copa
de 1994, Arrigo Sacchi, afirmou
certa vez que "il calcio è la cosa più
importante delle cose non im-
portanti", cuja tradução via goo-
gle é "o futebol é a coisa mais im-
portante das coisas sem importân-
cia" e essa feliz frase resume a im-
portância do futebol para o mun-
do, sobretudo para os piracicaba-
nos. Pois bem, é público e notório,
que tenho uma ligação orgânica,
desde julho de 2001, com o ainda
nosso Nhô Quim, quando fui con-
vidado para ser diretor jurídico na
gestão do presidente João Paulo
Araújo, de lá para cá, fui secretá-
rio, vice-presidente e presidente do
Conselho Deliberativo e, a pedido

do João Paulo, refiz o quadro as-
sociativo do XV para as eleições
por mim conduzidas em 2002, fiz
e aprovei o estatuto do clube, mo-
dernizando-o e prevendo a tal SAF
(não nos moldes aprovados recen-
temente) há quinze anos atrás, im-
primi na gestão que liderei, de dez
anos que estive à frente do Conse-
lho Deliberativo, transparência e o
fomento à participação da mulher
num ambiente sempre exclusivo de
homens, dentre outras ações, en-
fim, dediquei o meu melhor ao XV,
cônscio da minha responsabilida-
de junto ao associado e à popula-
ção piracicabana. Não se faz nada
sozinho, liderei uma equipe que
proporcionou ao XV, dentro de
nossa competência, excelentes re-
sultados com o mínimo de falhas
já que o nosso foco sempre foi a
transparência, honestidade, diálo-
go, inclusão e o respeito às mais
diversas opiniões mesmo às contrá-
rias e é isso que espero do novo pre-
sidente da diretoria executiva do
ainda nosso XV. Correspondi, a
meu ver, aos anseios de muitos,
pois entendo que as pessoas confi-

No próximo dia 14, segunda-
feira, véspera do Esporte Clube XV
de Novembro de Piracicaba com-
pletar 109 anos da sua fundação,
haverá a eleição para o cargo de
Presidente e Vice-presidente da
Diretoria Executiva. Luiz Taranti-

áveis têm posicionamentos claros e
transparentes, e me considero uma
delas, não sou de pipocar, nem
omisso e mesmo ausente, ainda sou
produtivo. Com a aprovação de um
texto novo ao estatuto onde foi, em
síntese, permitido que investidores
possam ter controle acionário de até
90% do clube, ao contrário da re-
dação anterior por mim elaborada
que limitava a 25%, o assunto SAF-
Sociedade Anônima de Futebol pas-
sa a ter uma enorme relevância e
cuidado, pois pode ser a tal "salva-
ção" ou não, depende de quem con-
duzir o processo de transição e,
obviamente, tal responsabilidade
recai a quem for eleito presidente
da diretoria do XV. Friso, a meu
ver, um presidente de clube de fu-
tebol, deve estar à altura da im-
portância do cargo, sobretudo
quando a ele caberá à condução
para a transição de um novo mo-
delo societário, empresarial, e se
faz necessário pessoas que te-
nham, efetivamente, qualidades
positivas para tanto. Eu cobrarei
e você? Saudações XVzistas!
VIDA LONGA AO NHÔ QUIM!

Após a eleição que definiu
diretoria do Conselho Delibera-
tivo, conselheiros e suplentes
no último sábado (05), o XV
de Piracicaba terá pela fren-
te uma segunda etapa,
também muito importan-
te para a história do Clu-
be. Na próxima segunda-
feira (14), membros do
Conselho votarão em esco-
lher Presidente e Vice-Presi-
dente da Diretoria Executiva.

Em reunião que se iniciará
com primeira convocação às
19h tendo a presença mínima
de um terço (1/3) dos conselhei-
ros efetivos e vitalícios, e se-
gunda convocação às 19h15
com o quórum presente, no es-
tádio Barão da Serra Negra, serão
escolhidos os nomes que repre-
sentarão o XV no próximo biênio
- de 2022 a 2024. Eles tomarão
posse no mesmo dia que eleitos.

Eleições no XV

Seguindo o estatuto, são ele-
gíveis aos cargos os associados
que se elegeram Conselheiros,
efetivos ou não, bem como os vi-
talícios. A eleição dos mesmos
se dará por voto depositado em
urna, independentemente do
número de chapas inscritas,
não sendo permitida mais de
uma reeleição consecutiva.

Uma das corridas mais
tradicionais de Piracicaba, a
Corrida do Alvinegro vem aí
para mais uma edição. A pro-
va, que já mora no coração dos
torcedores XVzistas e morado-
res da cidade, acontecerá no
dia 20 de novembro, com con-
centração a partir das 6h.

O evento movimenta milha-
res de atletas desde 2013. Nos úl-
timos dois anos (2020 e 2021), a
corrida não foi realizada devido
à pandemia de COVID-19, e ago-
ra retorna ainda mais forte.

Criada em homenagem ao
XV de Piracicaba, a prova acon-
tece dentro do Barão da Serra
Negra, com largada e chegada
ao estádio. As distâncias são
de 15 km, 10 km e 5 km, com

Corrida do Nhô-quim é
dia 20 de novembro

pontapé inicial às 06h30, 06h40
e 06h50, respectivamente.

Os atletas percorrerão as prin-
cipais ruas e avenidas de Piracica-
ba e são esperados cerca de três
mil participantes. Quem tiver inte-
resse, ainda pode garantir as últi-
mas vagas que estão disponíveis
no site corridadoalvinegro.com.

No dia, haverá venda de pro-
dutos oficiais da XV Mania para
quem quiser garantir uma lembran-
ça do XVzão para levar pra casa.

A Corrida do Alvinegro tem
patrocínio da Raízen, Shopping
Piracicaba, Cataguá Construto-
ra, My Safe Sports, Unimed,
Drogal, Açaí da Barra, Café Mor-
ro Grande, Finofly e Jack Links.
Os apoiadores são Abraceo, Pre-
feitura de Piracicaba e Cosan.

Nhô-Boys
vencem jogo treino

Em jogo treino realizado na
manhã desta quinta-feira (10),
no CT Raízen, o DNA XV go-
leou o Independente de Limeira
por 7 a 2. A atividade faz parte
da preparação para a Copa São
Paulo de Futebol Júnior.

Os gols foram marcados
por Romarinho, Miguel, Assan,
Nicolas (3) e Anthony. Foram
quatro no primeiro tempo e os
outros três na reta final da se-
gunda etapa. O visitante mar-
cou um em cada tempo.

O preparador físico Fábio Fer-
reira comenta sobre o trabalho que
vem desenvolvendo nesta parte
com os atletas. "Esse início é mui-

to importante, pois serve de base
para todo período de preparação.
A comissão técnica trabalha de
forma integrada, o que facilita a
adaptação dos atletas", disse.

Fábio também explica que,
dessa forma o atleta evolui fisi-
camente dentro do próprio mo-
delo de jogo. "Temos treinado
bastante e feito vários jogos-trei-
nos, para chegarmos 100% em
janeiro para a Copa SP", finaliza.

A escalação foi: Mendon-
ça; Viana, Vitão (Uliani), Fla-
vio (Tabai), Miguel; Matusa-
lém (Gustavo), Bruno, Sérgi-
nho (Assan); Bahia (Edu), An-
thony e Nicolas (Romário).
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Ivana Maria França de NegriA n o  X X III -  N º  1 143Carmen M.S.F Pilotto

VERSO

PROSA

O sonho acalentado por Chiarini
Tornou-se realidade entre louvores

E nesta efeméride tão festiva
Brindemos aos poetas e escritores!

Ilustres contadores da História
Merecem nosso aplauso e toda a glória

Pois muito engrandeceram a cultura
Preservam seus escritos a memória.

A palavra sempre foi potente arma
Desde os seus primórdios ancestrais
Na areia, em pergaminhos ou jornais

Dá voz ao povo, às plantas e aos animais.

Escritores dão asas às palavras
Que voam nos espaços siderais
No início prensadas em folhetos

E hoje flui em esferas digitais

E é isso que a APL propicia
Conhecimento vasto do passado

Também incentivar novos talentos
Deixar à humanidade seu legado.

BODAS DE OURO DA APL
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Como a trégua de encontro com amigos, torna o reencontro, um
acontecimento venturoso! Percebi isso, participando de almoço bene-
ficente, bem como de reuniões literárias.

 E, como é gratificante ver, também abraçar amigos, depois de bom
tempo ( mais de dois anos)! Chegamos a estranhar fisionomias, os cabelos de
alguns mais brancos, os corpos mais magros ou gordos, o modo de andar mais
vagaroso. Com certeza, essa percepção de mudanças deve ser recíproca.

Esse sentimento de fraternidade é tão saudável, que a nossos
olhos, todos ficam mais bonitos.  Deve ser o sorriso, a fala em alta voz
acompanhada de gestos acolhedores, os  sinais para se deduzir que
são momentos bons, sinônimos de bem viver. E como faz bem essa
partilha! Por momentos, as pessoas esquecem os problemas que as
perturbam e sem perceber fazem parte da orquestra, que até fica afina-
da, em que cada um se expressa com seu modo típico e participa com
euforia. O reencontro faz bem ao corpo, mas sobretudo ao espírito.

Não importa se, este tem baratos ou caros cardápios. O que vale são
os momentos prazerosos que partilhamos, o reencontro, a união dos ami-
gos, a amizade reforçada com aquele abraço demorado e tão desejado!

Devagar a vida está voltando à rotina. Essa pandemia nos deu mais uma
vez, a sábia lição: somos seres humanos e aprendemos a conviver com iguais.
Quando essa vida conjunta fica limitada, sentimos a carência do afeto, dos
pequenos gestos que nos fazem sentir irmanados e neste Planeta Terra.

ENCONTRO GRATIFICANTE
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

" Eduque seu filho para" Eduque seu filho para" Eduque seu filho para" Eduque seu filho para" Eduque seu filho para
que tenha o objetivo deque tenha o objetivo deque tenha o objetivo deque tenha o objetivo deque tenha o objetivo de

ser feliz, ao invés deser feliz, ao invés deser feliz, ao invés deser feliz, ao invés deser feliz, ao invés de
ter riquezas materiais,ter riquezas materiais,ter riquezas materiais,ter riquezas materiais,ter riquezas materiais,

assim, ele saberá oassim, ele saberá oassim, ele saberá oassim, ele saberá oassim, ele saberá o
valor das coisas, evalor das coisas, evalor das coisas, evalor das coisas, evalor das coisas, e
não o seu preço"não o seu preço"não o seu preço"não o seu preço"não o seu preço"
Max GehringerMax GehringerMax GehringerMax GehringerMax Gehringer

PALAVRA DO ESCRITOR:

Max Gehringer, é administrador
de empresas e escritor bra-
sileiro, nascido em Jundiaí,
autor de diversos livros, fa-
moso consultor de carreiras
conhecido nacionalmente.

O livro Proclamação da Repúbli-
ca do escritor Marcos Rey é um
livro infanto juvenil que fala so-
bre as agitações que precederam
a proclamação da República e de-
terminaram o fim do Império.
Boterinho, um jornalista de um jor-
nal republicano que conhece pes-
soas importantes como Quintino
Bocaiúva, Silva Jardim, Benjamin
Constant, Rui Barbosa e Aristide
Lobo, acompanha de perto a pre-
paração desse movimento para
derrubar o imperador Dom Pedro
II do trono.
 O movimento proclama a Repú-
blica no Brasil em 1889.
Recomendamos! Faixa etária:
Acima de 12 anos

Dicas de livros de Alessandra e
Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

livros_inesqueciveis

CANTINHO INFANTIL

Foi aberta sábado passado ,na Biblioteca Municipal, a Exposição de Ilustra-
ções da escritora, ilustradora e contadora de histórias  Carmelina Toledo Piza

 NOTÍCIAS:Hoje, às 16h, na Biblioteca Municipal, acontece a
tarde festiva do lançamento da Revista de Ouro

dos 50 anos da Academia Piracicabana de Letras.
Textos dos acadêmicos e foto da contracapa de José Vitti.

Todos estão convidados!

Carmen Pilotto, Melysse Martim, diretora da Biblioteca, e Ivana Negri

O Contador de Histórias Evair Souza recebeu Moção de Aplausos, conce-
dida através do vereador Acácio Godoy,  por sua trajetória e pelo lança-
mento do livro para crianças "O Castelo de Sorvetes", prefaciado pela
escritora Ivana de Negri. Parabéns Evair!

Carmen Pilotto, Evair Souza e Ivana de Negri

Saudade não se mata
Nem de fome, nem de tédio,

A saudade não acaba
Com terapia e remédio.

Nada acabará com ela
A distância fortalece.

Quanto mais se foge dela,
Bem menos dela se esquece.

Saudade é mais fiel
Do que um amor ausente

E, como ele, é cruel,
Só que está sempre presente.

A saudade é como a morte:
Eterna e companheira.

Ela é sempre ombro forte
Ao seu lado a vida inteira.

QUADRINHAS DA SAUDADE
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Hoje entornar o caldo de limão
Fica mais difícil pra fazer a limonada
Então me arrumo toda e saio pra rua

De uma hora pra outra viro perua.

Assim quem sabe retorna aquela vida
Frustrante que esperam de mim

Todos meus desafetos tentam
Tornar-me uma pessoa ruim.

O que fazer com a alegria que se expande
Criada dentro do mais puro amor de Deus
O que fazer com o restante da situação ?
Por fora do meu ser em bolhas de sabão.

O QUE FAZER?
Elisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete Bortolin

Se eu cruzar pelo teu caminho,
por favor, não fales comigo!

Assim preferes, adivinho,
se jaz sem viço o zelo antigo.

Contudo, se em teu descaminho
quiseres auxílio ou abrigo,

préstimo, cuidado ou carinho
vem, pede, e encontrarás o amigo.

Segue, pois, apressa teu passo,
obedece à tua consciência!
E não cuides pelo que faço

Ou penso, exteriorizo dou digo.
Pois na insensatez da inocência,
supliquei-te como um mendigo.

PONTO FINAL
Cornélio TCornélio TCornélio TCornélio TCornélio T.L. Car.L. Car.L. Car.L. Car.L. Carvvvvvalhoalhoalhoalhoalho

ooOoo

Saudade é doce dor
Que não pede lenitivo,
Só a saudade do amor
Poderá deixá-lo vivo.

As palavras que conheço
Não conseguem exprimir
A saudade que eu mereço
Só por tanto amor sentir.

ooOoo

ooOoo

ooOoo

EMOÇÕES DA PRIMAVERA
Antonio Carlos FusattoAntonio Carlos FusattoAntonio Carlos FusattoAntonio Carlos FusattoAntonio Carlos Fusatto

(Para o meu neto Samuel, pela sua 10ª primavera)(Para o meu neto Samuel, pela sua 10ª primavera)(Para o meu neto Samuel, pela sua 10ª primavera)(Para o meu neto Samuel, pela sua 10ª primavera)(Para o meu neto Samuel, pela sua 10ª primavera)

Enquanto Astro rei,
preguiçosamente desperta

no horizonte,
Fulgor incandesce abóboda celeste,

qual lumaréu
de imensa fogueira.

Miríade diversos insetos,
vagueiam sobre

a relva túmida de orvalho
O bater frenético das asas,
produzem forte zumbidos,

amenizado apenas
pelo farfalhar das folhas,

com o passeio d'uma
brisa morna.

Continuo meu caminhar:
de repente!

Aqui, ali, acolá, mais além;
explosões de cores

balouçantes!...
Inebriam minh'alma

de observador.
É primavera!

Gargalhando flores!
Transformando a natureza,

numa tela multicor.
Cujo esplendor,

somente o
Grande Arquiteto do Universo,

sabe pintar!...
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NONONONONOVVVVVO BARO BARO BARO BARO BARCO EM BARRA BONITCO EM BARRA BONITCO EM BARRA BONITCO EM BARRA BONITCO EM BARRA BONITAAAAA

Um dos mais modernos navios fluviais do Brasil na-
vega em Barra Bonita. É o MNHK, de 47 metros, em-
barcação semelhante aos barcos que transportam tu-
ristas na Europa e nos EUA. Como nos informa Eleo-
nora Paschoal, foi o fruto de um sonho de duas crian-
ças, enquanto pescavam em um bote feito de sucata
de carros velhos: Carlos Nascimento e seu amigo Ho-
mero. O barco MNHK navega silenciosamente pelo
Rio Tietê. O convés principal acomoda 140 passa-
geiros em mesas onde o almoço é servido com direi-
to a dançar, ou apenas apreciar o show com música
ao vivo feito por artistas da região. Em dois conve-
ses, restaurante, adega e três bares. A cozinha tem
capacidade para 300 refeições completas por viagem,
contando até com churrasqueira com pedras vulcâni-
cas. Conheça essa novidade de Barra Bonita.

CONHEÇA PCONHEÇA PCONHEÇA PCONHEÇA PCONHEÇA PALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)

Em homenagem às famílias pioneiras de sírio liba-
neses passando a atuar ativamente no comércio
local, a cidade recebeu o nome de Palestina. Está
localizada numa bela região, no alto do noroeste
do Estado paulista, a 500 km da capital e cerca de
50 km de S.J. do Rio Preto, e foi considerada mu-
nicípio em 1937. Um dos seus cartões postais é a
Cachoeira do Talhadão, atraindo turistas o ano in-
teiro. É berçário de várias espécies de peixes e ro-
deada de mata ciliar, incluindo várias trilhas.

PESQUEIRPESQUEIRPESQUEIRPESQUEIRPESQUEIROS EM POS EM POS EM POS EM POS EM PALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)ALESTINA (SP)

Com a fartura de peixes naquela região, são inú-
meros os pesqueiros que estão à espera da sua vi-
sita. A gastronomia, como não poderia deixar de
ser, é de pratos variados à base de peixes, e consi-

Ônibus de Turismo da Santa Rita

Carlos Nascimento e o novo barco turístico

Roteiro Gastronômico

Cachoeira do Talhadão, em Palestina (SP).  Foto Prefeitura

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00
- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00
- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00
- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00
- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00
- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00
- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00
- Engate para Estrada Fiat.
Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------

proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno me-
dindo 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Pira-
cicaba oferece por contribui-
ção ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e What-
zapp (19) 3372-9484 e (19)
99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

Um dos vários pesqueiros em Palestina (SP)

derada das melhores. A maioria dos pesqueiros
estão instalados em galpões rodeados de tanques
de peixes. Cercados pela bela natureza do lugar, nos
pesqueiros pratica-se a modalidade do pesque e sol-
te. Mas o forte é a gastronomia. Visite Palestina.

RIO GRANDE GASTRONÔMICORIO GRANDE GASTRONÔMICORIO GRANDE GASTRONÔMICORIO GRANDE GASTRONÔMICORIO GRANDE GASTRONÔMICO

Com muito sabor, 89 estabelecimentos em 14 cida-
des estão oferecendo um roteiro gastronômico que
leva o nome de "Maravilhas e seus Sabores". Tudo
isso na "Região Turística Maravilhas do Rio Grande".
Estão envolvidas as cidades de Cardoso, Fernandó-
polis, Guarani d'Oeste, Indiaporã, Macedônia, Meria-
diano, Mira Estrela, Ouroeste, Pedranópolis, Paulo
de Faria, Populina, Riolândia, Valentim Gentil e Vo-
tuporanga. O programa tem o apoio das Associações
Comerciais de Fernandópolis e de Votuporanga, as
quais editaram um livreto de 40 páginas que você
deve procurar obter para ter a relação dos restauran-
tes e dos seus pratos principais. Bom apetite!

FRETE UM ÔNIBUSFRETE UM ÔNIBUSFRETE UM ÔNIBUSFRETE UM ÔNIBUSFRETE UM ÔNIBUS

Alugando um ônibus de turismo para passear com
familiares ou com amigos, você vai constatar a van-
tagem em poder olhar a paisagem em vez de ficar
atento só na estrada e nos radares. É comodidade
você ter motorista à sua disposição, banheiro e, ge-
ralmente, televisão, geladeira e outras mordomias a
bordo. Basta você exigir ver o registro da empresa
no Cadastur do Ministério Turismo e... boa viagem!



PROGRAMA PIRACICABA
HISTÓRIAS E MEMÓRIAS
JOÃO UMBERTO NASSIF
Jornalista e Radialista -
joaonassif@gmail.com

Entrevista: Publicada aos
sábados no caderno de

domingo da Tribuna Piraci-
cabana; As entrevistas

também podem ser acessa-
das através do seguinte

endereço eletrônico:
https://historiasdenassif.com.br
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NNNNNELSONELSONELSONELSONELSON B B B B BERTOLINIERTOLINIERTOLINIERTOLINIERTOLINI

"A experiência de
ter escrito em jornal
me levou a procurar
o jornalismo"
Nascido em Sorocaba, o jornalista e professor
tem uma história singular na imprensa do Brasil,
sempre esbanjando educação e simplicidade

Nelson Bertolini é jornalista,
publicitário, escritor, poeta de
grande sensibilidade, por 20 anos
foi professor universitário na Uni-
versidade Metodista de Piracica-
ba, reúne vasta experiência no
campo profissional e pessoal, não
só teórica como prática. Ocupou
importantes cargos, sem, contu-
do, perder a sua simplicidade e
sensibilidade. Nasceu em Soroca-
ba em 5 de fevereiro de 1938. Seu
pai, Francisco Rodolfo Bertolini,
era escriturário da Estrada de Fer-
ro Sorocabana, onde permaneceu
por 35 anos. Sua escolaridade foi
de alguns meses na Escola Cristó-
vão Colombo, conhecida como a
"Escola do Zanin", em Piracicaba.
O pai de Nelson ficou órfão de mãe
aos 7 anos e órfão de pai aos 14
anos. Seu pai acabou indo para
Rafard, onde tinha um tio chama-
do Américo, que era musicista, que
inclusive tocou na banda na posse
do Presidente da República Ma-
rechal Deodoro da Fonseca. Nel-
son é viúvo de Maria Aparecida
Bertolini, falecida há oito anos.
Tem uma filha, fisioterapeuta, ca-
sada, sendo genro também fisio-
terapeuta. Moram em São Roque.

Nelson, sua mãe era
muito participativa na
vida de vocês?

Minha mãe era considerada,
embora a denominação da época
fosse de pessoa como de prendas
domésticas, mas ela era uma em-
presária latente, ela abriu um ba-
zar de presentes, quando o meu
pai estava para se aposentar ela
abriu uma loja de móveis, eles sem-
pre foram solidários entre si. Meus
pais nasceram em Mairinque. Na-
quele tempo a mulher não era tão
incentivada a prosseguir nos es-
tudos tanto quanto os homens.
Em Mairinque tinha ensino até o
terceiro ano primário, para conti-
nuar tinha que ir de trem para
Sorocaba ou São Roque. Com isso
a minha mãe, Alcinda da Silva
Bertolini, cursou só até a terceira
série, isso não impeliu que ela
como autodidata prosseguisse, em
ganhar novos conhecimentos. Mi-
nha avó materna era portuguesa,
meu pai descendente de italianos,
houve um caldeamento de cultu-
ras, tiveram três filhos: minhas
duas irmãs e eu, todos encaminha-
dos para arte, educação, letras.

O senhor é o primogênito?
A primogênita é a minha irmã

que está com 88 anos hoje, eu es-
tou com 84 anos e a terceira está
com 73 anos. Hoje sou viúvo, te-
nho uma filha, chamada Raquel.

Essa sua disposição
em comunicar-se, escre-
v e r ,  e s s e  e n t u s i a s m o ,
qual é a origem?

Aos 19 anos iniciei trabalhan-
do no jornal em São Roque.

O senhor fez o curso su-
perior de jornalismo?

Estudei Jornalismo na Fa-
culdade Cásper Líbero, na épo-
ca situava-se ao lado da Igreja
Santa Efigênia, que foi a Igreja
Catedral de São Paulo, em quan-
to se construía a Catedral da
Praça da Sé. A nossa faculdade
ocupava um andar inteiro de um
prédio ao lado. Atualmente, a
Faculdade está na Avenida Pau-
lista, 900 em um prédio que foi

um projeto audacioso: pretendia
ser o maior prédio em concreto
da cidade de São Paulo. Posso

O que motivou o senhor
a estudar jornalismo?

Ai a história é mais antiga!
Eu escrevo para jornal desde 1959.
Em 1958 eu terminei o Curso Nor-
mal e me tornei Professor do Cur-
so Primário. Em São Roque há um
jornal chamado "O Democrata".

Quando começaram os
estudos do senhor?

Fui para a escola com cinco
anos de idade. Minha mãe sempre
foi empreendedora, na época ela
tinha um bazar e eu era um estor-
vo no bazar! Fui aluno ouvinte da
Escola Municipal de uma profes-
sora muito dedicada que tinha al-
fabetizado a minha irmã mais ve-
lha e me alfabetizou também! Ela
chamava-se Nice Bastos, deva au-
las em São Roque. Ela faleceu há
pouco tempo. Foi quando eu co-
mecei a me alfabetizar. Quando
entrei no período escolar, fui ma-
triculado já no segundo ano! Eu
já estava alfabetizado, conhecia as
letras, fazia as quatro operações.
Isso foi no Grupo Escolar Profes-
sor Manoel Martins Villaça em
Mairinque, ali eu estava perto da
minha mãe, o bazar dela era ali
perto também. Terminado o giná-
sio, cujo limite era a quarta série.
Pará continuar os estudos fui para
Sorocaba, ficava distante uns 35
quilômetros. Os filhos de ferrovi-
ários tinham direito a passe esco-
lar, com isso viajávamos gratui-
tamente para ir e voltar para a
escola. Com isso as vezes ficáva-
mos o dia todo em Sorocaba, as
vezes íamos as 10 horas da ma-
nhã e voltávamos as 18, 18:30.

O uniforme era obriga-
tório?

Sim, usávamos calça e jaque-
ta caqui, camiseta monograma
dá escola com o logotipo da mes-
ma. No verão a jaqueta era dis-
pensada em função do calor.

Eram classes mista?
Meninas e meninos?

Eram classes mistas, casa
carteira escolar comportavam
dois alunos, lembro-me de que
no quarto ano tive dois colegas,
ambos já falecidos o Edgar Viei-
ra e outro cujo nome me foge da
memória no momento. O ginásio
comecei fazendo em uma escola
particular a "Ginásio Ciências e
Letras" de Sorocaba. E que evi-
dentemente pesava um pouco no
orçamento da família, o meu pai
era escriturário da Sorocabana.
Uma outra professora que mo-
rava em Mairinque, levou o filho
dela para matricular na Escola
Municipal de Sorocaba, que era
gratuita. Ela disse para minha
mãe: "Não tenha dúvida, a esco-
la é ótima!". Atualmente ela cha-
ma-se Escola Municipal "Getúlio
Vargas". Na época era só "Giná-
sio Municipal de Sorocaba". Ter-
minado o ginásio, passei para a
"Escola de Ensino de Formação
de Professores Dr. Júlio Prestes
de Albuquerque". Que aqui já se
chamava Curso Normal, deno-
minação que os ilustres Secretá-
rios da Educação mudam! Quan-
do terminei o Curso Normal, eu
estava meio atraído pela Facul-
dade de Medicina que tinha aca-

bada de ser criada em Sorocaba.
Pensei: "-Vou tentar fazer medi-
cina!" Prestei o vestibular, não
entrei. Muitos anos depois,
trabalhei na Assessoria de Co-
municação da Unimed, nas
Associações Paulista de Medi-
cina de Santa Barbara D'Oeste
e depois daqui de Piracicaba.

Q u a n t o  t e m p o  f o i  a
duração do curso de jor-
nalismo?

Na realidade a faculdade se
completava pelo número de cré-
ditos. Havia 27 créditos a ser dis-
tribuídos. Algumas faculdades fa-
ziam quatro créditos por dia, en-
tão elas chegaram a ficar quatro
anos. A nossa tinha de 5 a seis cré-
ditos, nós fizemos em três anos.

Quantos idiomas você
fala Nelson Bertolini?

Falar, posso afirmar que falo
Português, Inglês, Francês e Es-
panhol. Agora Italiano, Alemão e
Japonês eu tenho noções. A mi-
nha maior atividade como jorna-
lista foi em empresas, que é menos
trepidante, menos combativo. Nes-
sas condições estive na Argentina.
Quem estava coordenando era a
Indústria Tabacalera Argentina.
Estávamos reunidos os represen-
tantes da Philip Morris da Améri-
ca Latina e do jornal argentino
Clarin. Anos depois fui trabalhar
em uma empresa de material bé-
lico a Avibras - Industria Aero-
espacial S/A, nessa época tive
que ir para a França para esco-
lher uma área de exposição que
iria acontecer em Le Bourget, es-
sas foram algumas das coisas
que posso citar de repente. Ecer-
ci a função como jornalista, mas
não preparando matérias, não
fazendo matérias. Eu fazia o
acompanhamento e mandando
subsídios para a empresa.

Cuidava mais da logística?
Sim! Eu nunca planejei e nem

esperava em conhecer três quar-
tos do Globo Terreste! Quando
eu trabalhava na Dedini, visitei
o irmão do Presidente Dr. Dovi-
lio Ometto, que ia fazer cirurgia
do coração em Cleveland. A pri-
meira viagem que fiz para fora
do Brasil foi para Cleveland,
acompanhando o Dr. Dovilio,
mais a irmã dele a dona Isa, es-
posa do Dr. Celso Silveira Mello
e Dona Marta, esposa do Dr.
Orlando, irmão do Dr. Dovilio.
De Cleveland havia uma transa-
ção a ser feita pela Dedini com
uma empresa de Cincinati, só ti-
nha avião as 8:00 da manhã
para ir e as 20:00 para voltar.
Foi a segunda viagem, esta fiz
sozinho, lá é a terra de Tom Mix,
lá eu vi uma porção de coisas fa-
zendo homenagens a ele. Fui
para os EUA pela American Air-
lines, isso foi por volta dos anos
80. Depois que o Dr. Orlando
passou pela cirurgia, no segun-
do dia após a cirurgia o médico
fez com que ele levantasse e an-
dasse. É uma experiência notá-

vel! O Dr. Dovilio disse-me: "O
meu irmão já está operado, está
bem, recuperado, agora nós va-
mos fazer o nosso tour. Eu as-
sustei! Estava preparado para ir
para Cleveland e voltar. Come-
çamos a ir para o norte dos EUA,
fomos para a Zarner, era uma
empresa de grande porte, onde
Dr. Dovilio foi fazer contato so-
bre a possibilidade da Dedini
passar a produzir fornos crema-
tórios. Mas acredito que na épo-
ca não foi conveniente aprovar.

Qual foi o próximo local?
De lá fomos para Massachu-

setts, onde tivemos uma parada
rápida. Em seguida fomos para
Boston. Dr. Dovilio tinha na casa
dele na Água Seca cozinheira, co-
peira, camareira, guardas, era bas-
tante gente para tomar conta dele
em sua casa. Lá em Boston nós
fomos para a casa do presidente
de uma multinacional a Copus,
com a qual a Dedini tinha uma
joint venture autorizando a pro-
duzir aqueles equipamentos. Fo-
mos convidados para jantar na
casa desse homem. Fomos a casa
desse achando que íamos ter um
jantar surpreendente. Não tinha
empregada, não tinha porteiro, não
tinha ninguém. Era o Sr. Raymond
com a esposa dele, e ele convidou
para esse jantar o diretor comer-
cial dele e a respetiva esposa. Fo-
mos recebidos na copa, que era
dividida com a cozinha por uma
meia parede. Tomando whisky e
comendo queijo faixa azul. Está-
vamos de ternos sociais, as senho-
ras de vestido longo, a uma certa
altura elas pediram licença, dão a
volta na mureta, vestem um aven-
tal sobre os vestidos e vão termi-
nar de fazer o jantar. Nós ficamos
conversando. Quando estava
pronto o jantar o Sr. Reynold nos
avisou, fomos para a mesa, e ele
próprio foi o garçom! Veio uma
posta grande salmão, legumes, ele
pegava o prato e servia. Primeiro
o Dr. Dovilio, por gentileza fez a
mesma deferência comigo, depois
com o diretor comercial dele, com
a esposa do diretor comercial
dele, com sua esposa e ele foi o
último a se servir.  O presidente
de uma multinacional fez o servi-
ço de garçom! Terminada a refei-
ção, as senhoras recolheram os
pratos, trouxeram apfelstrudel, to-
mamos um cafezinho. Foi uma ex-
periência incrível de simplicidade.
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Nelson Bertolini tem no currículo passagens por alguns dos principais veículos de comunicação do País

Divulgação

A primeira empresa que
o senhor trabalhou qual foi?

Quando fui para São Paulo,
após ter fracassado no vestibular
para medicina, acabei trabalhan-
do na Abbott Laboratórios do Bra-
sil Ltda., no bairro de Santo Ama-
ro. Trabalhei por algum tempo no
setor de cobranças. Tive a noção
do gigantismo deste pais, na épo-
ca com milhares de farmácias es-
palhagadas pelo sei território. Fiz
testes para lecionar no SESI, fui
lecionar no Charcot, no quilome-
tro 27,5 da Via Anchieta, fiz con-
curso e passei no Departamento
de Estatísticas do Estado de São

Paulo. Eu saia do Charcot e tinha
meia hora para chegar no centro
de São Paulo. Ia jantar na pensão
onde morava e às 19 horas entra-
va para trabalhar na Folha de São
Paulo. Após permanecer na Folha,
fui aprovado para lecionar no SE-
NAI, fui lecionar português, ma-
temática e ciências e tinha a parte
de oficina. Através da Prospect,
uma agência de empregos, me en-
caixava no perfil que a Caterpillar
estava precisando. Anteriormente
eu já tinha trabalhador na Gene-
ral Motors, em São Caetano, foi
no período em que eu estava ter-
minando a faculdade ainda. Na
Caterpillar entrei como Gerente de
Public Affaires, ou seja, Gerente de
Relações Públicas, aqui para Pira-
cicaba vieram o Diretor Industrial
Dr. Paulus Gerardus Dona, abai-
xo dele tinha gerentes gerais, um
deles. Ovinior Platini, que já está
mais entre nós, Ele era Diretor de
RH e eu era eu era um Departa-
mento de Comunicações que se
reportava a esse gerente geral.

Qual foi o seu próximo
emprego?

Foi na Dedini, onde perma-
neci por seis anos. Estávamos em
Nova Iorque e eu achava que iria-
mos voltar para o Brasil. Dr. Do-
vilio mantinha-se em contato tele-
fônicos a empresa, até mesmo a
noite. Nisso aparece Dr. Paulo
Sampaio Goes, que era um dos vice-
presidentes da Dedini com três
passagens Nova Iorque-Tóquio,

voo sem escala. Acordei em Nova
Iorque as 7:30 da manhã com p
sol brilhando, as 11:30 fomos para
o aeroporto, viajamos por 14 ho-
ras com sol, chegamos em Arida
as 14:30 da tarde! As nove horas
da noite ainda tinha sol! Fiquei
vendo o sol por 27 horas naquele
dia!  Na volta fomos de Tóquio
para Paris, pela Calota Polar, não
pelo Equador. Ficamos mais 10 ou
12 dias em Paris. Querendo voo
para voltar, na primeira classe.
Havia facilidade para voltar, com
o avião Concord, mas o Dovilio
não entrava no Concord nem a
pau. O Dovilio tinha agorafobia.

O senhor trabalhou na
TV Globo de São Paulo?

Por seis anos trabalhei na
Central Globo de Jornalismo
em São Paulo, fiz estágio no Rio
de Janeiro no tempo de Ar-
mando Nogueira, Alice Maria.
Nessa época estava começan-
do a frequentar a redação como
foca, a Glória Maria!

O que foi  o  Ateneu
Paulista?

Atebeu Paulista foi o esforço
que eu tentei fazer, durou um ano.
Para recuperar para Piracicaba a
imagem que ela teve no passado.
De líder cultural no Estado de São
Paulo. As cartilhas, usávamos
"Brincando de Ler" era de Thales
Castanho de Andrade. As políticas
de educação estavam sendo gesta-
das ainda. Quem deu as martela-
das que serviu para o Estado e até
para o Brasil? Sud Mennucci! Quem
implantou a música dentro das es-
colas? Maestro Fabiano Lozano.



A8
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 13, a quarta-feira, 16 de novembro de 2022


